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Эдвард ЧЕСНОКОВ

В Министерстве иностранных дел России 
прокомментировали последние события 
вокруг отравления боевым газом англий-
ского шпиона Сергея Скрипаля.

Спикер МИД РФ 
Мария ЗАХАРОВА - 
о высылке Западом 
наших дипломатов:

Ответные 
меры будут 
не зеркальные, 
а адекватные. 
Не все 
сюрпризы сразу
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Бывшая работница кинотеатра в ТЦ «Зимняя вишня»:

ПОЧЕМУ НЕ СРАБОТАЛА СИГНАЛИЗАЦИЯ, 
БЫЛИ ЗАПЕРТЫ ДВЕРИ И КАК ПРОХОДИЛИ 
ПРОВЕРКИ

Подробности 
читайте на > страницах 3 -   .
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Сотрудники 
умоляли 

начальство 
заменить железные 
двери кинотеатра, 

которые 
постоянно 

заклинивало. 

Елена ОДИНЦОВА

В прошлом 
году судебные 
приставы списали 
россиянам более 
2 трлн. рублей.

За 2017 год служба су-
дебных приставов закры-
ла 16,9 млн. исполнитель-
ных производств на общую 
сумму 2,2 трлн. рублей. 
Поскольку отчаялась эти 
деньги взыскать. За год ко-
личество таких дел вырос-

ло: в 2016 году за безна-
дежностью было закрыто 
14,3 млн. исполнительных 
производств на 1,9 трлн. 
рублей.

В Федеральной службе 
судебных приставов объяс-
няют, что речь в основном 
идет о людях, взявших кре-
дит, но с которых взыскать 
просто нечего.

- Исполнительное про-
изводство прекращается, 
если у должника нет ниче-
го, на что приставы могут 
наложить взыскание, - ни 

денег на банковских сче-
тах, ни какого-то имуще-
ства, - поясняет адвокат 
Дмитрий Лесняк.  - То 
же  - если должник при-
знается банкротом. Еще 
вариант - приставы вооб-
ще не могут найти долж-
ника, его местонахожде-
ние неизвестно. 

Миллионам наших 
граждан простили долги

Из-за песни «Офицеры» украинских 
полицейских отправили на передовую в Донбасс
Игорь ЯКУНИН

Их вина всего 
лишь в том, 
что они танцевали 
под Газманова.

Главу полицейского управ-
ления Тернопольской обла-
сти Александра Богомола 
подвели его сотрудники. На 
днях в одном из местных ре-
сторанов зазвучала песня 
Олега Газманова «Офицеры» 
- и на танцпол потекли пары, 
в числе которых и тернополь-
ские полицейские с партнер-
шами. Песня же про них, про 

офицеров! Про отвагу и до-
стоинство. На родном и по-
нятном для них русском язы-
ке. Но начальство тут же на-
чало поиски «российской ди-
версии».

«Неприятно, конечно, - 
рвал волосы главный коп 
Тернополя. - Случается, лю-
ди ошибаются. И ведь там 
были сотрудники, которые 
участвовали в АТО! Ну поче-
му они достойно не вышли из 
ситуации? И почему не реши-
ли конфликт?»

По мнению Богомола, 
его подчиненные «свою 
ошибку осознали». Для 

фиксации раскаяния 31 
марта танцоров вместе 
со сводным отрядом на па-
ру месяцев загонят в око-
пы в Донбассе. Поскольку 
горсовет Тернополя еще 
два года назад запретил 
«во всех развлекатель-
ных центрах и обществен-
ном транспорте» крутить 
песни Газманова, Кобзо-
на, Лепса и Расторгуева, 
но в ресторанах они на-
стырно звучат и под них 
нахально танцуют, запре-
тителям проще уши ватой 
заткнуть. Всех в Донбасс 
не отправишь...
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ОБРАЗОВАНИЕ
Сможет ли 
Apple изменить 
школьную 
рутину

ЗДОРОВЬЕ
Антибиотики 
провоцируют 
развитие вирусных 
заболеванийRE
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НАУКА
Медведицы научились 
пользоваться 
гражданскими 
правами

Россия
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 30.03.2018 Картина дня:

Путин поручил 
проверить торговые 
центры по всей стране
Дмитрий СМИРНОВ

После поездки 
в Кемерово глава 
государства 
провел совещание 
с министрами.

Совещание с эко-
номическим блоком 
правительства в среду 
Владимир Путин начал 
с главной темы послед-
них дней.

- Вы знаете, что в 
Кемерове произошла 
большая трагедия: по-
гибли десятки людей, 

очень много детей, - 
сказал президент. - 
Поэтому, перед тем 
как начать наше сове-
щание, предлагаю по-
чтить их память мину-
той молчания.

Но и первые поруче-
ния главы государства 
на совещании тоже 
касались уроков Куз-
басса.

- Нужно посмотреть 
на деятельность раз-
влекательных и тор-
говых центров подоб-
ного рода, - обратился 
он к премьеру Дмитрию 

Медведеву. - Чтобы это 
не приобрело характер 
какой-то кампанейщи-
ны, но безопасность 
должна быть обеспе-
чена совершенно оче-
видно.

- И, конечно, следует 
оказать помощь семьям 
погибших и пострадав-
шим в Кемерове, - на-
помнил Путин. - Если 
потребуется помощь 
со стороны федераль-
ного центра, прошу 
обратить на это вни-
мание и сделать все
необходимое.

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Начало на < стр. 1.

Вчера на традиционном брифин-
ге для журналистов официальный 
представитель нашего МИДа Ма-
рия Захарова прокомментировала 
ситуацию, связанную с отравлени-
ем нервно-паралитическим ядом 
британского шпиона и его дочери, 
которое случилось в Солсбери не-
сколько недель назад.

Как сообщила дипломат, Лон-
дон отказывается дать России 
информацию о состоянии отрав-
ленных. Более того, Соединенное 
Королевство уклоняется от любых 
конструктивных контактов со Смо-
ленской площадью.

- Российская сторона неодно-
кратно обращалась к британской 
стороне с просьбой о сотрудни-
честве при расследовании «дела 
Скрипаля» и получении информа-
ции о состоянии пострадавших 
российских граждан, - рассказала 
Захарова. - Соответствующие ноты 
были направлены по линии нашего 
посольства в Лондоне 6, 13, 14 и 
22 марта. Британская сторона ли-
бо отмалчивается, либо направля-
ет безграмотные ответы - какие-то 
каракули, которые сложно даже 
прочитать и понять, что они име-
ют в виду.

Также Захарова прокомменти-
ровала слова министра иностран-
ных дел Великобритании Бориса 
Джонсона. Несколько дней назад 
он сравнил чемпионат мира по 

футболу в России с нацистской 
Олимпиадой в Берлине и призвал 
бойкотировать соревнования в на-
шей стране.

- Хотели бы напомнить Борису 
Джонсону об уровне официаль-
ной представленности Германии 
на Олимпиаде в Берлине-1936,  - 
рассказала Захарова.  - Там при-
сутствовали лорд Портал Лавер-
стон, председатель Национального 
олимпийского комитета, сэр Уи-
льям Джонс, англичанин - генсек 
Международной федерации ба-
скетбола, и другие высокопостав-
ленные спортивные функционеры и 
представители британской элиты, 
многие из которых были членами 
палаты лордов. Это означает, что 
указанные лица активно общались 
с гитлеровскими властями. Хотя 
на тот момент уже действовали 
нюрнбергские расовые законы. 
Борис Джонсон, расскажите своей 
стране, что эти британские офице-
ры и лорды делали на нацистской 
Олимпиаде! - призвала дипломат.

На вопрос журналистов, когда 
и какой ответ последует на массо-
вую высылку западными странами 
российских дипломатов, Мария 
Захарова заявила:

- Ответные меры будут не зер-
кальные, а адекватные. Они сей-
час прорабатываются и будут огла-
шены в ближайшее время. Не все 
сюрпризы сразу.

Подготовил 
Эдвард ЧЕСНОКОВ.
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Владимир Путин начал совещание с чиновниками с минуты молчания. 
На фото слева: министр экономики Максим Орешкин, помощник 

президента Андрей Белоусов, премьер Дмитрий Медведев.
Справа: глава администрации президента Антон Вайно, министр 

финансов Антон Силуанов и глава Центробанка Эльвира Набиуллина.

Фрагменты видео поездки президента на место трагедии и 
его встреч с чиновниками и жителями - на сайте kp.ru
в разделе «Пожар в Кемерове»

Дмитрий СМИРНОВ

У президента возникли 
и другие вопросы - и он 
потребовал провести 
максимально полное 
расследование.

СКВОРЦОВА ЕДВА 
НЕ ЗАПЛАКАЛА
ВО ВРЕМЯ ДОКЛАДА

Владимир Путин продолжил 
разбираться с причинами траге-
дии в Кемерове. Накануне ро-
дители погибших детей просили 
президента обязательно найти 
виноватых. И нет сомнений, что 
они будут найдены. Было видно, 
что всех участников встречи - и 
Владимира Путина, и министра 
здравоохранения Веронику 
Скворцову, и главу СКР Алек-
сандра Бастрыкина - эта траге-
дия по-настоящему перепахала. 
Глава Минздрава, рассказывая 
о том, что для опознания многих 
погибших потребуется генетиче-
ская экспертиза, с трудом сдер-
живала слезы.

- Сколько следователей оста-
лось в городе, привлекаются ли 
специалисты соответствующих 
направлений в Москве?  - начал 
Путин.

- Группировка не сократи-
лась ни на одного человека,  - 
ответил Бастрыкин.  - Это 104 
специалиста-следователя и кри-
миналиста, более 40 человек из 
центрального аппарата  - самые 
грамотные специалисты из управ-
ления по расследованию особо 
важных дел.

Следкомом выдвигаются две 

основные версии возгорания - не-
исправность системы противопо-
жарной безопасности и поджог с 
помощью открытого огня.

- Первые результаты показыва-
ют, что это маловероятная вер-
сия, - сказал он. - Более досто-
верная - неисправность системы 
пожаротушения, профилактики 
и ликвидации очага возгорания.

Следствию предстоит разо-
браться со строительством «Зим-
ней вишни», с профилактически-
ми проверками, с проблемами 
сигнализации.

- Вопиющий факт! Начальник 
ЧОПа, когда уже начался пожар, 
не включил систему звукового 
оповещения, а сам покинул зда-
ние! - рассказал Бастрыкин. - И 
многие из сотрудников центра 
сами сбежали.

- Разумеется, надо проверить 
все версии, - согласился прези-
дент.  - Все без исключения, но 
версия о злоумышленниках, она, 
конечно, удобна для тех, кто се-
годня является подозреваемым. 
Мы видим, что, к сожалению, 
идут вбросы через соцсети, в 
том числе из-за границы, чтобы 
посеять и панику, и недоверие, 
столкнуть людей между собой. 
Этого нельзя допустить ни при 
каких обстоятельствах.

«НАЙДИТЕ ТОГО,
КТО ПОДПИСАЛ ЭТУ 
БУМАГУ»

На вопрос главы государства, 
сколько времени потребуется 
на следственные действия, Ба-
стрыкин быстрого результата не 
пообещал.

- Чтобы укрепить версию, на 
которую мы выходим,  - на без-
образное отношение к обеспе-
чению строительного комплекса, 
финансирования, почему такие 
проверки были, нам потребует-
ся привлечение сторонних ор-
ганизаций. На это уйдет до пяти 
месяцев, - сказал глава Следко-
ма.  - Мы назначаем экспертизу 
в спецучреждениях Москвы и 
Санкт-Петербурга. Это экспер-
тиза пожаротушения, эксперти-
за по строительному вопросу, 
насколько можно было вообще 
это здание изначально исполь-
зовать в качестве центра. На-
значена экспертиза финансово-
экономическая.

- Столько, сколько нужно лю-
дей, столько туда и направьте с 
тем, чтобы не затягивать ниче-
го, - не стал возражать Путин. - 
Там очень много почему. Вчера 
я смотрел документ об осмотре 
здания сотрудниками противо-
пожарных служб в 2016 году. 
И там написано - странно даже 
звучит! - «без замечаний». Там на 
каждом шагу проблемы! Найдите 
эту бумагу и посмотрите, кто ее 
подписывал.

- Надо ответить на вопросы 
жителей Кемерова,  - перечис-
лял он.  - Неделю не работала 
сигнализация, почему? Почему 
вручную не включили? Почему 
двери оказались закрытыми? По-
чему там использовали горючие 
материалы при отделке? Масса 
вопросов!

 ■ ЭХО ТРАГЕДИИ

«Почему неделю не работала сигнализация?» Спикер МИД РФ Мария ЗАХАРОВА - о высылке 
Западом наших дипломатов:

Ответные меры будут 
не зеркальные, а адекватные. 
Не все сюрпризы сразу

Продолжение темы 
пожара в Кемерове 

на > стр. 3 - .5
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Дмитрий СМИРНОВ

Первый срок Владими-
ра Путина начался с тра-
гедии, потрясшей страну 
не меньше, чем «Зимняя 
вишня». Он сам потом рас-
сказывал, какое чувство 
беспомощности испыты-
вал, когда ему доклады-
вали, что спасти «Курск» 
невозможно. Будь ты хоть 
десять раз Президент Рос-
сии, а вытащить умираю-
щих моряков со дна Ба-
ренцева моря в огромной 
стране было просто нечем, 
и ничего с этим сделать 
было нельзя. И тогда Пу-

тину тоже пришлось выхо-
дить к смятенным родным 
погибших, смотреть им в 
глаза и обещать, что сде-
лает все, чтобы подобное 
никогда не повторилось.

Не знаю, вспомнил ли он 
сам этот момент, когда в 
Кемерове слушал доклад 
о гибели десятков детей 
в огне и дыму торгового 
центра, но я ни разу не 
видел, чтобы Путин бара-
банил пальцами по столу. 
В Кемерове - увидел. А что 

еще можно сделать, когда 
на логичные вопросы про 
установленную систему 
проверок, сигнализацию, 
тревожную кнопку, пожар-
ные выходы получаешь не-
вообразимые ответы, а за 
окном бушует митинг из 
потерявших детей роди-
телей?

Легендарный персонаж 
говорил, что с людьми, 
которые воспринимают 
несчастные случаи как 
личное оскорбление, не-
счастные случаи не про-
исходят. Огненный ад 
«Зимней вишни» Путин 
совершенно точно воспри-
нял как личное горе. А то, 
что до него довели, - как 

личное оскорбление. Как и 
гибель «Курска». И почему-
то есть уверенность, что 
теперь каждый день  - пу-
блично и на закрытых со-
вещаниях - от чиновников 
всех уровней будут тре-
бовать соблюдения норм, 
выполнения правил, кон-
троля за безопасностью 
торговых центров, киноте-
атров, школ, детсадов... И 
безопасность обществен-
ных объектов в России, не 
только в Москве, но и в лю-
бых, даже самых дальних 
губерниях, приблизится к 
сегодняшнему состоянию 
Российской армии, путь к 
которому тоже начался с 
колоссальной трагедии.

По стране прошли проверки торговых 
центров, связанные с трагедией 
в Кемерове. Мы спросили:

Как у вас с пожарной 
безопасностью? 
Евгений ГЕРАСИМОВ, глава комиссии 
Мосгордумы:

- В Мосгордуме с этим порядок. Цель проекта «СпецГор-
Спас» - научить коллективы Москвы правилам безопасности 
при ЧС. Речь о театрах, музеях, образовательных центрах... 
Уже обучено свыше 60 тысяч сотрудников.

Александр ЗАКАТОВ, директор канцелярии 
Дома Романовых:

- После чудовищной трагедии я посмотрел еще раз в 
своем подъезде, открыта ли пожарная лестница. Она хоть 
и старенькая, но понадежнее, чем в современных домах.

Алексей МАМОНТОВ, президент Московской 
международной валютной ассоциации:

- Наш офис - на режимном объекте, в Гостином Дворе, 
здесь повсюду датчики дыма на потолке. Огнетушитель до-
ма не держу, но слежу за этим. Когда надолго уезжаем, 
все выключаем.

Светлана ШАМАЕВА, учитель:
- У нас во всех кабинетах есть огнетушители, каждый 

месяц проводим плановые учения, выводим детей, рас-
сказываем, как себя вести. А дома - я живу в пятиэтажке - 
пожарной лестницы у нас нет. Когда делала в квартире 
ремонт, то просила поменять проводку.

Анна ЦФАСМАН, владелица  
сети кофеен Double B:

- Мы сами в кафе регулярно проводим проверки пожарной 
безопасности. Сами проводим обслуживание огнетушите-
лей. Но у нас нет кухни полного цикла и сами кофейни не 
очень большие, поэтому нет какой-то серьезной опасности. 
Все знают, где находятся эвакуационные выходы - к этому 
нет вопросов.

Cергей ОСИНЦЕВ, бизнесмен, ресторатор:
- Когда я был владельцем клуба «Остров», проверяющих 

было тьма, а толку никакого. Только карманы себе набивали. 
А дома у меня есть три пожарных выхода и сигнализация.

За последние сутки наш сайт посетили  
4 миллиона 529 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Продолжение на > стр. 4 - .

57,76 
+ 20 коп.

71,09 
- 24 коп.

68,6
- 0,7%

 ■ ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Ульяна СКОЙБЕДА

Наш корреспондент - 
о настроениях в Кузбассе: 
все успокаивается, 
психоз купирован. 

В фойе гостиницы тихо со-
вещается о чем-то с группой 
людей в штатском уполномо-
ченный по правам детей Анна 
Кузнецова, в углу лежат шта-
тивы телевизионщиков, в ре-
сторане пьет утренний чай 
медсудэкспертиза. Обычный 
рабочий день для служб, ко-
торые всегда сталкиваются с 
людским горем. 

Прошли уже первые похоро-
ны. Простились и с родными 
Сережи Москаленко, которого 
отец, спасая из огня, выкинул 
из окна горящего торгового 
центра «Зимняя вишня» и ко-
торый упал на козырек (ма-
териальную помощь мальчи-
ку оказал Филипп Киркоров). 
Отец, мать и сестра Сережи 
погибли. Ему об этом долго 
не говорили, он в больнице. У 
подростка остались бабушки 
и тети.

Тела начали выдавать со сре-
ды. 

В штабе спасательной опе-
рации в школе у сгоревшего 
ТЦ пресс-подход замминистра 
МЧС Владлена Аксенова: 

- Погибших 64 человека, про-
павших без вести нет. В третий 
раз повторяю: нет.

Истерия по поводу 400 тру-
пов, похоже, закончилась. Еще 
во вторник на митинге кеме-
ровчане составили свой альтер-
нативный список из 85 фами-
лий, но кто эти странные люди, 
которые не заявили о пропаже 

близких полиции и МЧС и до-
верились первому встречному 
на улице, - вопрос риториче-
ский.

Конечно, информация будет 
проверена, но надо признать: 
слухи про 400 трупов, заби-
тые морги - это был массовый 
психоз, которому поддались 
и мы, журналисты. Мы тоже 
УМОЛЯЛИ познакомить нас с 
работниками моргов, которые 
боятся увольнения и потому не 
могут говорить открыто, про-
веряли информацию, что в ТЦ 
был автобус с детьми из Топ-
ков, автобус из Томска... И все 
это не подтвердилось.

Власти смогли купировать 
сумасшествие, показав зло-
умышленника - украинско-
го блогера, который запустил 
фейк. И отпустило.

По штабу ходит теледоктор 
Елена Малышева. Перед шта-
бом тихо дает интервью на те-
лекамеры пожилой мужчина, у 
него погибли жена и сын.

ДНК-экспертиза, по заявле-
нию вице-губернатора Владими-
ра Чернова, будет сделана в две-
три недели. Все успокаивается, 
как вода, остается один вопрос: 
кто виноват в трагедии?

Игорь Востриков, потеряв-
ший в ТЦ всю семью - пять 
человек, утверждает: все, кто 
погиб, сгорели в кинозале, 
и, значит, бизнесмен Штен-
гелов, перестроивший ТЦ из 
фабрики с извилистыми ко-
ридорами, облицевавший сте-
ны токсичными материалами 
и зарегистрировавший объект 
как малый бизнес, ни при чем. 
Виноваты только билетерши, 
запершие детей, они убийцы.

В штабе опровергают эту ин-

формацию: тела были и на 3-м, 
и на 4-м этажах, в коридорах 
и проходах. Да, в зале больше 
всего, прямо на входе восемь 
человек. Штенгелов виновен. 

Виновен подросток, который 
в день трагедии дважды (!) под-
жигал поролон в игровом бас-
сейне. Об этом рассказал вчера 
журналистам главный свиде-
тель Евгений: парень работал в 
ТЦ аниматором, в первый раз 
смог прогнать асоциального 
идиота, второй - не успел. Но 
смог вытащить его из дыма, а 
теперь дал его приметы. Вино-
вата дирекция ТЦ, которая не 
обслуживала сигнализацию. 

В Трещевской школе горят 
свечи и лежат мягкие игрушки. 
С самого утра мы ищем учи-
тельницу погибшего класса 
Оксану Евсееву, чтобы сказать, 
что она не виновата... Но она 
плачет и не выходит к нам. 

А окончательное число жертв, 
видимо, составит 64 человека. 
Ранее сообщалось, что род-
ственники не могут найти 67 че-
ловек. Но трое из них позднее 
были найдены живыми.

Урок «Курска» придется 
повторять после «Зимней вишни»
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К мемориалу памяти жертв 
кемеровской трагедии 
на Манежной площади 
выстроилась очередь 
из тысяч москвичей.

В Кемерове уже  
никто не верит 
в 400 погибших в огне

Видео с митинга - 
на сайте kp.ru

FM.KP.
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Алексей ИВАНОВ, Лариса 
МАРУЦАК («КП» - Кемерово»)

Единственный 
выживший рассказал, 
что происходило 
в трагический момент.

Чем больше историй расска-
зывают родственники погибших 
в страшном кемеровском пожа-
ре, тем яснее становится картина 
произошедшего в злополучное 
воскресенье в торговом центре 
«Зимняя вишня». Но особенно 
ценны показания выживших - тех, 
кто был на охваченном дымом чет-
вертом этаже и сумел выбраться.

Среди зрителей третьего зала 
есть один выживший. Это 32-лет-
ний Михаил Трусов, сейчас он на-
ходится в больнице. Состояние 
Михаила нестабильное, но он со-
гласился поговорить и расска-
зать, что происходило.

- Когда мы подошли к основ-
ным дверям, оттуда шли дым и 

жарища,  - эти слова Михаила 
подтверждают, что в тот момент 
дверь кинотеатра была открыта. - 
Мы решили ждать помощи внутри. 
Весь зал сидел и ждал помощи. 
Минут 15 минут мы продержа-
лись. Потом люди стали терять 
сознание, и я решил, что ждать 

уже нечего, решил выбираться. 
Еще до этого мы сорвали замок 
с запасного выхода, но выходить 
не стали, потому что ничего не бы-
ло видно. Но потом я решил, что 
надо попробовать выйти и пойти 
искать помощи. Я вышел, сделал 
два шага и упал. Там была концен-
трация воздуха, непригодная для 
дыхания. Вернуться за детьми я 
уже не смог, так и остался там ле-
жать. Кто меня вытащил, не знаю.

Эту версию полностью под-
тверждает Игорь Востриков, ко-
торый потерял в этом кинозале 
троих детей, жену и сестру. Сле-
дователи показали ему записи с 
камер видеонаблюдения.

- На записях с проходов у ки-
нотеатра видно, что входы были 
не заперты, - рассказал в своем 
видеообращении Востриков (смо-
трите видео на сайте kp.ru). - Лю-
ди действительно все выбегали. 
Остались только наши. Потому 

что там был детский мультик. Все 
были с детишками. Они промедли-
ли. Пока они добрались до выхо-
да, в коридоре был уже густейший 
дым, абсолютно непроглядный.

Итак, в третьем кинозале была 
открыта основная дверь, а запас-
ной выход посетители смогли от-
крыть сами. Но выходить они не 
решились, ведь вокруг уже буше-
вал огонь и дым. Наоборот, люди 
решили остаться в кинотеатре, 
плотно закрыть все двери и зат-
кнуть щели и как можно дольше 
ждать пожарных. Об этом тоже 
рассказывает Игорь Востриков.

- Какой-то мужчина принял ре-
шение запереть дверь, заложить 
щели и дожидаться спасателей. 
Сам он, кстати, вылез в итоге и 

его спасли, насколько мне извест-
но, - говорит Востриков, и видно, 
что ему трудно даются эти слова.

Как мы уже помним, единствен-
ным спасенным из этого киноза-
ла был как раз Михаил Трусов. 
И если информация Вострикова 
верна, то именно он принял реше-
ние всем оставаться в кинозале 
и запер главный вход.

К слову, один из пунктов ин-
струкции МЧС по эвакуации из 
торговых центров в случае по-
жара гласит: «Если вы не можете 
покинуть здание, нужно ждать 
пожарных и спасателей, приняв 
меры, чтобы вас могли быстро об-
наружить». Так что решение, воз-
можно, было верным. Вот только 
15 минут спасателям не хватило.

Слушайте в течение дня включения 
корреспондентов с места трагедии  

и комментарии экспертов на Радио «КП».

Картина дня:

Продолжение. Начало темы на < стр. 2 - 3.

Ася ЖУКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

Откровенный рассказ 
о том, что творилось 
в ТЦ «Зимняя вишня».

Нам удалось найти свидетеля, чье 
имя мы не можем назвать, на та-
ких условиях она согласилась с нами 
пообщаться. Это бывший работник 
сгоревшего кинотеатра, уволившая-
ся накануне трагедии. Женщина не 
спит третьи сутки, прокручивая в 
голове, могла ли она предотвратить 
трагедию, если бы, если бы… Вы все 
поймете из нашего разговора (запись 
есть в редакции). И еще подчеркнем, 
что, несмотря на убедительность ее 
слов, просим не принимать это за ис-
тину в последней инстанции. Версий 
существует и будет еще множество, 
а точку в деле поставят только след-
ствие и суд.

СТРОИЛИ НАСПЕХ
- Мне действительно тяжело об 

этом говорить. У меня никто не по-
страдал. Но я там работала, все это 
видела своими глазами. Этот центр - 
бывшая кондитерская фабрика, раз-
рушенная. Потом владельцы очень 
быстро надстроили два этажа и так же 
быстро открылись. ТЦ прямо вырос 
на глазах, года за полтора.

Сначала на 4-м этаже кафешка была, 
потом запустили кинотеатр. В нем я и 
работала. Сколько там было недочетов! 
Неудивительно, что случилось такое.

Хотя детский центр был шикар-
нейший. В кино очень много народу 
ходило. Летом поменьше. А с осени 
опять наплыв начинался. В залах все 

установлено было тоже очень быстро. 
И крайне неудобно для людей. Не 
было ни подсветок, ничего.

ПРОВЕРЯЮЩИМ  
ПУСКАЛИ ПЫЛЬ В ГЛАЗА

- В зале никогда не работали запас-
ные выходы. Да, есть эвакуационные, 
по одному на каждый. Но они вообще 
никогда не открывались, всегда были 
заперты. Плюс ко всему с обратной 
стороны эвакуационные двери были 
заставлены игровыми автоматами. А 
дверь открывается наружу. То есть не 
выйти никак. Директор все знала.

По самому детскому центру за-
пасных выходов семь. Их всегда за-
крывали на ключ. Но перед тем как 
приходили проверки, нас об этом 
предупреждали (плановые проверки 
не могут быть внезапными, о них обя-
заны сообщать за несколько дней. - 
Ред.), мы все приводили в порядок. 
Соответственно двери открывались. 
Все эвакуационные входы-выходы 
тоже. Объявляли тревогу, выводили 
людей за 8 минут - и все - «Зимняя 
вишня» проверку прошла.

После проверки снова все запирали 
и выключали.

ПРОБЛЕМЫ С ДВЕРЬМИ
У входных дверей в кинозал отпира-

лась только одна створка, вторая была 
всегда закрыта. Но, насколько я знаю, 
во время сеансов входы в кинозал 
полностью никогда не запирали - в 
этом нет смысла. Входы рядом, и вид-
но, если заяц пытается просочиться 
или если кто-то выходит. Поэтому я 
не верю в версию, что детей заперли. 
Но могло случиться другое: с дверьми 
вечно были проблемы. Они очень тя-

желые и их часто клинило. Там какой-
то замок непонятный. Однажды у нас 
заклинило дверь второго зала. Люди 
оказались замурованы. Пришлось вы-
зывать слесарей и сантехников. Так 
три здоровых мужика еле-еле сдви-
нули створку. Ремонтники что-то 
подшаманили, но всегда было очень 
сложно выйти из второго зала. Да и 
в третьем заедало иногда (именно в 
нем и погибли все дети, смотревшие 
мультфильм. - Ред.).

После этого даже предлагали: «Да-
вайте повесим туда тяжелые шторы 
или дверь поменяем - не дай бог за-
клинит при ЧП». Но начальство про-
игнорировало просьбу.

И еще в каждом зале есть эвакуа-
ционный выход - напротив главной 
двери. Если бы он был открыт, то 
люди бы спаслись. Но их требовали 
держать закрытыми.

СИГНАЛИЗАЦИЯ
- Говорят, пожар возник на детской 

площадке. Там на то время были ат-
тракционы с машинками. Садишься 
и рулишь. При мне было два раза воз-
горание из-за замыкания - проводка 
была сляпана кое-как. Но оба раза 

тушили. А потом еще добавился батут, 
шарики эти. А они очень легко вос-
пламеняются. Кто-то проворонил - 
перекинулся костер, и все. А оно сразу 
задымление вызывает.

Плюс там еще такая крыша. Ремонт 
не производился - она протекала. А 
сами видели, очень много игровых 
автоматов - проводов, кабелей. Все 
это капало на кабели. Девочки с 
тряпками, с ведрами бегали, чтобы 
не замкнуло.

Да, все-таки это проводка, проте-
кающая крыша. А еще у нас было ЧП 
в кафе на 4-м этаже. Там крыша про-
сто рухнула! Слава богу, был будний 
день и очень мало народу. Никто не 
пострадал. Вот и представьте, как там 
вообще все сделано. Положили кому-
то на руку, себе загребали, вот и все.

Я не удивлена, что такое, к сожале-
нию, случилось. Просто кому-то было 
жалко денег. На противопожарную 
безопасность тоже. Там не было такой 
системы, чтобы двери автоматически 
открывались. Плюс ко всему там ни-
когда не было системы, которая при 
пожаре воду выпускает. Установлены 
они были, но к водопроводу никогда 
не были подведены.
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В игровой зоне детей развлекали аниматоры, 
в том числе и с помощью огня.

Бывший работник сгоревшего кинотеатра: 

Двери клинило так,  
что еле могли открыть  
три здоровых мужика! 

FM.KP.
RU

Сгоревший зал могли запереть сами зрители
 ■ НОВАЯ ВЕРСИЯ 

Михаил Трусов - 
единственный выживший 

в третьем зале.
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Алексей ИВАНОВ

За два дня 
неравнодушные 
люди перечислили 
более 250 миллионов 
рублей жертвам 
кемеровской трагедии.

Боль Кемерова отозвалась во 
всех уголках нашей страны. Но не 
только в виде траурных митингов, 
которые прошли в каждом городе. 
Официальный счет, куда можно пе-
речислить деньги для родственников 
жертв пожара, еще в понедельник 
открыло кемеровское отделение 
Российского Красного Креста. Ру-
ководитель отделения Елена Ма-
лахова рассказала «Комсомолке», 
что на призыв о помощи люди от-
кликнулись очень активно.

- За два дня на этот счет перечис-
лили около 60 миллионов рублей. 
Мы получили более 30 тысяч пере-
водов. Люди шлют деньги из всех 
регионов страны и из-за рубежа. 
Многие пишут слова соболезнова-
ния, - рассказала Малахова.

Сбор средств еще не закончен. 
Подвести его итоги и определить, 
как будут распределены получен-
ные деньги, в Красном Кресте обе-
щают в начале следующей неделе.

Помимо этого, расчетные сче-
та для помощи пострадавшим от-
крыли в администрации Кемеров-
ской области - здесь за два дня 
собрали 192 миллиона рублей - и 
в Кемеровской епархии (собрано  
3 миллиона рублей). Таким обра-
зом, всего собрано уже не менее 
250 миллионов рублей.

Алена МАРТЫНОВА

Истории семей, 
которым чудом удалось 
избежать гибели.

В то воскресенье Елена Хам-
зина с 19-летним сыном Вовой 
собирались на «Тихоокеанский 
рубеж» в «Зимнюю вишню».

- Хотели встать пораньше, 
чтобы успеть переделать все 
домашние дела, - рассказывает 
Елена.  - Но сын, как обычно, 
проспал. Долго раскачивались и 
в итоге прособирались. Я разо-
злилась, решила: ах так  - зна-
чит никакого кино! А через не-
сколько часов, когда обо всем 
узнала, подошла к Вовке, об-
няла: «Знаешь, я тебя ругаю, 
но в этот раз твоя лень спасла 
нам жизнь». 

Другая семья, Перовых, долж-
на была идти в кино двумя груп-
пами. Маргарита с младшей пя-
тилетней дочкой хотели попасть 
на «Кролика Питера»  - на тот 
самый дневной сеанс. Как выяс-
нится, именно в этом зале ока-
зались заблокированы двери и 
именно здесь погибло больше 
всего людей.

- Поход отменили в последний 
момент, - рассказывает женщи-
на. - Дочка раскапризничалась, 
и мы решили остаться дома. А 

вот старшая моя, ей 12, пошла 
в «Зимнюю вишню» со своим 
дядей. Это основной наш тор-
говый комплекс  - находится в 
центре города, много кафе и ма-
газинов. Они собирались на «Ла-
ру Крофт», но на кассе узнали, 
что ближайший сеанс вечером. 
И пошли в соседний кинотеатр 
через дорогу. Ни я, ни муж не 
были в курсе, что планы поме-
нялись. И вот представьте: я 
узнаю про пожар, тут же звоню 
дочке, а телефон не отвечает… 
У меня все похолодело, шок, 
ступор. Звоню, звоню, а все без 
толку. Слезы, истерика, ужас. 
Пытаюсь собрать дочку, чтобы 
бежать туда, руки не слушают-
ся, голова не работает. И тут 
наконец звонок: «Вы чего нам 
названиваете? Мы же в кино!» 
А я только плачу в ответ: «До-
ченька, доченька...» - и ничего 
не могу сказать…

У Светланы Теплинских пле-
мянница с семьей чудом избе-
жала гибели.

- Они приехали в «Зимнюю 
вишню», но на стоянке у ТЦ не 
оказалось свободных мест, - до 
сих пор переживает женщина. - 
Долго парковались, около 20 
минут. Потом зашли в туалет, по-
ка искали кассу, начался сеанс. 
Пришлось уйти. А минут через 
15 узнали, что горит...

трагедия

А этот документ доказывает, что МЧС планировало 
проверить «Зимнюю вишню», но из-за сообщения 

Кемеровостата вынуждено было отступить.

Алена МАРТЫНОВА

«КП» нашла документы, 
из-за которых сорвался 
визит сотрудников МЧС на 
территорию торгового центра.

Плановая проверка Государственным 
пожарным надзором должна была пройти 
в кемеровском ТЦ еще два года назад.

- Даты были утверждены: с 6 июня по 
1 июля 2016-го, - говорит главный госу-
дарственный инспектор РФ по пожарному 
надзору Ринат Еникеев. - В день проверки 
инспектор вышел на объект, вручил вла-
дельцу соответствующее распоряжение. 
Инспектору в ответ были представлены 
подтверждающие документы о том, что 
юридическое лицо является субъектом 
малого предпринимательства. Одновре-
менно был составлен акт о прекращении 
проверки. Это требования закона «О за-
щите прав юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей». Статья 26.1 
запрещает проводить плановые надзор-
ные мероприятия с 1 января 2016 года 
по 31 декабря 2018 года в отношении 
субъектов малого предпринимательства 
(надзорные каникулы). Таким образом, 
инспектору пришлось выполнить требо-
вания закона.

- Почему в МЧС не учитывали эту ин-

формацию при составлении плана проверок 
на 2016 год?

- Он составлялся в 2015 году. А реестр 
субъектов малого бизнеса появился с 1 
августа 2016 года, когда план проверок 
уже был утвержден.

- Можно ли было провести внеплановую 
проверку?

- Обязательное условие для внеплано-
вых визитов инспектора - наличие жалоб 
на нарушение правил пожарной безопас-
ности. На их основании сотрудник за-
прашивает в прокуратуре разрешение 
на проведение внеплановой проверки. 
Таких жалоб и обращений не поступало. 
Основанием для внеплановой проверки 
также может послужить поручение Пре-
зидента РФ, правительства РФ или тре-
бование прокурора... В настоящее время 
готовятся законодательные инициативы, 
связанные с совершенствованием про-
цедуры надзорных мероприятий в обла-
сти пожарной безопасности. Например, 
осуществлять надзорные мероприятия 
в отношении зданий, а не юридических 
лиц и индивидуальных предпринимате-
лей, так как арендаторы и собственни-
ки объекта могут меняться. Кроме того, 
планируется предусмотреть проверки 
без предварительного уведомления соб-
ственников объектов с массовым пре-
быванием людей.

Эти бумаги попали к нам из кругов, близких  
к расследованию трагедии. Вот тот самый документ, 
который превратил крупный центр в малый бизнес.

Почему МЧС не имело 
права проверять 
«Зимнюю вишню»?

ТОЛЬКО 
У НАС

 ■ ВСЕМ МИРОМ

Скорбит и помогает вся страна
 ■ ЧУДЕСНОЕ СПАСЕНИЕ

«Сынок, твоя лень 
спасла нам жизнь»

1. АДМИНИСТРАцИя 
КЕМЕРОВСКОй ОбЛАСТИ

Реквизиты для зачисления 
безвозмездных перечислений в 
областной бюджет в целях ока-
зания помощи гражданам в свя-
зи с крупным пожаром, произо-
шедшим 25 марта в ТРЦ «Зимняя 
вишня» в Кемерове:

ИНН 4200000630
КПП 420501001
ОКОНХ 97410
ОКПО 02286354
ОКТМО 32701000
БИК 043207001
Расчетный счет :  

40101810400000010007
Отделение Кемерово г. Кеме-

рово
УФК по Кемеровской области 

(Главное финансовое управление 
Кемеровской области)

БК в поле 104 платежного по-
ручения 855 2 07 02030 02 0018 
180

Назначение платежа: «Прочие 
безвозмездные поступления в 
бюджеты субъектов Российской 
Федерации (для оказания матери-
альной помощи пострадавшим в 
связи с пожаром в ТРЦ «Зимняя 
вишня»)».

2. КЕМЕРОВСКАя 
ЕПАРхИя

НАИМЕНОВАНИЕ: Религиоз-

ная организация «Кемеровская 
Епархия Русской Православной 
Церкви (Московский Патриар-
хат)»

Расчетный счет: 
40703810726020101041

Кор. счет: 
30101810200000000612

БИК: 043207612
ИНН: 4210000090
КПП: 420501001
БАНК: Отделение № 8615 

Сбербанка России г. Кемерово
Назначение платежа: «Пожерт-

вование на уставные цели».

3. КРАСНый КРЕСТ
Банковские реквизиты для 

перечисления пожертвований 
в рублях:

Кемеровское региональное 
отделение Общероссийской 
общественной организации 
«Российский Красный Крест»

ИНН/КПП 4207013405/ 
420501001

Отделение № 8615 Сбербан-
ка России г. Кемерово

Расчетный счет 
40703810426020100054

Кор. счет 
30101810200000000612

БИК 043207612
Назначение платежа: оказание 

помощи пострадавшим при по-
жаре.

Официальные расчетные счета для помощи семьям по-
гибших и пострадавшим при пожаре в ТЦ «Зимняя вишня»:
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Дмитрий НИСИФОРОВ

Прокуратура и МЧС 
начали свои рейды 
по 119 ТЦ Приангарья. 

После трагедии в «Зимней вишне» 
в Кемерове, где погибли 64 человека, 
по всей стране начали проверки в тор-
говых центрах. Однако еще до офи-
циального распоряжения журналисты 
«Комсомольской правды» в Иркутске 
сами прошлись по ТЦ и нашли на-
рушения. Так, например, четыре дня 
назад в ТРК «Карамель» один из вы-
ходов для эвакуации оказался закрыт 
на замок, а перед ним стояла корзина 
с молоком. Ну а вчера уже вместе с со-
трудниками прокуратуры и МЧС мы 
нагрянули в «КомсоМОЛЛ». 

«Пожарная тревога! Просьба по-
кинуть здание» - сирены завыли  
в 10 утра.

Посетители, которых в это время 
в здании было немного, направились 
к выходам. Одни показательно торо-
пились, завидев телекамеры, другие 
же шли спокойно, в уверенности, что 
тревога учебная.

- Пока жареный петух не клюнет, 
никаких проверок не проводится! - 
послышалось в толпе. 

Мы засекли, сколько времени по-
требуется на эвакуацию. Последние 
посетители покинули здание через 
семь минут, а следом вышли сотруд-
ники. На улице оказалось около трех-
сот человек. А еще через десять минут 
всех пригласили обратно, предупре-
див, что противопожарная сигнали-
зация будет включаться повторно, но 
уже можно не выходить.

Мы возвращаемся и первое, что 
бросается в глаза, - двери гипермарке-
та заперты. Смотрим план эвакуации. 
Если верить ему, то единственный 
выход из магазина - через торговый 
центр. 

- А почему двери были заперты? - 
спрашиваем у сотрудников.

- Мы проверяем отсутствие людей 
и отсутствие возгораний в гипермар-
кете, - отвечает ведущий специалист 
по безопасности Михаил Волошин. - 
У нас есть система видеонаблюде-
ния, которая полностью покрывает 
всю торговую зону. Кроме того, на-
ши сотрудники делают обход магази-
на в случае эвакуации. После этого 
внутри остаются два человека: один 
у служебного входа, другой в торго-
вом зале, который и опускает реле. 
Кроме того, в самом гипермаркете 
с торцов есть по два запасных выхода. 
В плане эвакуации эта информация 
имеется. 

Михаил Волошин лично показал 
нам и выходы, и то, что двери откры-
ты, и план эвакуации внутри мага-
зина. Но все-таки ответа на вопрос, 

зачем вообще опускать реле, мы не 
получили. Идем дальше - в кинотеатр.

- У нас сейчас работает восемь 
залов, в каждом по два выхода, а в 
некоторых три, - рассказывает ад-
министратор кинозала Татьяна Сафо-
нова. - Одни ведут на эвакуационную 
лестницу, другие на крышу, которая 
регулярно чистится от снега (в этом 
мы сами убедились. - Прим. ред.). От-
мечу, что у нас есть двери, которые 
открываются только при срабаты-
вании сигнализации, но в тех же за-
лах есть двери «антипаника», через 
которые всегда можно выйти. Ну и, 
собственно, обычные входные: они 
тоже всегда открыты. 

Здесь же рядом с кинотеатром нахо-
дится большая игровая зона. Заходим 
в огромный зал, где резвятся дети. 
В самой его глубине выход на лестни-
цу. Дверь открыта. Поговорили мы и с 
администратором игровой комнаты:

- Я здесь только три месяца рабо-
таю, но что делать при пожаре, знаю, - 
заявила Раиса Ехлакова. - Детей со-
бираю всех вместе и веду к одному 
из ближайших выходов. Таких два. 
Меня при приеме на работу инструк-
тировали. 

Следом мы пошли проверить, мож-
но ли попасть на улицу через эвакуа-
ционные выходы на разных этажах. 
Все оказались открыты. Даже выход 
на крышу не был заперт. А оттуда 
можно спуститься вниз по лестнице. 
Правда, если вы с ребенком на руках, 
то это будет непросто.

Сотрудники прокуратуры и МЧС 
провели в «КомсоМОЛЛе» полдня. 
Вероятно, уже сегодня станут из-
вестны результаты проверки перво-
го торгового центра. Быть может, 
наметанный глаз людей в погонах 

и приметил серьезные нарушения, 
в отличие от нашего. 

На обратном пути мы заехали в «Ка-
рамель». Дверь в магазине там от-
крыли, корзину с молоком убрали. 
К проверке готовы! Остается наде-
яться, что со временем, когда не-
много стихнет боль после трагедии 
в Кемерове, владельцы и сотрудники 
торговых центров будут всегда го-
товы к подобным проверкам. А по-
ка мы продолжим инспектировать 
вместе с сотрудниками прокуратуры 
и МЧС моллы. Всего в Иркутской об-
ласти планируют проинспектировать  
119 штук. Но «Комсомолка» продол-
жит свои проверки, не предупреждая 
руководство ТЦ о визитах.

Картина дня: Иркутск 

 ТОЛЬКО НА РАДИО
«УТРО НА РАДИО «КП»
Расскажем о новинках 
кинопроката
Сегодня в 08.15 
Тел. прямого эфира 
(3952) 208-005

ОБЩЕСТВО
Приемные семьи 
для одиноких 
пенсионеров 
появятся  
в Иркутской  
области

kp.ru

Эти и другие новости  
читайте на сайте

За последние 30 дней  
на странице «КП» -  

Иркутск» было  
2 144 383 просмотра

Замначальника  
ГУ МЧС по Бурятии 
брал взятки  
за выдачу лицензий 
на пожарные 
сигнализации? 

Совпадение ли или нет, но в Бурятии 
задержали заместителя начальника ГУ 
МЧС по Республике Бурятия Дмитрия 
Унагаева. О его темных делишках ста-
ло известно сотрудникам УФСБ Бурятии 
и службе собственной безопасности МЧС 
Бурятии.

- По версии следствия, предпринима-
тель передал подозреваемому через 
посредника более 177 тысяч рублей 
взятки, - сообщает СУ СКР по Бурятии. - 
Деньги последнему заплатили за покро-
вительство бизнесмена при пожарном 
мониторинге.

Из источника нам стали известны под-
робности. Подозреваемый чиновник зани-
мался вопросами лицензирования фирм, 
устанавливающих пожарные сигнализа-
ции. На уже устоявшийся рынок услуг 
попыталась зайти новая фирма. Ее-то ди-
ректор якобы и передал через посредни-
ка деньги Унагаеву. Посредник тоже был 
задержан и уже заключен под стражу.

- Такой же меры пресечения следствие 
намерено добиваться и для высокопо-
ставленного подозреваемого, - добавили 
в СУ СК России по Бурятии.

Уголовное дело возбуждено по статье 
«получение взятки в особо крупном раз-
мере». Наказанием за это может стать 
12 лет колонии.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ Торговые центры, узнав о массовых 
проверках, подготовились к ним
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Шелеховский рыбзаводШелеховский рыбзавод
Рыба 
● Свежемороженая 
● Вяленая
● Слабосоленая
● Холодного и горячего копчения
   (копчение натуральное, без добавок)

Наш адрес: 
г. Шелехов, просп. Строителей и Монтажников, 11/3в 
Тел.: 89025149842, 89025149843
Группа в Viber:    89501133886. Instagram:     fish.tut
Ежедневная доставка по Иркутску и Шелехову  
(при заказе от 2000 руб. доставка бесплатная).

1. С 19 марта 
в газете 

«Комсомольская 
правда» будут 
размещаться 
«КП»-рубли номи-
налом 20 усл. ед.

2. Собирайте 
и вырезай-

те необходимое 
количество 
«КП»-рублей.

3. Обменивайте 
их на книги 

по адресу: ул. 
Партизанская, 75.

 ■ ВНИМАНИЕ! НОВАЯ АКЦИЯ! 

Полная информация о конкурсе, а также список книг для обмена - на сайте irk.kp.ru

Подробности - 
  (3952) 208-770.

Покупайте «Комсомолку» - накапливайте 
«КП»-рубли - обменивайте на книги!

Ре
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12+

Видеорепортаж - 
на нашем сайте 
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Когда сработала 
пожарная тревога, 

жалюзи в супермаркете 
автоматически опустились. 

Руководство 
уверяет, что 
все согласно 

плану 
эвакуации. 

Мы 
проверили. 
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Анна НИКОЛАЕВА

Об этом и других 
результатах 
работы системы 
здравоохранения 
за прошедший год 
рассказали эксперты.

Сегодня, 30 марта, в Доме 
правительства проходит ито-
говая коллегия Мин здрава 
России, где обсуждаются ре-
зультаты работы ведомства в 
2017 г. Накануне мероприя-
тия «КП» вместе с экспер-
тами выяснила, что измени-
лось в здравоохранении за 
прошедший год и как оце-
нивают эти изменения сами 
пациенты.

«ПУСТЬ ВСЕГДА  
БУДЕТ МАМА»

Главный показатель, по ко-
торому оценивается работа 
всей системы здравоохране-
ния, - продолжительность 
жизни людей. В прошедшем 
году был достигнут истори-
ческий максимум средней 
продолжительности жизни 
за всю историю российских 
статистических наблюдений: 
72,7 года (5 лет назад было 
70,2 года), при этом у жен-
щин - 77,6 года, а у мужчин 
67,6 года. Разница сократи-
лась до 10 лет, а еще недавно 
составляла 13,5 года, отмеча-
ют эксперты.

Общая смертность с 2012 
года сократилась на 6,8%. 

«Сегодня снижается уро-
вень смертности во всех 
возрастных группах, но мак-
симально - младенческая и 
материнская, поскольку 
выстраиванием качествен-
ной и эффективной систе-
мы охраны материнства 
и детства мы занимались 
приоритетно», - рассказала 
в недавнем интервью ми-
нистр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова. За пе-
риод 2012 - 2017 гг. младен-
ческая смертность снизилась 
на 36%, а материнская - на 
36,5%. В 2017 году младен-
ческая смертность снизилась 
до 5,5 на 1 тыс. родившихся 
живыми. Это исторический 
минимум для нашей страны.

Говоря о сохранении жизни 
матерей, эксперты подчерки-
вают, что еще в конце 2000-х 
годов, когда разрабатывалась 
«Стратегия-2020», амбициоз-
ной считалась цель сокраще-
ния материнской смертности 
до 18,3 на 100 тыс. рожениц. 
Однако благодаря системным 
мерам, принятым Минздра-
вом и регионами России, уже 
сегодня удалось снизить этот 
показатель до 7,3 на 100 ты-
сяч рожениц. Более того, по 

результатам 2017 года 34 ре-
гиона России имеют нулевую 
материнскую смертность. То 
есть ситуация изменилась 
кардинально.

ДОСТУПНЕЕ, 
КАЧЕСТВЕННЕЕ, 
СОВРЕМЕННЕЕ

«Наша главная задача - что-
бы каждый человек, где бы он 
ни жил, получал медицин-
скую помощь, соответству-
ющую единым требованиям 
качества и доступности», - 
подчеркивает Вероника 
Скворцова. По инициативе 
Минздрава впервые в нашей 
стране была создана компью-
терная геоинформационная 
система, которая позволяет 
оценивать реальную доступ-
ность медпомощи жителям 
каждого населенного пункта. 
На ее основе разработаны 
«дорожные карты», которые 
подписали главы регионов, 
и эти документы активно 
исполняются, рассказала 
Скворцова. В 2016 г. было 
построено и открыто более 
500 амбулаторий, ФАПов, ка-
бинетов врачей общей прак-
тики. В 2017-м - еще более 
450. За два года отремонти-

ровано около 1100 медицин-
ских объектов. Притоку вра-
чей способствует программа 
«Земский доктор», благодаря 
ей за период с 2012 года на 
село пришло почти 29 тысяч 
молодых врачей.

Непрерывно обновляет-
ся автопарк «Скорой помо-
щи», сегодня почти на 90% 
вызовов «Скорая» приезжает 
к пациенту в течение 20 ми-
нут. Большую роль играет 
санитарная авиация, ведь 34 
региона нашей страны име-
ют особо сложные условия 
доступности. За 5 лет коли-
чество вылетов санавиации 
увеличилось в 2,5 раза, а в 
прошлом году ее развитие 
было объявлено приоритет-
ным проектом, и к 20 тыс. 
ежегодных вылетов приба-
вились еще 6 тыс. в особо 
сложных регионах, что по-
зволило дополнительно эва-
куировать и оказать своевре-
менную медпомощь свыше 8 
тыс. пациентов.

Повышается доступность 
высокотехнологичной мед-
помощи: в 2012 году ее по-
лучили 451 700 человек, а в 
2017 г. уже более миллиона 
пациентов.

Федор ПЕТУНИН

Пока потенциальные инвесторы при-
кидывают свою выгоду, одно из старей-
ших предприятий кораблестроительной 
отрасли страны разворовывают.

ЛЕТНЮЮ ЗАРПЛАТУ ПОЛУЧАЮТ 
ВЕСНОЙ

- Знаете, как нам зарплату платили? Раз в 
две-три недели кидали на карточку полторы-
две тысячи, как собакам. Месячную получ-
ку на полгода растягивали, - возмущается 
мастер малярных работ завода «Красные 
баррикады» Сергей Рудников.

19 марта 46-летнего мужчину вызвали 
в отдел кадров и велели писать заявление 
на увольнение в связи с ликвидацией пред-
приятия.

- Сказали, иначе трудовую книжку свою 
будешь искать где-нибудь на улице. Разуме-
ется, никаких выплат при сокращении не 
было, - рассказывает Рудников.

Завод должен Сергею сотни тысяч ру-
блей - еще даже не начинали выплачивать 
получку за июнь 2017 года! А самое страш-
ное во всей этой истории, что таких, как 
Сергей, почти две тысячи человек.

- У нас в Астраханской области стоят почти 
все заводы, работу найти практически не-
возможно. Мы вынуждены мотаться по всей 
стране. Кто-то на Север подался, кто-то в 
Питер, чтобы семью прокормить. Не брез-
гуем и однодневными заработками.

КРУТОЕ ПИКЕ
Астраханский завод «Красные баррикады» 

специализируется на строительстве крано-
вых судов различной грузоподъемности, 

самоподъемных плавучих буровых устано-
вок, опорных блоков и верхних строений 
стационарных буровых платформ. А еще это 
одно из старейших предприятий отрасли в 
стране - в этом году «Красным баррикадам» 
исполнится 120 лет.

Только вот юбилей оказался под большим 
вопросом: 6 декабря 2017 Арбитражный суд 
Астраханской области признал предприятие 
банкротом.

В 2011 году руководство завода решило 
пойти ва-банк. Отказавшись от всех других 
заказов, они начали работать над строитель-
ством буровой платформы для нефтяного 
месторождения «ЛУКОЙЛа» в Каспийском 
море. Нефтяники через дочернюю структуру 
«ЛУКОЙЛ - Нижневолжскнефть» выделили 
на работы несколько миллиардов рублей 
аванса.

Но закончить проект было не суждено: не 
лучший менеджмент наложился на кризис и 
привел к удорожанию работ. Заказчик вкла-
дывать дополнительные деньги отказался, 
а своими силами закончить строи тельство 
завод уже не мог. Тогда нефтяники пошли 
в суд.

В январе 2017 Арбитражный суд Астра-
ханской области постановил, что «Красные 
баррикады» должны выплатить компании 
«ЛУКОЙЛ - Нижневолжскнефть» 612,8 мил-
лиона рублей по договору займа. 1,7 милли-
арда рублей взыскали и со Сбербанка, вы-
давшего предприятию банковские гарантии.

ИНВЕСТОР НЕ ТОРОПИТСЯ
К «Красным баррикадам» проявляли инте-

рес многие инвесторы. Но, учитывая страте-
гическую значимость предприятия, наиболее 
целесообразным представлялось вхождение 
в проект Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК), которая проявляла инте-
рес к заводу с конца 2016 года.

- Мы знаем, как мы будем заходить на 
«Красные баррикады», мы знаем, что там 
будет делаться в самое ближайшее время, - 
утверждал в январе 2018 президент ОСК 
Алексей Рахманов.

С тех пор прошло полтора года, а корпо-
рация несколько раз переносила принятие 
окончательного решения. К проекту подклю-
чился концерн «Калашников», представители 
которого осенью 2017 года осматривали 
завод. Последний раунд переговоров про-
шел в январе, с тех пор и ОСК, и «Калаш-
ников» молчат.

- Пару недель назад приезжал на завод 
заместитель губернатора, собирал кол-

лектив, - рассказывает Сергей Рудников. - 
Обещал, что ОСК возьмет в аренду цеха 
и производственные мощности, будет там 
строить два химовоза. А из арендной платы 
нам вернут долги.

О том, что теперь уже бывших сотрудни-
ков «Красных баррикад» возьмут на работу 
в ОСК, местные власти уже и не заикаются.

- То, что сейчас происходит на заводе, - это 
воровство. С утра у ворот выстраивается 
очередь из «КамАЗов», они вывозят обору-
дование, станки, металл. Куда уходят деньги 
от всего этого, непонятно, - говорит Сергей 
Рудников. - Мы оставили цеха в рабочем со-
стоянии, еще в прошлом году делали бал-
ки для Керченского моста. Работали в две 
смены, по 17 часов - ни копейки рабочим 
не заплатили!

Судя по всему, о полноценном вхождении 
«Красных баррикад» в состав ОСК руковод-
ство корпорации уже не думает. Наверно, 
можно и их понять, все-таки предприятие 
потребует инвестиций, и серьезных. Обычная 
логика бизнеса - обойтись малой кровью. 
Но тут речь совсем о другом. О почти двух 
тысячах работников завода и их семьях. 
Им нужна не аренда, а работающий завод. 
Нужна стабильность, нужна работа, нужна 
уверенность в завтрашнем дне. Дать это мо-
жет только сделка о полноценной покупке и 
последующее выведение завода из кризиса.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
1 марта СК РФ возбудил уже третье уголовное дело в отношении бывшего главы 

«Красных баррикад» Александра Ильичева. Его подозревают в сокрытии более пяти 
миллиардов рублей, которые должны были пойти на уплату налогов. Ранее следовате-
ли открывали дела по факту невыплаты зарплаты сотрудникам предприятия. А суд уже 
успел признать Ильичева виновным в сокрытии налогов на еще 65 миллионов рублей.

«Красные баррикады»: завод на грани пропасти
 ■ ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

ВМЕСТО ВЫВОДА
Как показывают социологические 

исследования, большинство россиян 
отмечают положительные изменения 
в качестве и доступности медпомощи, 
произошедшие за последнее время. 
По данным на конец 2017 года, соот-
ношение довольных и недовольных ре-
зультатами своего обращения к врачу 
составило 55,7% к 21,6% среди горо-
жан и 50,5% к 16,7% среди сельских 
жителей. Улучшение доступности пер-
вичной медпомощи отметили 57,75% 
горожан и 61,73% сельских жителей, 
улучшение санитарно-гигиенических 
условий и комфортности в медучреж-
дениях  - 66,8% участников опроса, 
определившихся с ответом.
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Большинство россиян 
отмечают положительные 

изменения в здравоохранении.

Отечественная медицина 
обеспечила россиянкам самые 
безопасные роды за всю историю
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ВЕЛОПРОБЕГОМ 
ПО ДОРОЖНОЙ КАРТЕ
В Брянске депутаты 
Парламентского Собрания 
обсудили сотрудничество 
предприятий и «союзный 
велосипед»
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3В России и Беларуси скорбят о 64 погибших 
во время пожара в торговом центре «Зимняя вишня»

ОЧКИ ИЗ УЛЬТРАЧЕРНОГО 
БАРХАТА
И другие белорусские 
ноу-хау на промышленной 
выставке 
в Санкт-Петербурге

#АГУ_ВЯСНА 
И БОЛЬШАЯ «СТИРКА»
Субботники, обряды 
и флэшмобы - 
как в наших странах 
призывают тепло

УЖАС, СЕЙЧАС ПОЮТ 
ПЕСНИ ПРО ГАМБУРГЕРЫ!
Российская певица 
о бобруйских корнях, 
лысине и рок-н-ролле

Распространяется бесплатно

Маша МАКАРОВА:

КЕМЕРОВО, МЫ С ТОБОЙ

Тысячи людей принесли 
цветы и свечи к стихийному 
мемориалу на Пушкинской 
площади в Москве.
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газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии наш союз: события,

■■ Президент■Беларуси■объ-
явил■в■стране■траур■и напра-
вил■соболезнования■россия-
нам.■

- с глубокой скорбью и бо-
лью в беларуси восприняли 
известие о пожаре в торговом 
центре в Кемерове, повлек-
шем жертвы, среди которых 
много детей. Это огромное 
горе не только для родных  
и близких, но и для всей Рос-
сии. Мы искренне сопережива-
ем семьям погибших и желаем 

скорейшего выздоровления по-
страдавшим. Чувства скорби 
и сострадания переполняют 
сердца белорусов. В этот тя-
желый момент мы рядом, 
полностью разделяем страш-
ное горе, - сказал Александр■
Лукашенко.

Чтобы трагедия не повтори-
лась в республике, президент 

дал поручения Министерству 
внутренних дел и МЧс до кон-
ца недели «капитально прове-
рить» все места, где бывают 
люди - не только торговые цен-
тры, но и кинотеатры, универ-
маги и другие объекты:

- Мы в прошлом году дали 
большую свободу предпри-
нимательству. Пожалуйста - 

творите, делайте, приносите 
пользу государству. Преду-
предили и на уровне законов  
о том, что отвечать будут го-
ловой, прощения не будет 
ни за взрывы, ни за пожары. 
и у меня просьба и поручение 
вам: жесточайшим образом 
наказывать, если только уви-
дите где-то какие-то недора-

ботки, которые могут повлечь 
тяжелые последствия, особен-
но для людей. Для детей - во-
обще недопустимо.

особое внимание - домам.
- У нас люди так расслаби-

лись, что дальше некуда. Даже 
подвалы в жилых домах за-
крыть на замок и проверить 
не могут. Это же бесшабаш-
ность полнейшая!  - возму-
тился президент. - Проверь-
те, чтобы потом нам всем не 
было больно, если что-то, не 
дай бог, случится.

Александр ЛУКАШЕНКО:

По материалам БЕЛТА подготовил Герман МОСКАЛЕНКО.

 ■ Александр Лукашенко на прошлой 
неделе посетил Грузию, где встре-
тился с ее главой Георгием Маргве-
лашвили. 

В тбилиси он дал интервью местно-
му телевидению. Журналисты спросили  
о сильной президентской власти в бела-
руси и влиянии главы государства на по-
литику и общественную жизнь.

- Это спасло страну от разорения, - отве-
тил лукашенко. - не хочу быть уж слишком 
скромным. а вы не сочтите это за нескром-
ность. конечно, роль лукашенко в беларуси 
как руководителя объективно, наверное, 
значима. но не надо думать, что только 
лукашенко там работает, а все осталь-
ные спят и ничего не делают, не управляют  
и не производят. Выстроены система управ-
ления и определенная система власти в 
суверенном независимом государстве.  
у нас достаточно умных, крепких политиков, 
которые в команде могут решать вопросы.

отвечая на вопрос, чего ждать от рос-
сии после президентских выборов, ска-
зал:

- Всегда ожидаю позитива. с президен-
том путиным мы разговаривали сразу 
же после выборов. затронули какие-то 
вопросы на злобу дня, которые надо ре-
шать. у меня с ним добрые отношения. 
если вопросы возникали и где-то нака-
пливались, не было случая, чтобы мы не 
разрулили ситуацию.

александр лукашенко также выразил 
готовность помочь грузии нормализовать 
отношения с россией:

- Что касается ваших отношений - мы 
затрагивали их с президентом путиным 
и с премьер-министром, уверен, если на 
то будет воля грузинского руководства, 
Владимир путин эти сложности будет 
решать. он же прекрасно понимает, что 
это не проблема между народами. Это 
вопрос, который должен быть решен на 
уровне властей.

о силЬноЙ Власти и россии после ВЫбороВ
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Дмитрий НЕРАТОВ

■■ Во■ вторник■ Президент■ России■
прилетел■в■Кемерово,■где■при■пожа-
ре■в■торговом■центре■«Зимняя■виш-
ня»■погибли■десятки■людей.■Сразу■
из■аэропорта■он■отправился■к■месту■
трагедии.■Глава■государства■возло-
жил■цветы■к■стихийному■мемориалу.

ПРЕСТУПНАЯ 
ХАЛАТНОСТЬ  
И РАЗГИЛЬДЯЙСТВО
совещание с главами ведомств, по-

священное ликвидации последствий 
пожара, Путин■начал с минуты мол-
чания. и сразу - разбор ситуации.

- Что же у нас происходит? Это ведь 
не боевые действия, не выброс мета-
на в шахте. Люди пришли отдыхать, 
дети. Мы говорим о демографии и те-
ряем столько людей. из-за чего? из-
за какой-то преступной халатности, 
из-за разгильдяйства. Как это вообще 
могло случиться? В чем причина? - 
обратился к присутствующим Путин.

Председатель■Следственного■ко-
митета■Александр■Бастрыкин рас-
сказал, что уже изъято множество 
документов - их изучают. По его сло-
вам, здание кондитерской фабрики, 
превращенное в торговый центр пять 
лет назад, несколько раз перестраива-
ли. зарегистрировано оно как малое 

предприятие, но, по сути, действовало 
как большой, налаженный бизнес.

- а разрешение на все эти виды дея-
тельности выдавала городская адми-
нистрация? - спросил президент.

- Городская, - подтвердил глава■МЧС■
Владимир■Пучков.

Президент не переставал удивляться 
безответственности тех, кто должен 
был обеспечить безопасность:

- сигнализация не работала почему? 
- технически не работала. отключи-

лась с 19-го числа, - ответил бастры-
кин.

- то есть они знали, что сигнализа-
ция не работает, и ничего не делали?..

«НЕ ПЛАКАТЬ,  
А РЕВЕТЬ ХОЧЕТСЯ»
Президенту доложили, что охран-

ник не включил тревожную кнопку, 
когда начался пожар. но персонал тЦ 
вместо помощи посетителям покинул 
горящее здание. Услышав, что двери 
кинозалов и детской комнаты специ-
ально закрыли на ключ, президент 
отреагировал эмоционально:

- Первое чувство, когда говорят о ко-
личестве погибших детей, - не пла-
кать, а реветь хочется! а когда послу-
шаешь, что здесь сказано, уже другие 
чувства возникают, честно скажу.

После совещания Владимир Путин 
поехал в больницу навестить постра-

давших. 18-летний Иван■Заварзин, 
который выпрыгнул с четвертого эта-
жа, вспомнил:

- Все думали, что тревога учебная. 
а потом началась паника...

Потом президент отправился в зда-
ние судмедэкспертизы Кемерова. там 
провел незапланированную встречу 
с инициативной группой жителей.

- Как вы допустили принятие таких 
решений по этому зданию? - спросил 
он присутствовавшего там мэра■Ке-
мерова■Илью■Середюка. - Два года 
ничего не проверяли.

Градоначальник попытался оправ-
даться, мол, объект несколько раз 

перепродавался… Путина такой от-
вет не устроил:

- Причем тут перепродан, не пере-
продан. безопасность должна быть 
обеспечена! 

и пообещал кемеровчанам:
- сейчас здесь работает следствен-

ная группа из ста человек. Ее работу 
возглавляет руководитель следствен-
ного комитета. Даже не сомневайтесь, 
все виновные будут наказаны.

В Кемерове Владимир Путин подпи-
сал указ об объявлении 28 марта днем 
общенационального траура в России.

Подробнее о трагедии -  
на стр. 3.

Владимир ПУТИН:
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ДАжЕ НЕ СОмНЕВАЙТЕСЬ,  
ВСЕ ВИНОВНыЕ бУДУТ НАКАЗАНы

мы РЯДОм И РАЗДЕЛЯЕм СТРАшНОЕ ГОРЕ

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

В Тбилиси Александра Лукашенко принимали с традиционным 
гостеприимством и показали, как пекут свой хлеб.

Владимир Путин встретился с родственниками погибших в здании 
судмедэкспертизы и пообещал, что следователи пройдут «по всей цепочке», 
начиная с выдачи разрешения на строительство и заканчивая ЧОПом.
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Юлия КОНОВАЛОВА

■■ Калининград■ давно■ сотрудничает■
с■Гродненской,■Гомельской■и■Брестской■
областями■Беларуси.■А■21■марта■янтар-
ный■край■посетили■бизнесмены■Витеб-
ской■области.

Встреча прошла тепло и продуктивно. сто-
роны подписали несколько соглашений о со-
трудничестве - география дружбы расширяется. 
скоро на полках калининградцев появятся ваф-
ли, батончики, пряники, торты, рулеты и готовые 
завтраки одной из самых крупных кондитерских 
фабрик беларуси «Витьба». Жители калинин-
градской области также смогут попробовать 
детское питание и мясные консервы оршан-
ского комбината. он стал еще одним новым 
партнером.

бизнесменам калининграда белорусский 
рынок тоже интересен. предприниматели ищут 
новые точки сбыта в синеокой. Чтобы про-
зондировать бизнес-почву, решили приехать 
в Витебск на ярмарки во время «славянско-
го базара». Детали сотрудничества обсудят 
в беларуси. уже сейчас калининградская 
бизнес-миссия готовится к ответному визиту 
в Витебск.

кстати, скоро янтарный край посетит де-
легация из минской области. В калининград 
приедут руководители предприятий агропро-
мышленного сектора, металлургии, станко-
строения и пищевой промышленности.

Татьяна БОРИСОВА

■■ Депутаты■ Парла-
ментского■Собрания■на■
выездном■заседании■
в■Гомеле■предложили■
провести■ фестиваль■
региональных■средств■
массовой■информации.

рабочий день начали с 
минуты молчания. почтить 
память жертв трагедии в 
кемерове попросил пред-
седатель■Комиссии■Пар-
ламентского■Собрания■по■
информполитике■Андрей■
Наумович. после этого при-
ступили к повестке дня. об-
судить депутатам было что. 
особенно после встречи с 

губернатором■Гомельской■
области■ Владимиром■
Дворником. разговор полу-
чился «обоюдоострым». го-
сти интересовались жизнью 
области, перспективами со-
трудничества с соседями из 
брянска. Хозяева встречи 
высказали свои предложе-
ния об информационном 
сопровождении союзного 
строительства.

- мы получили много све-
дений об экономической 
ситуации в регионе, - поды-
тожил андрей наумович. - 
узнали позицию и мнение 
губернатора о работе со-
юзных сми. обсудили те-
му, которая давно на слуху, 
но до сих пор так и не на-

шла воплощения в жизнь. 
наша комиссия иницииру-
ет проведение фестиваля 
региональных сми для 
популяризации идей со-
юзного государства.

разговор получил про-
должение на заседании ко-
миссии. идею фестиваля 
одобрили.

также депутаты заслу-
шали отчет об исполне-
нии бюджета союзного 
государства за прошлый 
год по разделу «средства 
массовой информации». 
обстоятельный анализ 
представила начальник 
Департамента■соцполити-
ки■и■информобеспечения■
Постоянного■ Комитета■

СГ■Маргарита■Левченко.
посмотрели союзные 

депутаты ход реализации 
плана мероприятий по 
созданию общего инфор-
мационного пространства 
союзного государства 
на период до 2020 года.  
и то, что сделано, и то, что 
планируется: активизация 
союзных сми в интернет-
пространстве и социаль-
ных сетях, более широ-
кое присутствие в теле- и 
радиоэфирах, как самых 
мобильных, общедоступ-
ных и массовых методах 
информирования граждан.

Подробнее о заседании 
комиссии читайте в сле-
дующем номере.

факты, мнения

Борис ОРЕХОВ

■■ Который■ день■ в■ рос-
сийских■городах■не■гаснут■
свечи.■Минуты■молчания,■
цветы■на■площадях,■тысячи■
игрушек■и■надписи■«Дети,■
простите»...

НЕ МОЖЕМ  
УСПОКОИТЬСЯ
такого шока страна не ис-

пытывала очень давно. не 
из-за числа жертв. Хотя циф-
ры ужасны - официально со-
общили о 64 погибших. Ужас 
от того, что большинство из 
них - дети и что их всех мож-
но было спасти, если бы не 
простая глупость и наплева-
тельство.

Первые сообщения о пожа-
ре в кемеровском торговом 
центре «Зимняя вишня» после 
полудня в воскресенье не вы-
звали поначалу особой трево-
ги. Сводки стали устрашающе 
меняться ближе к вечеру, ког-
да пожарные после несколь-
ких часов борьбы с огнем про-
бились на четвертый этаж. 
к тому моменту в торговом 
центре обрушилась кровля, 
рухнули перекрытия.

В понедельник скорбная 
цифра росла каждый час. 
Да и до сих пор не извест-
но, окончательная ли она. 
В местных больницах еще 
одиннадцать человек. Самый 
тяжелый - 11-летний мальчик, 
у него серьезные поврежде-
ния таза, грудной клетки 
и брюшной полости. Он вы-
прыгнул из окна четвертого 

этажа, спасаясь от огня. его 
мама, папа и младший братик 
погибли.

ТЕМНОТА, ПОЛНАЯ 
ЕДКОГО ДЫМА
Рассказы очевидцев  - на-

стоящая каша, в которой 
предстоит разбираться сле-
дователям. Одно известно 
точно - в здании не сработа-
ла пожарная сигнализация. 

По одной версии, ее отклю-
чил кто-то из охранников, по 
другой, она не работала уже 
полмесяца.

Посетители узнали о ЧП, 
когда времени на организо-
ванную эвакуацию уже не 
оставалось. началась пани-
ка. Отключился свет. В кро-
мешной, полной едкого дыма 
темноте каждый спасался, как 
мог.

Продавец рыбного магазина 
елена, еще не понимая, как 
все серьезно, первым делом 
бросилась спасать наличность 
из кассы.

- кругом все бежали, толка-
ли друг друга. никаких опо-
вещений не было. Дышать  
от дыма становилось все труд-
нее. на улицу мы вышли че-
рез черный ход, - рассказала 
она.

ей повезло, она знала, куда 
бежать. Другим пришлось вы-
бираться из огненного капка-
на без подсказок. народ бро-
сается в пожарный выход. но 
в конце лестничного пролета 
вместо спасения ловушка  - 
дверь на замке. крепкие ре-
бята вышибали ее голыми ру-
ками. кадры с их смартфона 
видела в новостях вся страна.

СПАСАЛИСЬ,  
КТО КАК МОГ
Охрана тРЦ, судя по всему, 

банально растерялась. Жен-
щина с двумя детьми подбе-
гает: «как нам спасаться?» 
Чоповец крутит ошалевши-
ми глазами: «я сам не знаю».

Две девочки бегут к по-
жарному выходу, их тормо-
зит охранник и отправляет 
к другой лестнице. к счастью, 
следом бегут мужики, отодви-
гают чоповца - и вниз. Дев-
чонки - за ними. так и спас-
лись.

кое-кто, не найдя выхода, 
прыгал из окон. Внизу лови-
ли толпой на руки, потом на 
пожарный тент. Все живы, но 
травмы серьезные.

Четыре человека несколько 
часов просидели в морозиль-
ной камере. когда к ним про-
бились пожарные, кислорода 
в холодильнике почти не оста-
лось. Выносили их на руках.

Продолжение темы  
на стр. 4.

«ЗИМНЯЯ ВИШНЯ». КАК ЖЕ ТАК ВЫШЛО?

ЭКОНОМИКА

«слаВянский базар» 
обрастает Друзьями
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Юлия КОНОВАЛОВА

■■ Смоленск■ и■ Оршу■ может■
связать■водный■туристический■
маршрут■по■Днепру.■Эту■идею■
обсудили■22■марта■в■Минске■на■
«круглом■столе»■«Туристиче-
ский■потенциал■Беларуси■в■гла-
зах■российского■туриста».

- маршрут мог бы продемонстри-
ровать красоту природы наших стран 
и то, что пересечение границы граж-
данами союзного государства не вы-

зывает трудностей, - сказал началь-
ник■отдела■Министерства■спорта■
и■туризма■Беларуси■Виталий■Грин-
цевич.

сегодня ходить по Днепру в смо-
ленской области могут лишь мало-
мерные суда. единственному тепло-
ходу больших габаритов «смолянка» 
запретили катать туристов.

корабль купили в 2009-м в могилев-
ском порту. он пришел в смоленск 
своим ходом. В лучшие времена пере-
возил в день до трехсот человек. на 
борту играли свадьбы, проводили ве-

черинки и важные переговоры. В 2016 
году теплоход навсегда бросил якорь.

сейчас у туристического судна, ка-
жется, появились шансы вернуться 
в строй. Возможно, запрет пересмо-
трят. появление маршрута решило бы 
еще одну задачу. В марте 2018 года 
между смоленском и оршей переста-
ли ходить автобусы. Добраться в бе-
лорусский город теперь можно только 
на утренней или вечерней электрич-
ках с пересадками - или на машине. 
Водный транспортный путь был бы 
очень кстати.

ПрОщАНИЕ «СМОЛЯНКИ» РЕЧНОЙ ВОКЗАЛ

СМИ СОЮЗАИНфОрМАцИОННОЕ ПОЛЕ ПрИГрАНИчЬЯ

Больше пятисот пожарных весь вечер  
и ночью тушили огонь. Из здания 
удалось эвакуировать около  
полутора тысяч человек.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ТРАГЕДИЯ В КЕМЕРОВЕ

Борис ОРЕХОВ, 
Ольга САРУХАНОВА

АКЦИЯ @OTKROYDVERBOT
Пожар начался на четвертом этаже, 

где располагались детский развлека-
тельный центр, каток, два кинозала, 
фитнес-клуб, кафе-бар, бильярдная. 
Возможно, был поджог. Эта версия 
имеет подтверждения. Главным сви-
детелем по делу проходит фотограф-
аниматор Евгений (фамилию не на-
зывают в интересах следствия). Он 
рассказал полиции про 12-летнего 
подростка: «В тот день он пытался 
дважды поджечь аттракцион, в пер-
вый раз его остановили. А позже все-
таки довел дело до конца. Причем сам 
чуть не угорел в дыму, но я его спас».

Так ли это? Стопроцентно пока 
не доказано. Следователи изучают 
и иные версии - взрыв газового бал-
лона или автомата попкорна, неис-
правность электропроводки.

Как заявил официальный предста-
витель СКР, вопиющие нарушения 
были как во время строительства, 
так и при последующей эксплуатации 
«Зимней вишни». Для отделки внутри 
вместо гипсокартона использовались 
дешевые ДСП и пластик. Отсюда тот 
ядовитый дым, в котором люди за-
дыхались за секунды.

Пожарные не заглядывали в центр 
с 2016 года. Это, как вдруг выяснилось, 
объект малого бизнеса (!), в отноше-
нии которого действуют надзорные 
каникулы. Последняя проверка была 
формальностью. Как следует из под-
писанного акта - четырехэтажное зда-
ние площадью 23 тысячи квадратных 
метров инспектор обследовал всего 
за два часа, выявил парочку мелких 
нарушений.

Трагедия в Кемерове вызвала вол-
ну проверок ТРЦ по всей стране. 
И почти в каждом находят нарушения. 
Торговые центры часто строятся по 
одному и тому же принципу: нажива 
побеждает безопасность. Семьи идут 
провести выходной в кинотеатр и на 

детскую площадку. Именно поэтому 
детские развлечения - на последних 
этажах, чтобы посетители прошли 
вдоль витрин большинства магази-
нов - вдруг что-то купят? Выйдут ли 
они обратно в случае ЧП? Лестницы 
на эвакуации на случай пожара есть, 
но во многих центрах они заперты, 
а то и вовсе опечатаны или завалены.

Часто отсутствуют указатели, ку-
да бежать в случае тревоги. Где-то, 
по уверениям владельцев, пожарные 
двери открываются автоматически 
при срабатывании сигнализации. 
А где-то они обмотаны металлической 
цепью с амбарным замком. Ключи 
у охранника.

Кстати, активисты запусти-
ли кампанию: на бот в Телеграме 
@otkroydverbot люди со всей России 
присылают места, где двери эвакуа-
ционных выходов заперты. Уже сотни 
адресов по всей России, детские сады, 
студенческие общежития, офисные 
центры…

«ВЫЖЖЕННАЯ ПОЛЯНА»
Тут же всплывают и другие во-

просы. Какой ушлый бюрократ-
напересточник умудрился впихнуть 
махину ТРЦ в категорию «малый биз-
нес»? «Зимняя вишня» - не каморка, 
а десятки тысяч торговых площадей, 
миллиардные обороты. Если наши 
правила допускают подобные фокусы, 
то это дрянь, а не правила. 

Беда в том, что собственники ТРЦ 
больше всего беспокоятся о сохран-
ности своего добра, чтобы даже мышь 
не проскочила. О безопасности посе-
тителей они не задумываются вообще.  
Ответ прост. И дал его сам владелец 
этого «малого предприятия» - мил-
лиардер из топ-100 списка Forbes 
Денис Штенгелов. Его еще называ-
ют «снековым» королем, потому что 
главный его бизнес - сухарики к пиву 
(«Кириешки» и «Три корочки»), чипсы 
и всякая копеечная съестная дрянь. 
Его дети живут и учатся в Австралии, 
летают личными самолетами, фото-

графируются со знаменитыми футбо-
листами. В прошлом году Штенгелов 
хорошо разъяснил в интервью РБК 
свою бизнес-стратегию: «Мы эконо-
мим деньги, выжигая поляну». Теперь 
эта фраза приобрела прямой смысл.

Впрочем, если вдуматься, чему удив-
ляться. Штенгелову ничто не запре-

щает так делать. Законы позволяют. 
Одни их лоббируют, вторые сочиняют, 
третьи принимают, четвертые прове-
ряют тяп-ляп. Законодательную базу 
теперь, вероятно, перетряхнут. Уже-
сточат наказания. Но почему до сих 
пор правильные законы должны быть 
написаны кровью?

Кристина ХИЛЬКО

Всю неделю белорусы несут к зда-
нию российского посольства алые 
гвоздики и мягкие игрушки. Длинной 
змейкой растянулись зажженные све-
чи. В соцсетях оставляют слова под-
держки близким и родным с хештегом 
#кемеровомыстобой.

В торговых центрах Беларуси спаса-
тели проводят учебные эвакуации. Уже 
в понедельник в крупном столичном 
ТЦ завыла сирена. Людей по системе 
оповещения попросили не паниковать 
и выйти из здания. Сами тем време-
нем проверяли исправность систем 
пожаротушения, наблюдали за пове-
дением местных работников.

Глава МЧС РБ Владимир Ващенко 
сказал, что подобные учения пройдут 
по всей стране:

- Рекомендация бизнесменам: не 
ждите, когда заявятся спасатели. По-
смотрите, все ли в порядке у вас, если 
нет, срочно исправляйте. Как правило, 
к беде приводит безответственность, 
халатность, а порой и жадность.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Ольга ГЕРМАНО-
ВА, член Комиссии 
ПС по социальной 
политике, культу-
ре науке и гумани-
тарным вопросам:

- Неужели кош-
мара в «Хромой 
лошади» в 2009 го-
ду было недостаточно?! Снова нач-
нем проверять все торговые центры, 
приводить в соответствие нормам 
безопасности? Их необходимо про-
сто закрывать, пока не будет наведен 
порядок.

Михаил ЩЕТИНИН, член Комис-
сии ПС по вопросам экологии, при-
родопользования и ликвидации по-
следствий аварий:

- Надо ужесточить требования по-
жарной безопасности на массовых 

объектах. Все они 
должны проходить 
государственную 
строительную экс-
пертизу. Не дело, 
когда целые эта-
жи проваливаются 
вниз, как в «Зимней 
вишне» - в расчетах 
что-то было не так.

 ■ В запертом кинозале сгорели 
дети. В том числе шесть девчонок 
из сельского 5-го «А».

Сам пожар, не сработавшие систе-
мы оповещения и тушения, хаос при 
эвакуации, запертые запасные выходы 
привели к катастрофическим послед-
ствиям. Но есть и более жуткая часть 
этой трагедии - вопиющий случай с за-
пертым кинозалом номер 3, в котором 
сгорели заживо больше сорока человек, 
в основном дети. 

Пятиклассницы из поселка Трещев-
ский поехали в Кемерово, чтобы отме-
тить начало весенних каникул. В про-
грамме - контактный зоопарк, поход 
в кинотеатр. С ними были родители 
и классный руководитель. Взрослые 
отправили детей смотреть «Шерлока 
Гномса», а сами гуляли по ТЦ.

- Из нашего класса поехали семь че-
ловек - шесть девочек и один мальчик. 
Но он уехал до начала мультфильма, - 
рассказала их одноклассница Валерия 
Зарюта. Она осталась дома из-за того, 
что не успела высохнуть постиранная 
единственная куртка...

Около пяти вечера ребята начали зво-

нить мамам и папам и плакать, что они 
не могут выбраться.

- Дочка прокричала в трубку испуган-
ным голосом: «Дым. Трудно дышать. Две-
ри закрыты…», - плакала мама одной 
из школьниц.

Евгении Оганисян из того же кино-
театра позвонила племянница Вика: 
«Я не могу выйти. Передай маме, что я ее 
любила....» И связь оборвалась.

Трое детей, жена Елена и сестра Алена 
кемеровского бизнесмена Игоря Вос-
трикова тоже были в этом зале.

- Лена кричала в трубку: «Спасите, нас 
заперли!» Моя мама была там уже через 
три минуты, умоляла, чтобы кто-нибудь 
открыл этот чертов кинозал, но никто 
не помог. В одном из трех залов двери 
были открыты, и люди вышли. Наших 
детей тоже можно было спасти...

Кто и зачем, умышленно или по беза-
лаберности запер эту чертову дверь? 
Ведь в остальных двух они были откры-
ты и все спаслись. Куда этот человек 
делся, когда начался пожар, почему он 
не прорывался любой ценой к залу? Вот 
где предстоит разобраться следовате-
лям. Вот что превратило жуткий пожар 
в леденящий душу кошмар...

ЖИЗНЬ СПАСЛА МОКРАЯ КУРТКА
ПРОСТИТЕ, 

#КЕМЕРОВОМЫСТОБОЙ
ОБЩАЯ БОЛЬ
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НАЖИВА ВАЖНЕЕ БЕЗОПАСНОСТИ?

ДЕТИ

Ребята из Трещевского -го «А» вместе 
отмечали все праздники, покупали 
подарки на дни рождения. Это был очень 
дружный, жизнерадостный класс. Был... 
Перед поездкой они в своем веселом 
стиле щелкнулись на смартфон.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ В Брянской области со-
стоялось заседание Комис-
сии Парламентского Со-
брания по экономической 
политике. В центре внима-
ния оказалось сотрудниче-
ство предприятий наших 
стран.

ПОЛНЫЙ ЦИКЛ
Механическая «рука» под-

нимает заготовку, и только 
искры летят. Несколько ми-
нут, и прочная рама для бу-
дущего велосипеда готова. 
В следующем цехе - сборка, 
еще в одном автоматизиро-
ванная линия сгибает трубы, 
делает заготовки...

Уже не впервые депутаты 
выбираются из кабинетов 
с высокими потолками, чтобы 
провести заседание там, где 
решения, которые они прини-
мают, воплощаются в жизнь. 
На этот раз собрались на базе 
Жуковского веломотозавода 
в Брянской области.

Логично, что одним из 
основных вопросов стало 
взаимодействие предприятий 
Беларуси и России. В частно-
сти, по производству и прода-
же велосипедной продукции. 
В этом году планируется от-
крытие совместного пред-
приятия комплектующих для 
двухколесной техники. Дру-
жеские контакты белорусско-
го предприятия «Мотовело» 
и жуковского «Веломоторс» 
начались еще в 2014 году, ког-
да с рабочим визитом в Брян-
ской области побывал заме-
ститель премьер-министра 
Беларуси Владимир Семаш-
ко. Работа активизировалась 
после 53-й сессии Парламент-
ского Собрания Союза Бела-
руси и России. Тогда стороны 
разработали дорожную карту 
проекта, так сказать, с вело-
сипедной полосой.

- Важнейшим шагом на 
этом пути стало соглашение 

о сотрудничестве Жуковского 
веломотозавода и минского 
«Мотовело». Наша конечная 
цель - импортозамещение. 
Рынок ЕАЭС - это больше 
двадцати миллионов велоси-
педов, и он пока не занят, - 
рассказал руководитель рос-
сийской группы компаний 
«Веломоторс» Александр 
Начевкин.

Для депутатов провели 
экскурсию по Жуковскому 
веломотозаводу. Когда-то 
тут делали знаменитые ве-
лики «Десна», которые были 
у каждого третьего совет-
ского школьника. После 
распада Союза цеха сдали 
в аренду, рабочих разогнали. 
Завод пришлось поднимать 
из руин. И в последнее время 
здесь каждый год открывают 
по новому современному кор-
пусу. Никаких громоздких ап-
паратов, шлангов и мужиков с 
электродами в руках здесь не 
встретите. Полный автомати-
зированный производствен-
ный цикл для велосипедов и 
квадроциклов.

Говоря о будущем совмест-
ном производстве, директор 
белорусского предприятия 
«Мотовело» Николай Ла-
дутько рассказал, что пока 
есть два варианта развития 
событий:

- Это размещение сборки в 
китайско-белорусском парке 
«Великий камень» или реа-
лизация проекта в одном из 
малых городов на территории 
Беларуси. В большей степени 
выбор места связан с трудовы-
ми ресурсами и с их стоимо-
стью, а также с логистикой.

ИДЕТ УЧЕТ
Беларусь является страте-

гическим партнером, эконо-
мические связи Брянской об-
ласти и соседней республики 
укрепляются. Взаимный това-
рооборот постоянно растет. 
В прошлом году он составил 
почти шестьсот миллионов 

долларов. В регионе зареги-
стрированы свыше шести 
сотен организаций малого и 
среднего предприниматель-
ства с белорусским капита-
лом. Уверенные позиции на 
союзном рынке у совместных 
российско-белорусских пред-
приятий: «Брянсксельмаш», 
«Амкодор-Брянск» и других.

Обо всем этом упомянули 
на комиссии Парламентского 
Собрания и плавно перешли к 
темам сотрудничества в эко-
номической сфере, мерам го-
споддержки производителей, 
обсуждению бюджета и со-
вместных программ.

Особый акцент сделали на 
учет союзного имущества. 
Уже двадцать лет формирует-
ся общий бюджет, выделяют-
ся деньги на программы, по-
являются новые технологии, 
а кому это все принадлежит - 
вопрос нерешенный. Если в Бе-
ларуси такой учет ведут, то в 
России пока нет соответствую-
щих документов. Необходимо 
принять нормативный акт. Его 
разработку уже несколько раз 
поручали специалистам Минэ-
кономразвития РФ. В декабре 
прошлого года проект поста-
новления даже внесли в пра-
вительство, но позже вернули 

на доработку. Пока не удается 
найти согласованную позицию 
с Минфином, есть к последней 
редакции замечания и у МИДа 
России.

- После получения заключе-
ний всех ведомств документ 
незамедлительно представим 
в Правительство РФ в установ-
ленном порядке, - рассказал 
заместитель начальника 

Департамента экономики и 
отраслевых программ Пост-
кома РФ Олег Леснов.

- Рассчитываем, что завер-
шим процедуру пересогласо-
вания к концу второго квар-
тала, - уточнила заместитель 
директора Департамента 
корпоративного управле-
ния Минэкономразвития 
РФ Марина Костина.

ДОРОЖНАЯ КАРТА 
С ВЕЛОСИПЕДНОЙ ПОЛОСОЙ

Владислав ЩЕПОВ, член Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической политике:

- Одной из задач нашей комиссии является развитие инвестиционного 
торгово-экономического сотрудничества в рамках Союзного государства.

Сегодня важно определить пути развития кооперации наших предприя-
тий и ассортимент инновационной выпускаемой продукции, которая будет 
выполнять задачи импортозамещения на рынках Союзного государства 
и Евразийского экономического союза. Вторая задача - выпуск экспор-
тоориентированной продукции, пользующейся спросом и в Европейском 
союзе, и даже, может быть, в Китае и других странах.

Сегодня изучили опыт организации одного из таких производств в от-
расли мото- и велопродукции. Посмотрели, как организованы цепочки 
поставки комплектующих, как используется современное производство. 
Теперь решаем, как изменить законодательство, чтобы были экономи-

ческие стимулы развития подобных производств. Именно бизнес и наука должны определять, 
куда в первую очередь вкладывать средства Союзного государства.

На комиссии пришли к выводу, что отчасти тормозит исполнение совместных программ - не-
надлежащий учет имущества, созданного и приобретенного за средства Союзного государства. 
Решение этого вопроса - в приоритете.

В этом году на Брянщине собрали 
рекордный урожай картошки. Но он 
мог бы быть еще больше, если бы 
аграрии воспользовались результата-
ми союзной программы «Инновацион-
ное развитие производства картофеля 
и топинамбура». К сожалению, проект 
начал пробуксовывать два года назад. 
Выделенные деньги не осваивались 
в полном объеме, инвесторы не спеши-
ли вкладывать средства в разработки. 
Уже созданные новые комплекты тех-
ники отправились пылиться на склады 
в Калугу и Москву.

Зато к белорусской стороне у чле-
нов комиссии претензий не было. Они 
выполнили свою часть. Разработали 
одиннадцать новых технологий выра-
щивания, производства и уборки кар-
тофеля. Вырастили тонны семенного 
картофеля. С нуля создали тринад-

цать комплектов сельскохозтехники. 
Сегодня программа закончена, итоги 
подведут на союзном Совмине. Пред-
седатель Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической полити-
ке Сергей Калашников поинтересо-
вался, почему не идет обмен результа-
тами программы по картофелю между 
Россией и Беларусью.

- Зачем платить союзные деньги за 
то, что в итоге остается у тех, кто это 
разработал. Мы создали совместный 
продукт, но получается, что сеялки в 
одной стране, а линия по переработке - 
в другой. Надо обмениваться техноло-
гиями, патентами, семенным фондом, 
предлагаю вынести эту проблему на 
Совет министров Союзного государ-
ства, - сказал Калашников.

На заседании депутаты интересо-
вались также ходом работы по совер-
шенствованию Порядка разработки 
и реализации программ Союзного го-
сударства. Изменения инициировала 
Счетная палата. Кроме того, необхо-
димо было привести все процедуры 
в соответствие с нормативными акта-
ми, регламентирующими бюджетный 
процесс.

- В результате повысили ответствен-
ность исполнителей программ. Сокра-
тили сроки согласования, - рассказал 
Олег Леснов.  - Кроме того, в июне 
прошлого года появилась комиссия 
по формированию единого научно-
технологического пространства Со-
юзного государства.

В ее состав вошли сотрудники раз-

личных министерств и ведомств. 
В центре внимания - правовые основы, 
проблемы стратегического управления 
инновациями. Основные направления, 
в которых предстоит развиваться еди-
ному научно-технологическому про-
странству России и Беларуси, по мне-
нию парламентариев, - это разработка 
микроэлектроники, биотехнологии 
и машиностроение.

Также на комиссии депутаты поддер-
жали решение по заключению Соглаше-
ния о сотрудничестве между Латиноа-
мерканским Парламентом (Парлатино) 
и Парламентским Собранием Союза 
Беларуси и России для усиления со-
трудничества и противостояния со-
временным международным вызовам. 
Парлатино объединяет парламенты 
23 государств, имеет статус наблюда-
теля в ООН.

МЕНЯЕМ СЕЯЛКИ НА СЕМЕНА А В ЭТО ВРЕМЯ
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Депутат Евгений Адаменко 
испытал брянский велосипед 
и остался доволен.
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Максим СЮ

 ■ Промышленники и ученые из 
Беларуси показали продукцию на 
выставке в Петербурге.

«ВСЕ СВОЕ!»
Тысяча двести деловых встреч, 130 

презентаций новинок и научных разра-
боток делегации из 47 регионов России 
и еще двенадцати стран. В том числе 
Хорватии, Чехии, Индии... Активнее 
всего проявила себя Беларусь. Один 
стенд привезло Министерство про-
мышленности Синеокой, а другой - 
Министерство образования.

Так в Петербурге проходил XII Пар-
тнериат малого и среднего бизнеса 
«Санкт-Петербург - регионы России и 
зарубежья». В этом году сюда приеха-
ли представители двух десятков про-
мышленных предприятий Беларуси и 
больше десяти вузов республики.

Первую скрипку среди промышлен-
ников на этот раз играли производи-
тели новейшего заводского оборудо-
вания: «СтанкоГомель», Оршанский 
инструментальный завод, Речицкий 
метизный и Минский подшипнико-
вый, «Гомсельмаш» и другие.

- Разрабатываем металлообрабаты-
вающие станки - плоская шлифовка, 
профильная, круглая, шлиц... Вся ли-
нейка оборудования - нашего произ-
водства. Свои механообрабатывающие 
цеха - все свое! - с гордостью говорит 
инженер отдела сбыта Оршанско-
го завода «Красный борец» Дми-
трий Новик. - Рынок обширный. 
Продаем станки и в Германии, и в 
Турции, но восемьдесят процентов 
продукции идет в Россию.

По словам участников, интерес-
ные проекты появляются прямо в 
ходе обсуждений на пар-
тнериате. В том числе 
в направлении им-
портозамещения.

- Те ниши, ко-
торые сейчас 
заполнены 
загранич-
ной про-
дукцией, 
в скором 
времени 
собира-
емся от-
воевать 
у наших 

западных партнеров. Это гарантирует 
и рабочие места, и востребован-

ную продукцию для рынка 
Союзного государства, - 
говорит директор «Ин-
ститута Белоргстан-
кинпром» Минпрома 
РБ Владимир Лабко-

вич.  - Интересных про-
ектов много: области энер-

гетики, автокомпонентов, 
медицинского оборудо-

вания. Сейчас, к при-
меру, расширяем со-
вместную работу с 
кластером станко-
инструментальной 
промышленности 
Санкт-Петербурга. 
Среди направле-

ний сотрудни-
чества  - соз-

дание тяжелых станков с умными 
системами управления российского 
производства, которые давно признали 
на постсоветском пространстве опти-
мальными по цене и качеству.

ЗВЕЗДНАЯ ЗАЩИТА
Вузам Синеокой тоже было чем по-

хвастать. Фурор произвела разработка 
Белорусского государственного уни-
верситета, который показал «ультра-
черную пленку». Покрытие с виду на-
поминает бархат, но на самом деле 
у него сложный химический состав. 
Ноу-хау применяют... в космосе!

- Великолепная защита для звездных 
датчиков (они нужны для ориентации 
космических аппаратов в простран-
стве. - Ред.). Пленка защищает их от 
солнечного света, который может 
засветить матрицу прибора, - объ-
ясняет кандидат химических наук 

Людмила Цыбульская. - Механизм 
работы прост. Луч света сталкивается 
с пленкой, и она за счет своей струк-
туры поглощает его. Никаких шумов 
и помех - приборы работают точно и 
без перебоев! Этакие солнечные оч-
ки, гарантирующие стопроцентную 
защиту.

По словам Людмилы Цыбульской, 
«ультрачерную пленку» уже заказала 
корпорация «Роскосмос».

Всего ученые из Беларуси показа-
ли больше полусотни проектов. Тут 
и «Дозирующий робот с координат-
ным 3D-манипулятором», и меди-
цинская установка для лечения ра-
ка «Птичь-М», и новейшая система 
контроля радиационной обстановки 
в зоне Белорусской АЭС...

Единственное, чего не хватило 
участникам выставки, - это времени. 
Трех дней для такого обилия новинок, 
переговоров и соглашений оказалось 
недостаточно. Организаторы уже ду-
мают над расширением формата.

Григорий РАПОТА, Госсекретарь 
Союзного государства:

- Партнериат - 
звучит непри-
вычно, я всегда 
говорил: сотруд-
ничество мало-
го и среднего 
бизнеса. Но 
тем не менее за 
этим термином 
кроется очень 
глубокое содер-
жание. Я здесь 
представляю Союзное государство - 
российско-белорусский проект, кото-
рый направлен на сближение двух 
народов по всем линиям, и в первую 
очередь по линии экономики. Бела-
русь - один из основных партнеров 
России в торгово-экономической сфе-
ре. Равно, как и Россия - для Бела-
руси. А вот про Петербург отдельный 
разговор. Город на Неве можно смело 
назвать главным региональным пар-
тнером республики!
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Татьяна МЫСОВА

 ■ В Магадане появится технопарк 
«БелАЗ».

КРАЙ ЗОЛОТОЙ
Для «БелАЗа» магаданское направ-

ление - одно из самых «обкатанных». 
Хоть и самых дальних - 11 тысяч ки-
лометров. Сотрудничество давно на-
ладили через официального дилера 
«Сервис карьерных машин». Компания 
обслуживает не только Магадан, но 
и ближайшие регионы - Чукотку, Кам-
чатку, Якутию и Хабаровский край.

«БелАЗ» продает карьерные само-
свалы, машины повышенной прохо-
димости - грузовики МоАЗ 7505, Мо-
АЗ 75035, МоАЗ 7506 не боятся ни 
жары, ни холода, проберутся сквозь 
сыпучие пески и горные утесы. Есть 
и погрузчики, бульдозеры, машины 
для горнотранспортных и подземных 
работ, спецтехника для транспорти-
ровки металлургических шлаков. Тех-
ника пашет при добыче руды, рассып-

ного золота и питьевых подземных вод 
в Ягоднинском, Тенькинском и Сусу-
манском округах. Только в прошлом 
году благодаря жодинской спецтехнике 
в Магаданской области отработали поч-
ти 18 тонн золотоносной руды и более 
750 тонн серебра.

ПРИЕЗЖАЙТЕ 
К НАМ НА КОЛЫМУ
В середине марта белорусские дипло-

маты, представители БелАЗа и «Ам-
кодора» встретились с руководством 
Магаданской области. Подписали со-
глашение о торгово-экономическом, 
научно-техническом, культурном и гу-
манитарном сотрудничестве. А также 
обсудили проект создания технопарка 
«БелАЗ» на Колыме.

- Технопарк будет способствовать 
экономическому развитию Колымы, 
снизит расходы недропользователей 
и увеличит доходы. Ведь от них зави-

сит наполнение бюджета Магаданской 
области и исполнение социально зна-
чимых проектов. Это закон рынка, чем 
выше конкуренция, тем лучше условия 
для потребителей, - подчеркнул губер-
натор области Владимир Печеный.

В этом году зима в Магадане выда-
лась снежной. Местные коммуналь-
щики не справлялись, и мэрия города 
решила дополнительно приобрести де-
сять белорусских спецмашин - тракто-
ров «Беларус» (МТЗ) и навесных кон-
струкций для уборки снега.

ТРИДЦАТЬ РАБОЧИХ МЕСТ
Каким будет технопарк тяжелой тех-

ники в Магадане? Пока проект на ста-
дии согласования. Но уже известны 
некоторые детали. Технопарк «БелАЗ» 
на Колыме станет площадкой, где будут 
выставляться гиганты БелАЗа грузо-
подъемностью от 30 до 130 тонн. Кроме 
того, там будут обучать сотрудников 

эксплуатирующих организаций  - от 
управления тяжеловесной техникой до 
маркетингового продвижения бренда 
«БелАЗ» в Магаданской области.

- Этот проект обеспечит сервисную 
поддержку обслуживания нашей техни-
ки. Сейчас мы подыскиваем земельный 
участок, который бы соответствовал 
параметрам проекта технопарка «Бел-
АЗ», - рассказал Сергей Уточкин, ге-
неральный директор компании «Сер-
вис карьерных машин».

Соглашение о создании технопарка 
подпишут 30 марта. Предприятие за-
регистрируют в Магадане.

- Перспективный проект. Сразу же по-
явится три десятка рабочих мест, новая 
компания-налогоплательщик для казны 
города, - сказал Юрий Гришан, мэр 
Магадана. - В дальнейшем технопарк 
возьмет шефство над образовательны-
ми учреждениями и будет поставлять 
игровое оборудование.

ГЕНЕРАЛЫ ПЕСЧАНЫХ КАРЬЕРОВ КООПЕРАЦИЯ
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Маленький образец суперсовременного материала, 
поглощающего свет, можно было потрогать 
руками - на ощупь пленка мягкая, как бархат.

Свои новинки на форуме 
в Петербурге представили 
два десятка предприятий.

ОЧКИ ИЗ УЛЬТРАЧЕРНОГО БАРХАТА 
СПАСУТ СПУТНИКИ ОТ СОЛНЦА СКАЗАНО!
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Приложения к Декрету Высшего 
госуДарстВенного соВета 

союзного госуДарстВа
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приложение 3

Ведомственная классификация расходов бюджета 
союзного государства на 2018 год

(тысяч российских рублей)

Наименование Мин Р ПР ЦСР ВР Сумма

Министерства и ведомства Российской Федерации

Федеральное агентство  
научных организаций 007 431 683.9

Фундаментальные исследования  
и содействие научно-техническому 
прогрессу

007 06

разработка перспективных 
технологий и приоритетных 
направлений научно-технического 
прогресса

007 06 02

расходы на совместные 
программы, проекты и 
мероприятия по перспективным 
технологиям и приоритетным 
направлениям науки и техники

007 06 02 011

программа «разработка 
инновационных 
геногеографических и геномных 
технологий идентификации 
личности и индивидуальных 
особенностей человека на основе 
изучения генофондов регионов 
союзного государства»

007 06 02 011 112 1 431 683.9

Министерство промышленности 
и торговли Российской 
Федерации

020 614 250.0

промышленность, энергетика  
и строительство 020 07

Другие отрасли промышленности 020 07 05

специальные программы 020 07 05 004

программа «разработка 
нового поколения электронных 
компонентов для систем управления 
и безопасности автотранспортных 
средств специального и двойного 
назначения»

020 07 05 004 108 1 198 250.0

программа «разработка 
критических стандартных 
технологий проектирования 
и изготовления изделий 
наноструктурной микро- 
и оптоэлектроники, приборов и 
систем на их основе и оборудования 
для их производства и испытаний»

020 07 05 004 109 1 416 000.0

Министерство культуры 
Российской Федерации 054 31 147.2

культура, искусство  
и кинематография 054 15

культура и искусство 054 15 01

расходы в области культуры  
и искусства 054 15 01 025

участие в международном 
фестивале искусств «славянский 
базар в Витебске»

054 15 01 025 504 3 9 300.0

гастроли молодежного 
белорусско-российского 
симфонического оркестра

054 15 01 025 528 3 4 237.1

прочие мероприятия  
в области культуры, искусства  
и кинематографии

054 15 03

прочие расходы, не отнесенные  
к другим целевым статьям 054 15 03 042

мастер-классы для учащихся 
художественных учебных 
заведений россии и беларуси 
«союзное государство - молодым 
талантам XXI века»

054 15 03 042 511 3 5 003.1

Продолжение. Начало в номере № 11 от 22 марта 2018 года.

Продолжение на стр. 8.
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Фестиваль союзного государства 
«творчество юных» 054 15 03 042 519 3 12 607.0

Министерство здравоохранения 
Российской Федерации 056 37 940.0

предупреждение и ликвидация 
последствий чрезвычайных 
ситуаций и стихийных бедствий

056 13

совместная деятельность 
по преодолению последствий 
чернобыльской катастрофы

056 13 01

Финансирование программ, 
проектов и мероприятий 
по ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций

056 13 01 040

оказание комплексной 
медицинской помощи отдельным 
категориям граждан беларуси 
и россии, подвергшихся 
радиационному воздействию 
вследствие катастрофы 
на Чернобыльской аЭс

056 13 01 040 533 3 30 000.0

здравоохранение и физическая 
культура 056 17

здравоохранение 056 17 01

расходы в области 
здравоохранения 056 17 01 031

программа «разработка новых 
спинальных систем  
с использованием технологий 
прототипирования 
в хирургическом лечении детей 
с тяжелыми врожденными 
деформациями и повреждениями 
позвоночника»

056 17 01 031 113 1 7 940.0

Министерство образования  
и науки Российской Федерации 074 184 522.3

промышленность, энергетика  
и строительство 074 07

Другие отрасли промышленности 074 07 05

специальные программы 074 07 05 004

программа «исследования 
и разработка 
высокопроизводительных 
информационно-вычислительных 
технологий для увеличения  
и эффективного использования 
ресурсного потенциала 
углеводородного сырья союзного 
государства»

074 07 05 004 103 1 162 500.0

образование 074 14

прочие расходы в области 
образования 074 14 07

Финансирование расходов  
в области образования 074 14 07 030

олимпиада школьников союзного 
государства «россия и беларусь: 
историческая и духовная 
общность»

074 14 07 030 517 3 12 500.0

туристский слет учащихся 
союзного государства 074 14 07 030 522 3 9 267.0

слет юных экологов беларуси  
и россии «Экология без границ» 074 14 07 030 523 3 255.3

Федеральная служба  
по гидрометеорологии  
и мониторингу окружающей 
среды

169 15 821.9

охрана окружающей природной 
среды и природных ресурсов, 
гидрометеорология, картография 
и геодезия

169 09

гидрометеорология 169 09 04

Финансирование расходов 
на ведение работ 
по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей 
природной среды

169 09 04 037

программа «развитие системы 
гидрометеорологической 
безопасности союзного 
государства»

169 09 04 037 111 1 15 821.9

Полный текст документа смотрите  
на сайте souzveche.ru
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Министерство РФ по делам 
гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий 
стихийных бедствий

177 80 000.0

предупреждение и ликвидация 
последствий чрезвычайных 
ситуаций и стихийных бедствий

177 13

совместная деятельность 
по преодолению последствий 
чернобыльской катастрофы

177 13 01

Финансирование программ, 
проектов и мероприятий 
по  ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций

177 13 01 040

оказание комплексной медицинской 
помощи отдельным категориям 
граждан беларуси и россии, 
подвергшихся радиационному 
воздействию вследствие 
катастрофы на Чернобыльской аЭс

177 13 01 040 533 3 80 000.0

Министерство обороны 
Российской Федерации 187 289 197.4

Военно-техническое сотрудничество 187 04

прочие расходы в области военно-
технического сотрудничества 187 04 08

средства, направляемые 
на финансирование расходов 
на оборону, правоохранительную 
деятельность и обеспечение 
безопасности сг

187 04 08 009

план совместных мероприятий по 
обеспечению функционирования 
региональной группировки войск 
(сил) республики беларусь  
и российской Федерации в 2018 г.

187 04 08 009 503 3 10 000.0

правоохранительная деятельность 
и обеспечение безопасности 
союзного государства

187 05

прочие расходы в области 
правоохранительной деятельности 
и обеспечения безопасности 
союзного государства

187 05 12

расходы по развитию 
железнодорожного транспорта 
в интересах обеспечения 
безопасности сг

187 05 12 008

программа  «развитие  
и совершенствование единой 
системы технического прикрытия 
железных дорог региона»

187 05 12 008 107 1 254 569.6

образование 187 14

прочие расходы в области 
образования 187 14 07

Финансирование расходов  
в области образования 187 14 07 030

Военно-патриотическая смена 
учащихся суворовских военных 
(нахимовского военно-морского) 
и кадетских училищ рб и рФ

187 14 07 030 527 3 24 627.8

Министерство внутренних дел 
Российской Федерации 188 700.0

образование 188 14

прочие расходы в области 
образования 188 14 07

Финансирование расходов  
в области образования 188 14 07 030

Военно-патриотическая смена 
учащихся суворовских военных 
(нахимовского военно-морского)  
и кадетских училищ рб и рФ

188 14 07 030 527 3 700.0

Федеральная служба 
безопасности РФ 189 359.0

правоохранительная деятельность 
и обеспечение безопасности сг 189 05

органы государственной 
безопасности 189 05 05

средства, направляемые 
на финансирование расходов 
на оборону, правоохранительную 
деятельность и обеспечение 
безопасности сг

189 05 05 009

план совместных мероприятий по 
противодействию терроризму на 
территории сг в 2018 году

189 05 05 009 501 3 359.0

Государственная корпорация 
по космической деятельности 
«Роскосмос»

730 305 000.0

Фундаментальные исследования  
и содействие научно-техническому 
прогрессу

730 06

разработка перспективных 
технологий и приоритетных 
направлений научно-технического 
прогресса

730 06 02

Финансирование направлений 
космической деятельности 730 06 02 022

программа «разработка 
комплексных технологий 
создания материалов, устройств и 
ключевых элементов космических 
средств и перспективной 
продукции других отраслей»

730 06 02 022 110 1 305 000.0

министерство спорта российской 
Федерации 777 20 000.0

здравоохранение и физическая 
культура 777 17

Физическая культура и спорт 777 17 03

расходы на физкультуру и спорт 777 17 03 027

спартакиада сг для детей  
и юношества 777 17 03 027 509 3 20 000.0

Итого: 2 010 621.7

Органы и организации Союзного государства

парламентское собрание союза 
беларуси и россии (парламент 
союзного государства)

710 480 794.6

органы союзного государства 710 01

Функционирование 
законодательных 
(представительных) органов 
союзного государства

710 01 02

содержание органов  
и организаций союзного 
государства

710 01 02 001

Функционирование 
парламентского собрания союза 
беларуси и россии (парламента 
союзного государства)

710 01 02 001 001 4 279 244.8

международная  
деятельность 710 03

международное сотрудничество 710 03 01

расходы в сфере международной 
деятельности 710 03 01 002

научно-практическая 
конференция «актуальные 
проблемы строительства  
и развития союзного 
государства»

710 03 01 002 500 3 2 400.0

культура, искусство  
и кинематография 710 15

прочие мероприятия  
в области культуры, искусства  
и кинематографии

710 15 03

прочие расходы, не отнесенные  
к другим целевым статьям 710 15 03 042

Фестиваль «молодежь -  
за союзное государство» 710 15 03 042 524 3 14 040.0

средства массовой информации 710 16

периодическая печать  
и издательства 710 16 02

расходы в области 
телерадиовещания, печати  
и издательской деятельности

710 16 02 003

издательская деятельность 710 16 02 003 507 3 1 050.0

главные
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На что потратят  
14,2 миллиарда рублей  
из федерального бюджета? 

Пять визитов  
Владимира Путина  
в Прингарье

Каких изменений 
ждут иркутяне? 
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Стр. 10

Приангарье подводит итоги прошедших выборов президента  
и строит амбициозные планы на будущее.
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Ангарский
городской

 округ

Эдуард ДЕВИЦКИЙ, председатель:

Жители Иркутска стали 
приходить на выборы активнее

- В Иркутской области явка на выборы  Президента 
РФ в этот раз составила 55,68%. Почти из 2 млн 
избирателей пришли 1 045 088 человек. В самом 
Иркутске голосовали активнее, чем 6 лет назад 
на аналогичных выборах, - 57%. Ответственнее дру-
гих у нас оказался Баяндаевский район. 

Голоса за кандидатов в разных районах региона 
распределились так: самые высокие результаты 
у Владимира Путина отмечены в Усть-Ордынском 
Бурятском округе. А вот, например, в Больших Котах 
Иркутского района и Харга-Жин Тулунского района 
у действующего Президента РФ стопроцентный ре-
зультат. Там проголосовали 17 и 18 человек соот-
ветственно. Павлу Грудинину лучше всего поддержку 
оказали в Слюдянском и Усольском районах. За 
Жириновского активнее голосовали в Зиме и Кирен-
ском районе. У Ксении Собчак и Григория Явлинского 
самый высокий результат в Иркутске. 

В день выборов в региональный избирком поступи-
ло шесть жалоб. Все они были рассмотрены, однако 
нарушения не подтвердились.

комментарий избиркома

2549 62,28%

14 207 51,80%

29 731 51,80%

20 921 50,36%

8261 48,86%

7955 56,57%

7487 52,84%

1813 47,90%

8945 53,51%

4122 54,05%

5088 45,70%

22 187 53,36%

21 052 49,26%

26 295 50,76%

1 045 720 55,70%

6127 67,04%

4321 60,52%

108 667 58,63%

13 250 54,12%

5702 56,52%

10 517 53,91%

Саянск 19664 63,60%

Зима 12 295 50,67% 47 376 56,81%

270 021 57,2%

30 511 58,97%

17 763 53,18%

Свирск 6803 61,88%

3580 52,17%7344 63,42%

14 480 65,69% 11 324 58,42%

12 044 54,19%

8427 54,95%

10 253 57,77% 11 987 50,40%20 269 55,53%

Количество избирателей, поддержавших Владимира Путина
Аларский район 9257 81,75%
Ангарский городской округ 77 223 71,07%
Балаганский район 2569 71,76%
Баяндаевский район 5082 82,94%
Бодайбинский район 5728 69,35%
Боханский район 8126 79,25%
Братск 71 014 74,83%
Братский район 15 551 73,88%
Жигаловский район 3360 81,51%
Заларинский район 9275 77,01%
Зима 8356 67,96%
Зиминский район 4345 76,21%
Иркутск 193 813 71,78%

Иркутский район 34 477 72,78%
Казачинско-Ленский район 5676 75,84%
Катангский район 1841 72,22%
Качугский район 6106 76,77%
Киренский район 6143 68,68%
Куйтунский район 10 335 78,00%
Мамско-Чуйский район 1412 77,88%
Нижнеилимский район 15 780 71,13%
Нижнеудинский район 20 177 76,74%
Нукутский район 5935 80,81%
Ольхонский район 3316 76,74%
Осинский район 6638 78,77%
Саянск 14 345 72,95%

Свирск 4923 72,38%
Слюдянский район 11 644 65,61%
Тайшетский район 21 474 72,23%
Тулунский район 8395 79,82%
Усолье-Сибирское 24 783 71,11%
Усольский район 14 336 70,74%
Усть-Илимский район 4758 74,52%
Усть-Кутский район 14 970 71,56%
Усть-Удинский район 4142 81,41%
Черемховский район 11 195 77,32%
Чунский район 10 531 74,13%
Шелеховский район 21 797 71,44%
Эхирит-Булагатский район 8946 74,65%
 Итого 763 810 73,06%

✔ Бабурин  
Сергей 
Николаевич
5480 0,52%

✔ Грудинин  
Павел 
Николаевич

166 540 15,93%

✔ Жириновский 
Владимир 
Вольфович

67 373 6,44%

✔ Путин  
Владимир 
Владимирович

763 810 73,06%

✔ Собчак  
Ксения 
Анатольевна

12 646 1,21%

✔ Сурайкин  
Максим 
Александрович
5240 0,50%

✔ Титов  
Борис  
Юрьевич
5339 0,51%

✔ Явлинский 
Григорий 
Алексеевич
7545 0,72% 6385 47,53%

2

это полезно знать

Так проголосовало Приангарье

Братск 94 922 55,11%

Количество пришедших на выборы 
(человек/проценты) 

Подготовил Дмитрий НИСИФОРОВ. Графика: Наталья ВИБЕ.
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Комфортную среду формируют 
сами жители. 

В Иркутске в выборах Президента Рос-
сии приняло участие свыше 270 тыс. че-
ловек, или 57,2%. Явка превысила сред-
нюю по области. При этом более 70% голо-
сов иркутяне отдали за Владимира Путина. 
Для столицы Приангарья это беспрецедент-
ный результат. 

- Иркутяне всегда проявляют свою ак-
тивную гражданскую позицию. Нам всем 
небезразлична судьба России. Отдав та-
кое значительное число голосов за Вла-
димира Путина, горожане показали консо-
лидацию в важнейшем для страны вопро-
се, - подчеркнул мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников. - Жители и гости областного 
центра отмечают, как город преобразил-
ся за последние годы. Поэтому растет и 
доверие к власти. Сегодня в столице При-
ангарья развиваются инфраструктура и 
социальная сфера, строятся новые дет-
ские сады, школы, спортивные объекты. 
В каждом районе появляются новые об-
щественные пространства, благоустраи-
ваются дворы. Это результат совместной 
работы администрации города, жителей, 
представителей различных организаций, 
бизнес-сообщества. И очень важно, что 
сегодня именно горожане решают, как 
должен выглядеть Иркутск. 

Проголосовали за развитие
Напомним, что в день выборов президен-

та страны, 18 марта, иркутяне проголосо-
вали не только за главу государства, но и 
за общественные пространства, которые 
приведут в порядок в 2018 году в рамках 
программы «Формирование комфортной 
городской среды». В перечень было вклю-
чено 28 объектов. 

По итогам голосования определились 
победители. Территории, которые заняли 
первые места, благоустроят в этом году. 
Пространства, вышедшие на вторые пози-
ции, тоже начнут облагораживать в 2018-м. 
Всего на эти цели направят более 150 млн 
рублей, из них свыше 100 млн - средства 
городского бюджета. Другие объекты из 

списка, набравшие меньшее количество го-
лосов, приведут в порядок в течение трех 
лет. Причем к ним будут постепенно добав-
ляться и новые территории. В целом обнов-
ления требуют свыше 200 пространств. 

Заместитель мэра - председатель 
комитета городского обустройства 
администрации Иркутска Елена Фе-
дорова рассказала, что, выбирая из пред-
ложенных территорий, наибольшее число 
голосов жители отдали за благоустройство 
историко-мемориального комплекса «Иеру-
салимская гора» (ЦПКиО) и пешеходного 
маршрута от улицы Розы Люксембург до 
рощи «Молодежная». 

- Иерусалимская гора - исторически зна-
чимое для города место, и мы ожидали, что 
иркутяне проголосуют за то, чтобы приве-
сти в порядок давно заброшенный парк, - 
отметила Елена Федорова. - Использовать 
средства местного бюджета на данные це-
ли мы не можем - это неразграниченная об-
ластная собственность. Но федеральная 
программа позволяет благоустраивать и 
такие территории. 

Напомним, что часть этого пространства 
- Иерусалимскую лестницу - полностью об-
новили в прошлом году. И сразу же воз-
никла необходимость продолжить нача-
тые преобразования. В 2018-м планиру-
ется организовать пешеходный маршрут 
от лестницы до музыкального театра, сде-

лать освещение, установить лавочки, раз-
бить клумбы. В целом проект будет реали-
зован в три этапа. В дальнейшем предпо-
лагается установка в парке беседок для 
всех традиционных конфессий. 

Второй крупный проект-победитель - 
маршрут от улицы Розы Люксембург. На 
первом этапе здесь будет благоустроена 
пешеходная зона от остановки «Роща» ми-
мо храма Великомученика и целителя Пан-
телеймона до рощи «Молодежная». Плани-
руются тропинки, велодорожки, лавочки, 
освещение, озеленение. 

Что касается улицы Урицкого, которая 
не вышла в лидеры по итогам голосования, 
то ее начнут приводить в порядок в 2019 
году. В нынешнем же продолжается дора-
ботка проекта, ожидается замена сетей. 

Областной центр 
преобразится

Остальные проекты-победители рас-
пределились по округам города. В Пра-
вобережном большинство высказалось 
за сквер на пересечении улиц Сурикова 
и Чудотворская, который станет зеленым 
островком с клумбами, лавочками и ори-
гинальным освещением. 

Второе место заняла зона центральной 
лестницы микрорайона Зеленого. Реализа-
ция масштабного проекта начнется в этом 
году и займет не менее двух лет. 

Жители Октябрь-
ского округа реши-
ли, что здесь в пер-
вую очередь должен 
быть благоустроен 
Лисихинский парк. 
Проект предпола-
гает создание му-
зея под открытым 
небом. В парке, со 
стороны трамвайных 
путей, появится бе-
седка памяти с под-
светкой, создающей 
эффект парения; бу-
дут вымощены до-
рожки, обновлено 
ограждение. 

На второе место вышел Курсантский 
сквер, расположенный на территории быв-
шего ИВВАИУ. Согласно проекту, это бу-
дет некий центр притяжения с пешеходны-
ми зонами, детскими и спортивными пло-
щадками. Реализация планов займет 2 - 3 
года, но начнется в ближайшее время. 

Свердловский округ наибольшее число 
голосов отдал за центральную площадь 
Академгородка, которая не видела ремон-
та с 1960-х годов. В рамках предстоящих 
работ территорию выложат плиткой. На 
площади сделают амфитеатр и освеще-
ние, разобьют клумбы и фонтан «Водо-
пад желаний». 

Вторым по числу набранных голосов в 
этом округе стал студенческий сквер на 
улице Игошина. Проект был разработан 
молодежью совместно с преподавателя-
ми ИрНИТУ, и главная его составляющая 
- спортивные площадки. 

В Ленинском округе жители в качестве 

приоритета выбрали сквер на пересечении 
улиц Шпачека, Сибирских Партизан и Жу-
кова. Здесь будут восстановлены пешеход-
ная зона и ограждение, установлены лавоч-
ки, детские и спортивные площадки, сде-
лано освещение.

Второе место заняла лестница от улицы 
Розы Люксембург до сквера «Россия», ко-
торый был благоустроен ранее. Работы то-
же начнутся в этом году. 

Что касается городских дворов, то в 
2018-м, как и в предыдущие периоды, бу-
дет благоустроено порядка 200 придомо-
вых территорий. Напомним, что масштаб-
ное благоустройство в Иркутске началось в 
2016 году, к 355-летию города. Тогда в об-
ластном центре появилось 42 новых парка 
и сквера, было отремонтировано 169 дво-
ров, более 700 тыс. кв. метров дорожного 
полотна и 45 тыс. кв. метров тротуаров. 
В 2017 году в Иркутске началась реали-
зация проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды». В его рамках бла-
гоустроили 13 общественных территорий 
и 208 дворов. 

- В прошлом году была проведена инвен-
таризация дворов. Жителями подано око-
ло 400 заявок на благоустройство, - сооб-
щила Елена Федорова. - Так как программа 
рассчитана до 2022 года, то мы зайдем в 
каждый двор, а всего их более тысячи. При 
этом обязательное условие данной програм-
мы - согласие жителей на содержание при-
домовых территорий после их обновления. 

Также в этом году в Иркутске ожидает-
ся масштабный ремонт дорог. Контрак-
ты на 676,5 млн рублей будут заключе-
ны уже 3 апреля, и работы начнутся на-
много раньше обычного. По сравнению с 
прошлым годом сумма на дороги увеличе-
на на 130 млн рублей. В нормативное со-
стояние планируется привести чуть более 
32 км (в 2017-м было 27 км) и 33 участ-
ка. Площадь ремонта дорог составит око-
ло 400 тыс. кв. метров, тротуаров - более 
110 тыс. кв. метров. 

Юлия УЛЫБИНА.

Иркутяне решили, 
как будет выглядеть город
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Мэр Иркутска Дмитрий Бердников:
- В 2017 году по поручению 

Президента России Владимира 
Путина стартовал приоритетный 

проект «Формирование 
комфортной городской среды» 

по благоустройству дворов 
и общественных зон.

Уважаемые иркутяне! У нас с 
вами появилась возможность 

сделать город более комфортным: 
установить новые детские 
площадки и спортивные 

уличные тренажеры; озеленить 
дворы и обустроить скверы; 

реализовать другие интересные 
замыслы. Давайте вместе делать 

Иркутск лучше и краше!

Горожане выбрали территории, которые 
будут благоустроены в первую очередь. 
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региональная жизнь
3



30 марта 
2018 года12 МОЯ ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ

4

О чем говорили  
с президентом сибиряки
Сразу после выборов, которые состоялись 18 марта, президент 
пообещал провести прямую линию. Она пройдет в апреле и, быть 
может, кому-то из сибиряков снова удастся дозвониться 
Владимиру Владимировичу и задать свой вопрос. «Комсомолка» 
решила вспомнить, кому это удалось, и как изменилась жизнь 
земляков после разговора с президентом. 

Дорога на Ольхон  
и низкая зарплата 
учителей

В 2017 году на телесвязь 
с президентом вышел бай-
кальский остров Ольхон. 
Сибиряки попросили о по-
мощи! Прямое включение 
организовали из поселка 
Хужир. Честь вести диалог 
с президентом выпала су-
довому капитану Виктору 
Власову. Он рассказал, что 
дорога от парома до посел-
ка находится в плохом со-
стоянии. Также затронул 
проблему качества питье-
вой воды и запрета на стро-
ительство на территории 

острова в связи с ужесточением экологических норм. В итоге сейчас гото-
вится проект дороги, который должен пройти экспертизу до июля 2019 года. 

Также в Минприроды РФ и Минэконом РФ отправлены предложения 
Иркутской области по совершенствованию законодательства с тем, чтобы 
внести изменения в Федеральный закон «Об охране озера Байкал» и пере-
смотреть генпланы населенных пунктов, которые попадают в экологиче-
скую зону. Иркутская область также предложила включить в федеральную 
программу по охране озера Байкал 56 проектов. Речь идет, в первую оче-
редь, о мусорных полигонах и очист-
ных сооружениях.

Еще один звонок на прямую линию 
поступил от учительницы из Шеле-
хова Алены Остальцовой. Молодой 
педагог пожаловалась на маленькую 
зарплату. После этого в образователь-
ное учреждение нагрянули чиновни-
ки с проверкой, но нарушений в ме-
тоде начисления зарплат педагогам 
не обнаружили. Доход Остальцовой 
составил максимально возможную 
цифру для учителя, который рабо-
тает первый год. Однако Алена при-
зналась, что после звонка ее зарпла-
та все же выросла - примерно на 650 
рублей. Стаж работы увеличился на 
один год и зарплата тоже.

Отменили тестовую 
часть ЕГЭ

В 2016 году удалось задать во-
прос девятилетней школьнице 
из Черемховского района Ли-
зе Смирновой. Девочка спро-
сила президента, какой бы он 
выбрал экзамен - ЕГЭ или уст-
ный. Путин ответил, что уст-
ный. ЕГЭ, конечно, никто по-
сле этой истории не отменил, 
но экзамен все же видоизме-
нился: была отменена тестовая 
часть, которую в народе назы-
вали угадайкой. 

Верим в лучшее!

2006 год. Второкласс-
ник Саша Назарен-
ко из поселка Усть-
Ордынского прислал 
сообщение через интер-
нет: «Что нужно сделать, 
чтобы все хорошо жили, 
были здоровы и счастли-
вы?». Президент ответил, 
что нужно верить в хоро-
шее, проявить силу воли, 
чтобы добиться результа-
та. Сейчас Саше 20 лет, 
он только отслужил в ар-
мии и все у него хорошо!

В домах и школах города 
холодно

2001 год. Шестиклассник из Усть-
Кута Паша Шведков поговорил по 
телефону с Владимиром Путиным. 
Отважный мальчик пожаловался, что 
в домах и школах его города холод-
но. В 2010-м замерзал один из микро-
районов. Часть коммуникаций отре-
монтировали. С тех пор город больше 
не мерзнет. Стоит сказать, что Па-
ша Шведков не перестал заботить-
ся о людях. Сейчас взрослый парень 
служит в МЧС и каждый день прихо-
дит на помощь тем, кому она нужна.

Высокие проценты на кредиты в банках  
и самолеты XXI века

2015 год. Снова прямое включение: у микрофона начальник цеха окон-
чательной сборки Иркутского авиазавода Игорь Иванов. Он поинтересо-
вался долгосрочными контрактами. Тогда президент ответил, что на бли-
жайшие 2 - 3 года портфель заказов на боевые машины полностью уком-
плектован. Президент держит слово! Минобороны России и корпорация 
«Иркут» заключили контракт на поставку 30 истребителей Су-30СМ до 
конца 2018 года. Что касается гражданского самолета МС-21, то на не-
го возлагают большие надежды, ведь лайнер стал настоящим прорывом в 
авиации. В 2016-м в Иркутске состоялась торжественная церемония вы-
катки пассажирского самолета. Этот опытный образец сейчас дислоциру-
ется на аэродроме  Раменское, где проходит испытания. Второй опытный 
образец, тем временем, собирают. 

Второе обращение на прямую линию в 2015-м поступило от иркутянина 
Сергея Ермаченко. Он пожаловался главе государства на высокие процен-
ты на кредиты в банках. После этого Сергею позвонили из банка и пред-
ложили кредит по более низкой ставке.

Капитан байкальских судов Виктор Власов. 

 Лиза Смирнова спросила, 
какой бы экзамен выбрал 

президент - ЕГЭ или устный.

После обращения доходы педагога 
из Шелехова немного повысились.

Павел Шведков теперь 
служит в МЧС.

Саша Назаренко поинтересовался, что 
нужно сделать, чтобы все жили хорошо?

Подготовила Яна ЛИСИНА. Фото: соцсети, архив «КП».
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Явка на выборах Президен-
та России в Братске составила 
55,11%, Владимира Путина под-
держали 74,83% избирателей. 
Мэр северной столицы Иркут-
ской области Сергей Серебрен-
ников поблагодарил жителей го-
рода за активное участие в голо-
совании, подчеркнув, что выборы 
главы государства - это важней-
ший шаг, от которого зависит бу-
дущее России. 

Такая весомая поддержка дей-
ствующей власти, безусловно, 
стала итогом серьезной работы, 
проделанной на федеральном, 
региональном и муниципальном 
уровнях. О том, какие изменения 
произошли в северной столице 
Приангарья и о планах на будущее 
мы поговорили с мэром Братска 
Сергеем Серебренниковым. 

- Сергей Васильевич, в Брат-
ске, как и по всей стране, 
реализуется целый ряд фе-
деральных проектов и про-
грамм. Какие из них ощути-
мо изменили облик города?

- В первую очередь, это, конеч-
но, программа переселения из 
аварийного жилья. В 2017 году в 
ее рамках в Братске возвели 33 
многоквартирных дома. Сейчас 
еще 9 домов находятся в высокой 
степени готовности. На реализа-
цию госпрограммы было направ-
лено порядка 2,4 млрд рублей. 
Общение с населением сегодня 
показывает: люди рады новым 
квартирам, которые сдаются с 
отделкой, сантехникой, электро-
плитами. Подрядчики строят до-
бротно, качественно. А админи-
страция города учитывает поже-
лания граждан и делает все для 
создания комфортных условий. 

Нужно сказать, что когда стар-
товала программа по переселе-
нию из аварийного жилья, нам 
нужно было расселить 9,5 тыс. 
человек почти из 4200 тыс. 
квартир общей площадью более  
150 тыс. кв. м. После заверше-
ния нынешней программы у нас 
останется еще примерно такое же 
количество ветхого фонда. Люди 
ждут переселения, и сегодня мы 
ведем работу по признанию до-
мов аварийными, чтобы попасть 
в новую программу.

Еще один важнейший проект - 
это «Формирование комфортной 
городской среды». В прошлом го-
ду по этой программе в Братске 

благоустроили 104 двора и 3 зо-
ны отдыха. В 2018-м реализация 
проекта продолжится. Будут при-
ведены в порядок сквер у ТКЦ 
«Братск-АРТ», территория в райо-
не дома № 3 по улице Профсоюз-
ной в жилом районе Бикей. Также 
планируется выборочно капиталь-
но отремонтировать Мемориал 
Славы. Все эти объекты стали ли-
дерами рейтингового голосова-
ния, которое прошло в районах 
города 20 марта.

- В этом году в Братске от-
крыли филиал областного ди-
агностического центра. Ка-
ковы дальнейшие планы по 
развитию системы местного 
здравоохранения? 

- Открытие филиала диагности-
ческого центра стало важнейшим 
событием не только для жителей 
Братска, ведь это учреждение так-
же будет оказывать медицинскую 
помощь населению Усть-Илимска, 
Железногорска-Илимского, 
Усть-Кута, Тулуна, Братского,  

Усть-Илимского, Нижнеилимского, 
Усть-Кутского и Тулунского райо-
нов. Филиал обеспечит высокотех-
нологичными медицинскими ус-
лугами более 650 тыс. человек, 
проживающих в северных терри-
ториях Приангарья.

Строительство трехэтажного 
медицинского комплекса общей 
площадью 4800 кв. метров на 
120 рабочих мест началось вес-
ной 2017 года. Общий объем ин-
вестиций составил свыше 700 млн 
руб. Создание нового современ-
ного учреждения здравоохране-
ния, без сомнения, будет способ-
ствовать привлечению медицин-

ских специалистов, повышению 
уровня оснащенности системы 
здравоохранения города совре-
менным оборудованием, рас-
ширению спектра лабораторно- 
диагностических исследований. 

На проектную мощность фили-
ал диагностического центра пла-
нируется вывести к началу июня 
2018 года. Пока обследования в 
учреждении ежедневно проходит 
около 240 человек. 

Еще один значимый социаль-
ный проект связан с созданием 
в городе кардиологического цен-
тра. При поддержке сенатора 
Совета Федерации РФ Вита-
лия Шубы начинается реализа-
ция планов по строительству пе-
ринатального центра. В рамках 
частно-государственного партнер-
ства проводится капитальный ре-
монт поликлиники Братской дет-
ской городской больницы. Есть 
идея создать на базе санатория 
«Братское взморье» реабилитаци-
онный медицинский центр. 

Также сейчас обсуждается во-
прос открытия в Братске ордина-
туры Иркутского государственно-
го медицинского университета. 

Администрация города ставит пе-
ред собой задачу вывести меди-
цину северной столицы области 
на качественно новый уровень. 

Что касается решения пробле-
мы нехватки медицинских кадров, 
то городская администрация де-
лает все возможное, чтобы пре-
доставить врачам необходимые 
условия для работы и жизни в 
Братске. В прошлом году в уч-
реждения здравоохранения го-
рода было привлечено свыше 70 
специалистов. 

- Каковы планы по строи-
тельству в городе социаль-
ных объектов, ремонту дорог? 

- Мы планируем строительство 
новой школы в центральной ча-
сти Братска, где в рамках пере-
селения возведено много нового 
жилья. Также сегодня ремонтиру-
ются стадионы «Металлург» и «Се-
верный Артек». По областной про-
грамме планируется реконструк-
ция стадиона «Труд».

В настоящее время мы занима-
емся благоустройством площади 
перед драмтеатром, строитель-
ством детского сада в жилом рай-
оне Порожский, который откроет 
свои двери 1 сентября. Плюс ко 
всему в 2018 году планируется 
отремонтировать большой бас-
сейн спорткомплекса «Таежный», 
продолжить обустройство парка 
Металлургов, спроектировать но-
вый детсад в жилом районе Су-
хой. Также особое внимание бу-
дет уделено озеленению города.

Что касается дорог, то в этом 
году в Братске будет проведен 
текущий ремонт улиц методом 
сплошного покрытия дорожного 
полотна и ямочный. Прорабатыва-
ется вопрос по строительству до-
роги по улице Рябикова - от ул. Га-
гарина до ул. Курчатова.

- В Братске строятся и но-
вые предприятия. Какие про-
екты можно выделить особо?

- В городе сегодня реализуется 
10 инвестпроектов на сумму бо-
лее 10 млрд рублей. В частности, 
это создание фармакологическо-
го производства. Завод, который 
будет выпускать жизненно необ-
ходимые лекарства, входит в де-
сятку приоритетных проектов им-
портозамещения в стране. Также 
у нас строятся два лесоперераба-
тывающих предприятия по произ-
водству древесного топлива (пел-
лет), реализуются другие важные 
проекты.

Так что экономика Братска ра-
ботает стабильно. Жители это чув-
ствуют и голосуют за будущее. 

Юлия УЛЫБИНА.

Сергей СЕРЕБРЕННИКОВ: 

Братчане голосуют  
за будущее России
Мэр северной столицы Иркутской области рассказал 
о том, как преобразился город и какие изменения его 
ждут в этом году. 

Сергей Серебренников: 
- Выборы президента - важнейший шаг, от которого 

зависит будущее России, перспективы ее социально-
экономического и общественно-политического развития. 

Выражаю искреннюю благодарность всем братчанам, 
которые проявили активную жизненную позицию, придя 
18 марта на избирательные участки и реализовав свое 
избирательное право. Большое спасибо руководителям 

учреждений, организаций и предприятий, нашим 
дорогим ветеранам, молодежи и студентам, членам 
избирательных комиссий и наблюдателям. Братск 

хорошо подготовился к выборам президента и провел 
их на высоком уровне. Желаю всем горожанам удачи, 
счастья, любви, мира, уверенности в завтрашнем дне.
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Филиал диагностического центра открыт для 
жителей нескольких районов и городов региона. 

По программе переселения из аварийного жилья в 2017 
году в Братске построили 33 многоквартирных дома.
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Зачем президент в разные годы 
приезжал в Приангарье, и какие 
изменения произошли в регионе.

Пять раз за четыре президентских срока глава го-
сударства Владимир Путин посетил гостеприимную 
Иркутскую землю. За каждым визитом следовали се-
рьезные решения, необходимые для развития Приан-
гарья. О каждом «Комсомолка» расскажет подробно. 

2000

2001

2000 ГОД: курс на закрытие БЦБК
Впервые Владимир Путин приехал в Приангарье 

в феврале 2000 года еще в должности исполняющего 
обязанности Президента Российской Федерации. 
Рабочий визит Владимира Владимировича длился 
всего сутки, но 24 часов хватило, чтобы обсудить са-
мые болезненные точки региона и пути их решения. 

Первым делом исполняющий обязанности главы 
государства отправился в детский дом во Втором Ир-
кутске, который пострадал при крушении грузового 
самолета «Руслан» в 1997-м. Возложил цветы к ме-
мориалу памяти жертв страшной авиакатастрофы, 
унесшей жизнь 72 человек, а затем навестил воспи-
танников восстановленного здания детдома. Тепло 
пообщался с ребятишками и поздравил именинни-
ков: 10-летней Оле подарил огромную куклу Барби, 
а восьмилетнему Юре радиоуправляемую машину. 

Но самый главный пункт визита - заседание Совета 
межрегиональной ассоциации «Сибирское соглаше-
ние», встреча с губернатором Борисом Говориным 
и учеными. 

И вот ключевые для нашего региона решения: Пу-
тин пообещал поддержать идею проведения Бай-
кальского экономического форума осенью 2000 го-
да, поручил правительству разработать программу 
перепрофилирования БЦБК (Байкальского целлю-
лозно-бумажного комбината), продолжить развитие 
Ковыктинского газоконденсатного и Сухоложского 
золоторудного месторождений.

А для творческой интеллигенции приезд Пути-
на запомнился встречей в Доме-музее Волконских. 
Директор музея Евгений Ячменев водил Владимира 
Владимировича по залам, а напоследок исполнил 
на рояле одну из его любимых композиций - серенаду 
Шуберта-Листа. Путин остался в полном восторге!
Итоги

Байкальский экономический форум состоялся в том же 
2000 году. На самом первом БЭФе обсуждали вопросы инве-
стиционной политики, развития промышленности, транспорта 
и коммуникаций Сибири и Дальнего Востока, взаимодействия 
России со странами Азиатско-Тихоокеанского региона. Дебют 

признали успешным и уже в 2002 году в форуме приняли 
участие около 50 делегаций из регионов России и 20 ино-
странных делегаций. Теперь БЭФ - это один из крупнейших 
деловых форумов России.

Вопрос, как нам известно, решился и с БЦБК, но посту-
пательно. После долгих переговоров, проектов и согласова-
ний в 2008 году комбинат перевели на систему замкнутого 
водооборота, прекратив сброс промышленных сточных вод 
в Байкал. Производить рентабельную вискозную сульфатную 
беленую целлюлозу после этого стало невозможно. БЦБК 
стал убыточным, в том же году предприятие объявило себя 
банкротом.

По поводу месторождения Сухой Лог в Бодайбинском 
районе: он стал крупнейшим золоторудным месторожде-
нием России, в его недрах спрятано 2956 тонн золота 
и 1541 тонна серебра. Уже позже, в 2017 году, совместное 
предприятие госкорпорации «Ростех» и компании «Полюс» 
выиграло аукцион на покупку месторождения. Министр 
природных ресурсов Сергей Донской заявил, что проект 
«окажет мощнейший эффект на социально-экономическое 
развитие Иркутской области и ускорит развитие смежных 
отраслей промышленности». Что же касается крупнейшего 
в Восточной Сибири по запасам голубого топлива Ковык-
тинского месторождения, то в 2011 году «Газпром» полу-
чил лицензию на его разработку. Планируется, что в конце  
2022-го голубое топливо с Ковыкты начнет поступать в га-
зопровод «Сила Сибири».

Пять визитов Владимира Путина в Приангарье

Спустя год, в марте 2001-го, 
Владимира Путина уже в ста-
тусе президента снова встре-
чали на Иркутской земле. 
Визит исторический! Здесь 
состоялись переговоры с тог-
дашним Премьер-министром 
Японии Ёсиро Мори. Сове-
щание завершилось подписа-
нием Иркутского заявления 
о дальнейшем продолжении 
переговоров по проблеме 
мирного договора. После 
официальной части Путин 
и Мори отправились в Ше-
лехов, где находится моги-
ла отца Ёсиро Мори Сигэки 
Мори. Он был мэром города 
Неагари, около 30 лет жиз-
ни посвятил установлению 
побратимских связей меж-
ду своим родным городом 
и Шелеховом. Владимир Пу-
тин и Ёсиро Мори возложили 
цветы к монументу памяти.

- Мы встретились с Вами 
здесь, на Иркутской земле, 
и впервые документально 
присутствие японцев в Рос-
сии было зафиксировано 
именно здесь, в Иркутске, - 
обратился тогда Владимир 
Владимирович к японскому 
лидеру. - Эта земля имеет 
хорошую, положительную 
историю взаимоотношений 
между двумя государствами. 
Мне бы очень хотелось, что-
бы она сыграла такую же по-
зитивную роль и в развитии 
будущих взаимоотношений 
между Россией и Японией.
Итоги 

Экс-премьер Японии Ёсиро Мо-
ри приезжал в Иркутскую область 
еще несколько раз. В 2010 году, 
чтобы захоронить прах матери. 
Воля Акико Мори, которая заве-
щала, чтобы часть ее праха по-

коилась рядом с частью праха 
мужа  - господина Сигэки Мори, 
была исполнена. В том же году 
был открыт музей российско-
японской дружбы имени Сигэки 
Мори, а в 2011-м в Иркутске по-

явился сквер, носящий имя Сигэ-
ки Мори. Кроме того, Ёсиро Мори 
стал участником Байкальского 
экономического форума, побы-
вал в Иркутском государственном 
лингвистическом университете 

и передал вузу в дар часть лич-
ной библиотеки и учебную лите-
ратуру.

Возможно, благодаря этим дру-
жественным отношениям, сейчас 
Япония является одним из лиде-
ров в сотрудничестве Иркутской 
области с зарубежными странами 
и остается вторым по значимо-
сти, после Китая, торговым парт- 
нером региона. В Страну восхо-
дящего солнца из Приангарья по-
ставляют алюминий, лесоматери-
алы, целлюлозу, древесный уголь, 
бумагу, нефть. Предприятия реги-
она экспортируют в Японию чер-
ные металлы и продукты питания. 
Основной объем поставок Япо-
нии на рынок области - машины 
и оборудование, продукция хи-
мической промышленности и ряд 
других. По последним данным, 
на территории Иркутской области 
зарегистрировано восемь ком-
мерческих организаций с долей 
инвестиций Японии. 

2001 ГОД: взгляды на Восток

С экс-губернатором Борисом 
Говориным и ребятами из 
детского дома (на фото 

ниже), который пострадал 
при крушении «Руслана».

На могиле 
Сигэки Мори 
в Шелехове.
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2002
2009

2002 ГОД: в Байкальск на лыжи
Главной целью этого визита стала снова ситу-

ация в Байкальске. Владимир Путин встретился 
с директором БЦБК Валерием Глазыриным 
и учеными, говорили о модернизации предпри-
ятия. Но многим приезд Путина тогда запом-
нился катанием главы государства на лыжах. 
Президент открыл юношеские соревнования. 
В Байкальске после всех рабочих встреч к Пу-
тину присоединилась семья, вместе они провели 
на берегу озера недельный отпуск. Президент 
признался, что горнолыжная база здесь ему 
очень понравилась. Байкальск стоял на ушах: 
как-никак сам президент приехал покататься 
на лыжах. Однако Путин снял эйфорию одной 
лишь фразой: 

- Не нужно устраивать из моего визита шоу. 
Ради меня не смейте закрывать горнолыжную 
базу. Пусть люди катаются. 
Итоги

Горнолыжный курорт вошел в пятерку лучших в стра-
не. Здесь каждый год проводятся соревнования, куда 
приезжают спортсмены со всего мира. Гора Соболиная 
стала невероятно популярной!

2009 ГОД: на «Мирах» к тайнам 
Байкала 

Тот визит тоже вошел в историю, причем научных 
исследований. Тогда премьер-министр Путин прилетел 
в Иркутск, чтобы провести совещание по вопросам 
окружающей среды и экологической безопасности. 
После заседания председатель правительства отпра-
вился в Листвянку. И не просто так: в 2008 - 2009 годах 
проходила Международная научно-исследовательская 
экспедиция «Миры» на Байкале». Глубоководные 
обитаемые аппараты собрали уникальный материал. 
К примеру, удалось обнаружить на дне озера нефть 
и газ. Одно из погружений к тайнам озера совершил 
Владимир Путин вместе с главой экспедиции иссле-
дователем Анатолием Сагалевичем и пилотом Вик-
тором Нищетой. 

Председатель Правительства РФ опустился на глу-
бину 1400 метров, погружение заняло 58 минут. 
- Ничего подобного я никогда не испытывал! - поделил-

ся впечатлениями Владимир Владимирович. - Я увидел 
Байкал во всем его великолепии. Он очень красив. Неза-
бываемое зрелище! Благодарен всему экипажу за то, что 
дали уникальную возможность побывать на дне Байкала.

Красной нитью через весь визит снова проходила те-
ма БЦБК.

- Экологи правильно делают, когда предупреждают 
об опасности, - добавил глава правительства. - И мы 
должны прислушиваться к их мнению, чтобы найти 
правильный баланс целесообразного использования при-
родных ресурсов, мы обязаны думать о людях, которые 
работают на БЦБК. Прежде всего, за счет перепрофи-
лирования производства нужно создать более полутора 
тысяч рабочих мест на предприятии. 

Премьер-министр встретился и с писателем Валенти-
ном Распутиным. Официально сообщалось, что на этой 
встрече обсуждались вопросы экологии озера Байкал.

- Я попросил об этой встрече, Владимир Владими-
рович согласился. Но разглашать наш разговор мне не 
хочется, - сказал тогда Валентин Распутин.
Итоги

После этого визита Путина судьба комбината, который полвека 
сливал в Байкал опасные отходы, была решена окончательно. 
В 2013 году основное производство остановили. Часть кол-
лектива осталась работать на ТЭЦ, другая была задействована 
на разборе комбината, третья попала под сокращение, полу-
чив выплаты. Сегодня идет процесс ликвидации отходов БЦБК. 

Кстати, единственным подрядчиком проекта выступила госкор-
порация «Росгеология». Непосредственно к ликвидации отходов 
комбината подрядчик приступит этой весной. Планируется, что 
за три года территорию бывшего комбината полностью расчис-
тят и уничтожат все вредные вещества.2017

Президент прибыл в Ир-
кутск всего на пару часов, 
чтобы провести совещание 
по вопросам ликвидации 
последствий чрезвычайных 
ситуаций, вызванных павод-
ками и пожарами в Сибири, 
на Урале и Дальнем Восто-
ке. Напомним, от огненной 
стихии в Приангарье в про-
шлом году сильно пострадали 
деревня Бубновка в Кирен-
ском районе, поселок Верши-
на в Аларском районе, город 
Черемхово, поселки в Зала-
ринском и Зиминском райо-
нах. Президент дал распоря-
жение предоставить людям, 
которые остались без крова, 
новое жилье. В историю этой 
встречи вошла фраза Путина 
«культура не горит». Так Вла-
димир Владимирович про-
комментировал доклад мэра 
Киренского района Кирилла 
Свистелина, который, говоря 
о деревне Бубновке, сообщил, 
что там во время пожара усто-
ял местный клуб.

- Особо подчеркну: ни один 
человек не должен быть за-
быт, - заключил президент. - 

В субъектах РФ, пострадав-
ших от паводков и пожаров, 
важно максимально опера-
тивно провести весь объем 
восстановительных работ. 
Итоги

Все погорельцы получили новое 
жилье. В итоге под переселение 
попали 584 человека. Каждой 
семье предоставили право вы-
брать, в какой населенный пункт 

они хотели бы перебраться. Саму 
Бубновку ликвидировали. Люди 
перебрались в Иркутск, Ангарск, 
Усть-Илимск, Братск, Иркутский 
и Шелеховский районы. На пере-
селение выделено 434,6 млн ру-
блей, в том числе из резервного 
фонда Правительства РФ по по-
ручению президента Приангарье 
получило 344,1 млн рублей. Еди-
новременные выплаты также вы-
дали всем погорельцам.

2017 ГОД: нет пожарам!

Пять визитов Владимира Путина в Приангарье

Подготовила Яна ЛИСИНА. Фото: архив «КП», kremlin.ru

С писателем 
Валентином 
Распутиным.

Президент 
покатался 
на горных 

лыжах и дал 
автографы 

юным 
спортсменам.

Президент распорядился, 
чтобы все погорельцы 
получили новое жилье. 
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ФПП - структура, 
способная вывести ваш 
бизнес на новый высокий 
уровень. 

За что голосовал на выборах 
каждый из нас? За свое стабиль-
ное завтра. А кто отвечает за ка-
чество нашей жизни? Разумеется, 
бизнес. Свежие продукты на сто-
ле, скоростной интернет в кварти-
ре, отдых на море - именно пред-
приниматели исполняют наши ка-
призы. И чем здоровее будет среди 
них конкуренция, тем стабильнее 
то самое завтра. Понимают это и 
на самом высоком уровне, поэто-
му о необходимости развивать биз-
нес сейчас говорят повсеместно. 
А чтобы предприниматели, минуя 
путь досадных проб и ошибок, сра-
зу начали двигаться вперед, созда-
ются специальные госструктуры. В 
Приангарье такая одна - Фонд под-
держки предпринимательства Ир-
кутской области. Детально о том, 
чем занимается ФПП, «Комсомол-
ка» побеседовала с директором 
Натальей Давыдовой. 

- Наталья Анатольев-
на, о ФПП говорят как 

об уникальной в своем роде 
структуре в Приангарье. Чем 
же Фонд так уникален, и ка-
кие задачи нацелен решать?

- На сегодняшний день в Иркут-
ской области созданы практиче-
ски все институты поддержки и 
развития предпринимательства, 
рекомендованные федеральной 

властью, которые можно разде-
лить на два направления поддерж-
ки - финансовую и нефинансовую. 
Так вот ФПП является нефинан-
совым инструментом поддержки 
предпринимателей региона, но от 
этого не становится менее зна-
чимым. ФПП создан в 2013 году. 
Миссия ФПП - обеспеченность 
комфортной среды для созда-
ния и развития бизнеса через 
повышение компетенций. Ос-
новные задачи Фонда - реализа-
ция государственной поддержки 
малого и среднего предпринима-
тельства в Иркутской области че-
рез информационно-консультаци-
онное сопровождение деятельно-
сти предпринимателей. В состав 
нашего Фонда входят четыре цен-
тра: Центр поддержки предпри-
нимательства, Центр кластерно-
го развития, Региональный центр 
инжиниринга и Центр сертифика-
ции, стандартизации и испытаний 
(коллективного пользования). Мы 
оказываем массу бесплатных ус-
луг по всем аспектам предприни-
мательской деятельности: аудиты, 
маркетинговые исследования, ана-
лиз потенциала предприятия, раз-
работку маркетингового плана, па-
тентование. Проводим семинары, 
образовательные программы, круп-
ные знаковые мероприятия. Еще 
раз отмечу, что финансовой под-
держки мы не оказываем, но у нас 
есть программа компенсации рас-
ходов и возмещения затрат пред-
приятия на участие в выставках как 
на территории Иркутской области, 
так и за ее пределами, а также в 

бизнес-миссиях в другие регионы 
на выставочные площадки.

- Под опеку ФПП, если 
так можно выразиться, 

может попасть любой бизнес-
мен? Его вес - масштаб бизне-
са, или сфера, в какой он ра-
ботает, имеют значение? 

- Для нас как для инфраструктуры 
поддержки предпринимательства 
региона не важно, в какой сфе-
ре и в какой отрасли осуществля-
ет свою деятельность бизнесмен. 
Поддержка оказывается всем об-
ратившимся. Чаще всего предпри-
ниматели видят для себя основную 
проблему в реализации и развитии 
своего дела - это нехватка финан-
совых ресурсов. Однако при бо-
лее глубоком и детальном анали-
зе во время бесед и встреч мы по-
нимаем, что помимо финансов у 
предпринимателя отсутствует эле-
ментарная предпринимательская 
грамотность во многих вопросах. 
Это и финансовые, и правовые во-
просы, и построение бизнес-моде-
лей, и потребности рынка в тех или 
иных товарах, работах, услугах, и 
многие другие, касающиеся веде-
ния бизнеса и подготовки его для 
инвестирования. Во всех этих во-
просах мы поможем предпринима-
телям разобраться и повысить свои 
компетенции.

- В современном мире 
недостатка на рынке ус-

луг для развития бизнеса - тре-
нингов, семинаров, форумов - 
нет, тогда почему обращение 

в ФПП все же эффективнее? 
- В первую очередь потому, что 

для предпринимателей мы прово-
дим все мероприятия, касающие-
ся консультирования, обучения, 
бизнес-тренингов БЕСПЛАТНО! И 
это немаловажно. Что касается ус-
луг, направленных на проведение 
маркетинговых исследований, ау-
дитов, разработки бизнес-планов, 
то здесь большую часть расходов 
берет на себя Фонд, а от предпри-
нимателя предусмотрено софинан-
сирование от 10 до 50%.

- Если ФПП является 
госструктурой, могут ли 

предприниматели рассчиты-
вать на включение своих ор-
ганизаций в региональные или 
федеральные программы, уча-
стие в форумах российского 
уровня?

- Основная задача ФПП «дорас-
тить» предпринимателя, подгото-
вить его к возможному участию 
в региональных и федеральных 
программах. Конечно, мы не мо-
жем гарантировать 100-процент-
ное включение в различные про-
граммы того или иного проекта, 
однако предпримем все возмож-
ные шаги. И вот здесь как раз и 
включается механизм комплексной 
поддержки предпринимателя, реа-
лизуемой в ФПП. Это когда пред-
приниматель, обращаясь в Фонд, 
получает поддержку по всем на-
правлениям - начиная от повыше-
ния уровня образования, проведе-
ния маркетинга, модернизации про-
изводства и заканчивая выездом 
на различные выставки за преде-
лы Иркутской области.

- Список оказываемых 
услуг внушительный! Ес-

ли Фонд способен оказывать 
таковые, то кто же вы, сотруд-
ники ФПП? 

- В первую очередь люди, искрен-
не переживающие за успешное 
развитие нашего региона, успеш-
ное развитие предпринимателей 
Иркутской области. А если гово-
рить об их профессиональных ка-
чествах, то это и экономисты, и 
маркетологи, и инженеры, и юри-
сты. Для нас нет такого вопроса, 
на который мы не сможем отве-
тить. Вместе с тем многие услуги, 
оказываемые Фондом предприни-
мателям, проводятся специалиста-
ми привлекаемых Фондом органи-
заций, отбор которых проходит 
через конкурсные процедуры. Вы-
игрывает лучший, потому что каче-
ство и профессионализм оказан-
ных услуг - это одни из важных кри-

териев при отборе потенциальных 
исполнителей.

- Вы говорили, что 
ФПП в том числе явля-

ется и образовательной пло-
щадкой… 

- Да. У нас есть собственные 
образовательные программы, ко-
торые пользуются огромной по-
пулярностью в предприниматель-
ской среде: «От идеи до бизнеса» 
и «Стратегический бизнес-интен-
сив». Продолжительность каждой 
программы до 2,5 месяца, по ре-
зультатам слушатели получают 
сертификат о повышении квали-
фикации по направлению пред-
принимательства. Но не это глав-
ное в этих программах, а главное 
то, что предприниматели начина-
ют смотреть на дело своей жиз-
ни под другим углом или с другой 
стороны, открывают для себя но-
вые перспективные направления 
развития и новые ниши для приме-
нения своих знаний и опыта. Всех 
предпринимателей, прошедших 
такие программы, мы не упуска-
ем из виду и постоянно проводим 
мониторинг, изучаем, насколько 
полезны и применимы получен-
ные знания. 

- У такой амбициозной 
команды и планы, долж-

но быть, амбициозные?
- Мы постоянно ищем новые фор-

маты поддержки предпринимате-
лей, обмениваемся опытом с дру-
гими регионами, выступаем для не-
которых регионов наставниками. 
Опираясь на опыт прошлых лет и 
на современные тенденции, ФПП 
определил ряд приоритетных на-
правлений в развитии поддерж-
ки: это социальное предпринима-
тельство, молодежное предприни-
мательство, сельское хозяйство, 
легкая промышленность, произ-
водственники, в том числе с ин-
новационной составляющей, ну 
и, конечно, внешнеэкономическая 
деятельность. В развитии направ-
ления ВЭД в 2018 году в Фонде по-
явится новое структурное подраз-
деление - Центр поддержки экс-
порта, который будет работать 
в тесном контакте с Российским 
экспортным центром. Основная 
задача нового центра - подготов-
ка и позиционирование иркутских 
предпринимателей на зарубежных 
рынках. Конечно, это не говорит 
о том, что обо всех остальных мы 
забудем. Нет, все, что наработано 
за годы существования ФПП, бу-
дет продолжено и дополнено новы-
ми форматами и направлениями. 

бизнес-пресс
Директор Фонда поддержки предпринимательства  
Иркутской области Наталья ДАВЫДОВА:

Для нас нет такого 
вопроса, на который 
не сможем ответить
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Мэр Шелеховского района 
подчеркнул вклад жителей 
в развитие территории. 

Во время выборов Президента России 
Шелеховский район продемонстрировал 
высокую явку - 58, 97%. За Владимира Пу-
тина свои голоса отдали 71,44% из-
бирателей. Как подчеркнул мэр 
муниципального образования 
Максим Модин, жители 
территории, центром 
которой является го-
род металлургов, еди-
ны в стремлении со-
зидать, вносить свой 
вклад в укрепление 
государства и рост его 
благополучия.

- Активная жизнен-
ная позиция, ответствен-
ность, заинтересованность 
в развитии и процветании 
Отечества - историческая 
особенность жителей 
нашей территории, - отметил Максим  
Модин. - Так повелось со времен строи-
тельства города Шелехова и Шелеховско-
го района. Тогда были заложены лучшие 
традиции, которые мы сегодня продол-
жаем и развиваем. Они основаны на па-
триотизме, на уважении к человеку тру-
да, на обязательном участии в значимых 
событиях и ответственности за их успех.

район строится
Дело первостроителей сегодня действи-

тельно живет.
За последние годы на этой прибли-

женной к областному центру территории 
произошло немало знаковых изменений. 
О них и о планах по дальнейшему разви-
тию мы поговорили с мэром Шелеховско-
го района Максимом Модиным. 

- Максим Николаевич, развитие на ме-
стах напрямую связано с установками, 
приоритетами и поддержкой федерального 
центра. Как это сказывается на Шелехов-
ском районе?

- Мы участвуем в федеральных и об-
ластных программах, которые позволяют 
ремонтировать и строить детские сады, 
школы, клубы, фельдшерско-акушерские 
пункты, обновлять дороги, заниматься 
благоустройством территорий. Обо всем 
этом мы рассказываем жителям, разъясня-
ем, как работает система: сначала проек-
тируем объект, потом включаем его в про-
грамму и начинаем строить. Люди уже 
видели успешно реализованные проекты 
и не сомневаются в дальнейших планах. 

- Какие наи-
более значимые 
проекты были 

реализованы в по-
следнее время?
- В первую оче-

редь, это програм-
ма по обеспечению 
детей местами в до-

школьных учреждениях. Благодаря ей 
нам удалось создать более 600 допол-
нительных мест в детсадах, из них 100 
в существующих, остальные в новых. 
Два объекта - в Большом Луге и Олхе - 
построили с нуля, третий, в Шелехове, 
перепрофилировали.

Сегодня все дети с трех до семи лет име-
ют возможность получать дошкольное об-
разование. Строительство детсадов будет 
продолжаться, чтобы обеспечить местами 
ребятишек двух лет. И, конечно же, при-
ступаем к строительству школ. Готов про-
ект начального блока школы в Большом 
Луге, в процессе разработки находится 
документация на образовательное уч-
реждение на 900 мест в Баклашах. Также 
мы подобрали готовый проект, который 
можно использовать для возведения объ-
екта образования в Олхе. Есть договорен-
ности о проектировании школы-детского 
сада в Подкаменной и школы в Шаманке. 

- Вопросы развития инфраструктуры - 
одни из самых важных. Насколько жители 
удовлетворены их решением? 

- К примеру, в Большом Луге клуб сго-
рел более 30 лет назад, а спортивных залов 
не было вовсе. Во взаимодействии с рай-
оном администрация поселения подго-
товила проекты. В итоге Дом культуры 
уже строится, выделены деньги на воз-
ведение физкультурно-оздоровительного 
комплекса. В прошлом году открылся 
клуб в Введенщине. В нынешнем будет 
проведена реконструкция аналогичного 
учреждения в Баклашах, практически 

полностью сгоревшего около 20 лет на-
зад. Также в Баклашах должен появиться 
новый фельдшерско-акушерский пункт - 
идут проектные работы. Плюс ко все-
му есть планы по строительству Дома 
культуры в Шаманке. В Олхе предпо-
лагаются ремонт клуба и строительство 
крытого хоккейного корта. Поставлен 
вопрос о возведении детского сада в 11-м 
квартале Шелехова. 

Надо сказать, что серьезные средства 
в последнее время направляются на ре-
монт, реконструкцию и строительство до-
рог. Особенно это ощущается в Шелехове 
как части агломерации. Также у нас была 
отремонтирована дорога Смоленщина - 
Введенщина - Чистые Ключи. Сейчас 
идет проектирование реконструкции до-
роги Олха - Большой Луг. Активно обнов-
ляются и федеральные трассы. Проведен 
ремонт Култукского тракта до Слюдянки, 
начинается строительство обхода так на-
зываемого «тещиного языка». 

Здоровью населения - 
особое внимание

- Для Шелеховского района всегда акту-
альны вопросы экологии. Как сейчас скла-
дывается ситуация в этой сфере? 

- Крупные промышленные предпри-
ятия реализуют свои экологические про-
граммы. Администрация района тоже 
уделяет данным вопросам серьезное вни-
мание. Мы договорились с Федеральным 
научным центром медико-профилакти-
ческих технологий управления рисками 
здоровью населения, и его специалисты 
приезжали из Перми, чтобы провести 
у нас полный спектр исследований: брали 
пробы воды, грунта и воздуха, а также 
все необходимые анализы у детей и их 
родителей. Сейчас мы ждем результатов 
этой полномасштабной научной работы. 
Они помогут нам создать качественную 
программу по оздоровлению населения. 
Но мы уже, не дожидаясь итогов иссле-
дований, обратили самое пристальное 
внимание на здоровье дошкольников. 

В течение трех зимних месяцев во всех 
детских садах Шелеховского района ма-
лыши пили сначала фиточай, потом кис-
лородные коктейли и далее - витамины. 
Сейчас перерыв. Эту работу мы будем 
продолжать. Не знаю, есть ли подобная 
практика в других территориях регио-
на и страны, но мы руководствовались 
опытом предшественников, которые  
реализовывали подобные программы еще 
в советское время. 

- Одна из экологических проблем в Шеле-
ховском районе была связана со свалками 
мусора…

- Да. В Баклашах свалка существовала 
лет 20 и достигла огромных размеров. 
Еще одна груда мусора сформировалась 
в Большом Луге. На ликвидацию обеих 
направили около 18 млн рублей. Вывезли 
более 30 тыс. кубометров отходов. Сейчас 
на месте свалок ровные, чистые поля. 
В Баклашах мы даже рассматриваем воз-
можность разместить на образовавшемся 
пустыре спортивный объект. 

- Видны ли перспективы развития поки-
нутого военными поселка Чистые Ключи?

- Сейчас району передают земельные 
участки, котельную, жилые дома. Мы 
добились финансирования реконструк-
ции теплоисточника и водовода. В на-
стоящее время тепло- и водоснабжение 
поселка стабильное. Впереди - обновле-
ние домов. Поданы заявки в программу 
капитального ремонта. Кроме того, мы 
заложили в муниципальном бюджете  
1,2 млн рублей на обновление муници-
пального жилья. Будем передавать слу-
жебные квартиры учителям, спортив-
ным тренерам, работникам культуры. 
В общем, делаем все, чтобы сохранить 
кадры. При этом будет развиваться и по-
селок. Надеемся, что сюда также придут 
инвесторы, которые вдохнут в Чистые 
Ключи новую жизнь. 

- Существуют ли еще какие-то програм-
мы, направленные на привлечение в район 
специалистов? 

- Уже четвертый год мы выделяем мо-
лодым врачам по 100 тысяч рублей подъ-
емных. Именно эту сумму они получают 
на руки. В прошлом году на данные цели 
направили 300 тысяч рублей. 

- Как в территории реализуется проект 
«Народные инициативы»?

- Это замечательный проект «Единой 
России», в рамках которого удается ре-
шать множество самых различных во-
просов. В прошлом году мы приобретали 
оборудование для образовательных уч-
реждений, устанавливали на территории 
детских садов игровые площадки и наве-
сы, купили для спортшколы «Юность» 
татами. В 2018-м для этой же ДЮСШ 
планируем приобрести микроавтобус, 
чтобы юные спортсмены могли ездить 
на соревнования. 

В этом году на реализацию «Народ-
ных инициатив» району выделено более  
33 млн рублей, из них 18 млн - поселени-
ям. Деньги идут на то, чтобы обеспечить 
населению района более комфортные 
условия проживания. В одних терри-
ториях обновляют дороги и освещают 
улицы, в других поддерживают самодея-
тельные коллективы, в третьих все силы 
направляют на улучшение качества пи-
тьевой воды и т.д. Вопросов много, но все 
они планомерно решаются. Люди видят 
происходящие изменения и голосуют за 
стабильное будущее страны. 

Юлия улЫбИНа.

9

На избирательном участке в олхе.

Максим Модин: 
- Экологические проблемы решаются.  
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На месте свалки теперь 
чистое поле  

(съемка с квадрокоптера).

специалисты из Перми 
провели в районе полный 

спектр исследований.
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люди делаМаксим МоДИН: 

Мы едины в стремлении созидать
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Подготовила Яна ЛИСИНА. Графика: Наталья ВИБЕ.

Каждый год Иркутская область получает 
поддержку из федеральной казны. В 2018 
году Приангарье участвует в 15 
государственных программах РФ, 

планируется, что область получит  
14,2 млрд рублей. Средства идут  
на самые актуальные нужды. Какие? 
Расскажем!

2,4 млрд руб.● Экология

В  том числе поддержат из  «центра» 
и приоритетный проект «Формирование 
современной городской среды», который 
помогает преображаться городам Приан-
гарья. Так, в прошлом году благоустроили 
дворы, парки, скверы в 15 муниципалите-
тах. В этот раз проект стал масштабнее. 
К примеру, иркутяне в день выборов Пре-
зидента РФ, 18 марта, определили ме-
ста, которые они хотят сделать красивее 
и чище. В итоге народным голосовани-
ем горожане выбрали историко-мемори-
альный комплекс «Иерусалимская гора» 

(ЦПКиО), за него было отдано более 20% 
голосов. Вторым по популярности стал 
проект «Пешеходный маршрут от ул. Розы 
Люксембург до рощи «Молодежная». За 
него проголосовали 16% населения. Их 
облагородят в этом году. 

339 территорий благоустроено в 2017 
году в Иркутской области, в том числе:

 ✓ 293 дворовых территорий много-
квартирных домов, 

 ✓ 39 общественных пространств, 
 ✓ 7 парков.

Внушительная часть средств из бюджета Фе-
дерации выделена Приангарью по госпрограмме 
«Обеспечение доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граждан Российской 
Федерации». Речь идет о компенсации некоторым 
категориям населения оплаты взноса за капре-

монт, о выделении квартир инвалидам, ветеранам 
ВОВ, молодым семьям, уволенным с военной 
службы, а также участникам программы «Жи-
лище» - например, это переселенцы с Крайнего 
Севера, жители поселков БАМа, чьи дома при-
знаны аварийными и идут под снос. 

«Охрана окружающей среды» - так назы-
вается следующая госпрограмма, деньги 
от которой будут направлены на:

 ✓ реконструкцию канализационных очист-
ных сооружений правого берега города 
Иркутска (1,2 млрд руб.). Это большой 
проект, который был запущен еще в 2016 
году. Тогда на правом берегу Иркутска ра-
бочие начали глобально «перекраивать» 
ветхие коммуникации, которые за полвека 
эксплуатации порядком изношены. Работы 
ведутся на окраине предместья Марата. 
Проект предусматривает увеличение произ-
водительности очистных сооружений почти 
вдвое. Также в разы должно уменьшиться 
попадание газов в атмосферу и сточных 
вод в Ангару; 

 ✓ ликвидацию отходов Байкальского цел-
люлозно-бумажного комбината (1,1 млрд 
руб.). Ликвидировать отходы БЦБК планиру-
ется в ближайшие три года. Заниматься ре-
культивацией загрязненных земель комби-
ната будет госкорпорация «Росгеология»; 

 ✓ берегоукрепление Байкала в Листвянке 
(138,6 млн руб.). Проект разработан и уже 
одобрен. Предполагается, что в резуль-
тате его реализации жилые дома и адми-
нистративные здания поселка будут за-
щищены от затопления. Предусмотрены 
работы и по выделению мест водозабора 
для пожарных машин. В качестве пешеход-
ных мостиков на ручьях Сеннушка и Каме-
нушка установят железобетонные плиты  
и ограждение. 

4,1 млрд руб.
● Социальная     
     поддержка 

Речь идет о реализации госпрограммы «Социальная 
поддержка граждан». Одно из направлений  - субси-
дии на предоставление жилья детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения родителей, по договорам 
найма. Нуждающихся много. В прошлом году в очере-
ди стояли 13 321 детей-сирот, из них 9406 - старше 
18 лет. 756 человек получили жилье. Ключи от новых 
квартир, благодаря поддержке, получат и в этом году. 
Еще больше средств предусмотрено на выплату по-
собий жителям Приангарья на случай временной не-
трудоспособности: беременным в декретном отпуске, 
попавшим под сокращение, помощь военнослужащим, 
поощрения почетных доноров России, а также льготы 
за услуги ЖКХ для пенсионеров, инвалидов и других 
категорий граждан. 

625,9 млн руб.● На городскую среду

14,2 
млрд руб.
общий объем 
финансирования 
в 2018 году.

● Здравоохранение
Допфинансирование получит регион по госпро-

грамме «Развитие здравоохранения». В частности, 
деньги пойдут на то, чтобы обеспечить страдаю-
щих онкологическими заболеваниями, инфици-
рованных вирусом иммунодефицита и другими 
серьезными недугами лекарствами и медицински-
ми изделиями; на закупку специализированных 
продуктов лечебного питания для детей; на под-
держку тех, кто нуждается в операции по пе-
ресадке органов. Кроме того, деньги направят 
на оказание высокотехнологичной медицинской 
помощи, которая не включена в базовую про-
грамму обязательного медстрахования. 

1,3 млрд руб.
● Лесное  
     хозяйство  

Более миллиарда рублей ре-
гиону выделено на мероприятия 
по охране, защите, воспроизвод-
ству и использованию лесов. Это 
касается, например, уничтожения 
опасного вредителя - сибирского 
шелкопряда. А еще в регионе вос-
станавливают вырубленные или 
уничтоженные пожарами леса. 
В регионе 42 лестных питомника 
выращивают в год 21 млн сеянцев 
хвойных пород деревьев. Средства 
идут на меры пожарной безопас-
ности, тушение лесных пожаров 
и авиационное патрулирование. 
И это также в приоритете Прави-
тельства РФ, ведь леса занимают 
71,4 млн га, или 92% территории 
Иркутской области.

1,2 млрд руб.

1,8 млрд руб.● Доступное и комфортное жилье 

● Соцвыплаты безработным
 ✓ 40,9 тыс. вакансий сейчас открыто в Иркутской области. 
 ✓ 13,3 тыс. человек официально признаны безработными, что 

на 21,8% ниже численности в аналогичном периоде 2017 года. 
 ✓ 10,3 тыс. жителей Приангарья обратились в центры занятости 

в целях поиска подходящей работы в январе-феврале 2018 года.

521 млн руб.730 млн руб.
● Реконструкция  
     магистралей

Приангарье в прошлом году впервые вошло в приори-
тетный проект «Безопасные и качественные дороги», бы-
ла разработана программа комплексного развития 
транспортной инфраструктуры Иркутской агломерации. 
В планах в этом году привести в порядок 94,8 км ма-
гистралей, ликвидировать более 20 аварийно-опасных 
участков (будут установлены знаки, светофоры, камеры).

 ✓ 148,1 млн рублей направят на ремонт региональ-
ных дорог; 

 ✓ 402 млн рублей - на ремонт дорог в Иркутске. 

● Развитие образования
Федерация оказывает поддержку региону в строительстве 

школ и детских садов. Образование должно быть доступным 
для каждого - вот приоритетная задача властей.

Так, на строительство школы № 19 в Иркутске будет потра-
чено 477,4 млн руб.

Большая часть вливаний предназначена на строительство 
школы № 19 в Академгородке Иркутска. Напомним, что из-за 
аварийного состояния фундамента школу закрыли, а здание 
демонтировали. В августе 2017 года приступили к возведению 
нового  - модульного типа с четырьмя учебными корпусами, 
спортивным блоком, административным зданием и помещени-
ями для планетария. Школа откроется 1 сентября 2018 года.

792,6 млн руб.
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● Сельское хозяйство 
По одному из соглашений предусмотрено финансирование из федерального 

бюджета в размере 129,5 млн рублей на поддержку сельхозпроизводителей 
в области растениеводства. Господдержка позволит фермерам приобрести горю-
че-смазочные материалы, минеральные удобрения, средства защиты растений, 
чтобы подготовиться к весенне-полевым работам. Также Иркутская область 
впервые вошла в список участников федеральной программы по обновлению 
сельскохозяйственной техники. Так что теперь даже небольшие хозяйства имеют 
возможность покупать дорогостоящую технику и оборудование с рассрочкой 
платежа. В целом же госпрограмма «Развитие сельского хозяйства и регули-
рование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия» 
на 2014 - 2020 годы состоит из 14 подпрограмм. 

1,2 млрд руб.
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На что потратят деньги из федерального бюджета:

Строительство дорог и школ, господдержку фермеров, квартиры молодым семьям
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Подготовила Яна ЛИСИНА. Графика: Наталья ВИБЕ.

Каждый год Иркутская область получает 
поддержку из федеральной казны. В 2018 
году Приангарье участвует в 15 
государственных программах РФ, 

планируется, что область получит  
14,2 млрд рублей. Средства идут  
на самые актуальные нужды. Какие? 
Расскажем!

2,4 млрд руб.● Экология

В  том числе поддержат из  «центра» 
и приоритетный проект «Формирование 
современной городской среды», который 
помогает преображаться городам Приан-
гарья. Так, в прошлом году благоустроили 
дворы, парки, скверы в 15 муниципалите-
тах. В этот раз проект стал масштабнее. 
К примеру, иркутяне в день выборов Пре-
зидента РФ, 18 марта, определили ме-
ста, которые они хотят сделать красивее 
и чище. В итоге народным голосовани-
ем горожане выбрали историко-мемори-
альный комплекс «Иерусалимская гора» 

(ЦПКиО), за него было отдано более 20% 
голосов. Вторым по популярности стал 
проект «Пешеходный маршрут от ул. Розы 
Люксембург до рощи «Молодежная». За 
него проголосовали 16% населения. Их 
облагородят в этом году. 

339 территорий благоустроено в 2017 
году в Иркутской области, в том числе:

 ✓ 293 дворовых территорий много-
квартирных домов, 

 ✓ 39 общественных пространств, 
 ✓ 7 парков.

Внушительная часть средств из бюджета Фе-
дерации выделена Приангарью по госпрограмме 
«Обеспечение доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граждан Российской 
Федерации». Речь идет о компенсации некоторым 
категориям населения оплаты взноса за капре-

монт, о выделении квартир инвалидам, ветеранам 
ВОВ, молодым семьям, уволенным с военной 
службы, а также участникам программы «Жи-
лище» - например, это переселенцы с Крайнего 
Севера, жители поселков БАМа, чьи дома при-
знаны аварийными и идут под снос. 

«Охрана окружающей среды» - так назы-
вается следующая госпрограмма, деньги 
от которой будут направлены на:

 ✓ реконструкцию канализационных очист-
ных сооружений правого берега города 
Иркутска (1,2 млрд руб.). Это большой 
проект, который был запущен еще в 2016 
году. Тогда на правом берегу Иркутска ра-
бочие начали глобально «перекраивать» 
ветхие коммуникации, которые за полвека 
эксплуатации порядком изношены. Работы 
ведутся на окраине предместья Марата. 
Проект предусматривает увеличение произ-
водительности очистных сооружений почти 
вдвое. Также в разы должно уменьшиться 
попадание газов в атмосферу и сточных 
вод в Ангару; 

 ✓ ликвидацию отходов Байкальского цел-
люлозно-бумажного комбината (1,1 млрд 
руб.). Ликвидировать отходы БЦБК планиру-
ется в ближайшие три года. Заниматься ре-
культивацией загрязненных земель комби-
ната будет госкорпорация «Росгеология»; 

 ✓ берегоукрепление Байкала в Листвянке 
(138,6 млн руб.). Проект разработан и уже 
одобрен. Предполагается, что в резуль-
тате его реализации жилые дома и адми-
нистративные здания поселка будут за-
щищены от затопления. Предусмотрены 
работы и по выделению мест водозабора 
для пожарных машин. В качестве пешеход-
ных мостиков на ручьях Сеннушка и Каме-
нушка установят железобетонные плиты  
и ограждение. 

4,1 млрд руб.
● Социальная     
     поддержка 

Речь идет о реализации госпрограммы «Социальная 
поддержка граждан». Одно из направлений  - субси-
дии на предоставление жилья детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения родителей, по договорам 
найма. Нуждающихся много. В прошлом году в очере-
ди стояли 13 321 детей-сирот, из них 9406 - старше 
18 лет. 756 человек получили жилье. Ключи от новых 
квартир, благодаря поддержке, получат и в этом году. 
Еще больше средств предусмотрено на выплату по-
собий жителям Приангарья на случай временной не-
трудоспособности: беременным в декретном отпуске, 
попавшим под сокращение, помощь военнослужащим, 
поощрения почетных доноров России, а также льготы 
за услуги ЖКХ для пенсионеров, инвалидов и других 
категорий граждан. 

625,9 млн руб.● На городскую среду

14,2 
млрд руб.
общий объем 
финансирования 
в 2018 году.

● Здравоохранение
Допфинансирование получит регион по госпро-

грамме «Развитие здравоохранения». В частности, 
деньги пойдут на то, чтобы обеспечить страдаю-
щих онкологическими заболеваниями, инфици-
рованных вирусом иммунодефицита и другими 
серьезными недугами лекарствами и медицински-
ми изделиями; на закупку специализированных 
продуктов лечебного питания для детей; на под-
держку тех, кто нуждается в операции по пе-
ресадке органов. Кроме того, деньги направят 
на оказание высокотехнологичной медицинской 
помощи, которая не включена в базовую про-
грамму обязательного медстрахования. 

1,3 млрд руб.
● Лесное  
     хозяйство  

Более миллиарда рублей ре-
гиону выделено на мероприятия 
по охране, защите, воспроизвод-
ству и использованию лесов. Это 
касается, например, уничтожения 
опасного вредителя - сибирского 
шелкопряда. А еще в регионе вос-
станавливают вырубленные или 
уничтоженные пожарами леса. 
В регионе 42 лестных питомника 
выращивают в год 21 млн сеянцев 
хвойных пород деревьев. Средства 
идут на меры пожарной безопас-
ности, тушение лесных пожаров 
и авиационное патрулирование. 
И это также в приоритете Прави-
тельства РФ, ведь леса занимают 
71,4 млн га, или 92% территории 
Иркутской области.

1,2 млрд руб.

1,8 млрд руб.● Доступное и комфортное жилье 

● Соцвыплаты безработным
 ✓ 40,9 тыс. вакансий сейчас открыто в Иркутской области. 
 ✓ 13,3 тыс. человек официально признаны безработными, что 

на 21,8% ниже численности в аналогичном периоде 2017 года. 
 ✓ 10,3 тыс. жителей Приангарья обратились в центры занятости 

в целях поиска подходящей работы в январе-феврале 2018 года.

521 млн руб.730 млн руб.
● Реконструкция  
     магистралей

Приангарье в прошлом году впервые вошло в приори-
тетный проект «Безопасные и качественные дороги», бы-
ла разработана программа комплексного развития 
транспортной инфраструктуры Иркутской агломерации. 
В планах в этом году привести в порядок 94,8 км ма-
гистралей, ликвидировать более 20 аварийно-опасных 
участков (будут установлены знаки, светофоры, камеры).

 ✓ 148,1 млн рублей направят на ремонт региональ-
ных дорог; 

 ✓ 402 млн рублей - на ремонт дорог в Иркутске. 

● Развитие образования
Федерация оказывает поддержку региону в строительстве 

школ и детских садов. Образование должно быть доступным 
для каждого - вот приоритетная задача властей.

Так, на строительство школы № 19 в Иркутске будет потра-
чено 477,4 млн руб.

Большая часть вливаний предназначена на строительство 
школы № 19 в Академгородке Иркутска. Напомним, что из-за 
аварийного состояния фундамента школу закрыли, а здание 
демонтировали. В августе 2017 года приступили к возведению 
нового  - модульного типа с четырьмя учебными корпусами, 
спортивным блоком, административным зданием и помещени-
ями для планетария. Школа откроется 1 сентября 2018 года.

792,6 млн руб.
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● Сельское хозяйство 
По одному из соглашений предусмотрено финансирование из федерального 

бюджета в размере 129,5 млн рублей на поддержку сельхозпроизводителей 
в области растениеводства. Господдержка позволит фермерам приобрести горю-
че-смазочные материалы, минеральные удобрения, средства защиты растений, 
чтобы подготовиться к весенне-полевым работам. Также Иркутская область 
впервые вошла в список участников федеральной программы по обновлению 
сельскохозяйственной техники. Так что теперь даже небольшие хозяйства имеют 
возможность покупать дорогостоящую технику и оборудование с рассрочкой 
платежа. В целом же госпрограмма «Развитие сельского хозяйства и регули-
рование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия» 
на 2014 - 2020 годы состоит из 14 подпрограмм. 

1,2 млрд руб.
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На что потратят деньги из федерального бюджета:

Строительство дорог и школ, господдержку фермеров, квартиры молодым семьям
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В муниципальном образовании 
создают комфортную среду. 

Начиная с 2015 года, муниципальное об-
разование «Новонукутское» старается уча-
ствовать во всех федеральных и региональных 
программах и все силы направляет на благо-
устройство территории. 

- В 2016 году мы реализовали шесть раз-
личных программ, - рассказала глава Ново-
нукутского муниципального образования 
ольга кархова. - В поселке установили дет-
скую площадку, построили новый водовод. 
Также в 2015  - 2016-м по программе раз-
вития автомобильных дорог общего пользо-
вания местного значения в Новонукутском 
отремонтировали две центральные улицы, 
которые на протяжении многих лет находи-
лись в запустении. В рамках этих работ также 
установили энергосберегающие светильники, 
сделали ограждение, пешеходные переходы 
и тротуары. 

В целом в Новонукутском каждый год обнов-
ляют улицы и освещение, ремонтируют сети 
тепло- и водоснабжения. 

Что касается программы переселения из вет-
хого и аварийного жилья, то с ее помощью 
муниципальное образование приобрело 47 
новых квартир на сумму 42,8 млн рублей. 

- Сейчас мы надеемся на продолжение про-
граммы по переселению и на скорейшую реа-
лизацию озвученных в Послании Президента 
россии Владимира Путина планов по удвое-
нию расходов на строительство и обустройство 
дорог, - отметила Ольга Кархова. 

Дороги для Новонукутского - действитель-
но больная тема. Население поселка - более 
5 тыс. человек. Но каждый день в райцентр 
приезжает большое количество жителей со 
всего района, поэтому улицы поселка посто-
янно требуют особого внимания. 

Также в поселке проживает около тысячи 

детей школьного возраста. В 2016 году было 
полностью отремонтировано здание начальной 
школы, сейчас идет обновление основного зда-
ния образовательного учреждения. При этом 
администрация Нукутского района намерена 
заняться строительством в Новонукутском еще 
одной школы на 250 учащихся. 

- Это очень хорошие изменения, которые 
видят все жители, - констатировала Ольга Кар-
хова. - У нас построили новый ФОК - физкуль-
турно-оздоровительный комплекс, работает 
очень хороший стадион. Но еще остается во-
прос с детской поликлиникой, которая нахо-
дится в неприспособленном помещении. И мы 
уверены, что он тоже решится, потому что 
соответствующие программы есть и Нукутский 
район обязательно примет в них участие. 

В ближайших же планах администрации Но-
вонукутского муниципального образования  - 
установка новых детских площадок, создание 
мест отдыха, строительство многофункциональ-
ной спортивной площадки по проекту «Форми-
рование комфортной городской среды». 

- Будем и дальше благоустраивать нашу 
территорию. Сегодня для этого есть все ин-
струменты. Главное - правильно ими восполь-
зоваться, - подчеркнула Ольга Кархова. 

Дарья аМурская. 

люди дела
Новонукутское старается участвовать  
во всех программах

ольга кархова.
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свирск: дорога в будущее начинается сегодня
Как живет 
промышленный город, 
оказавшийся одним из 
лидеров региона по 
участию в пилотных 
проектах и федеральных 
программах. 

Свирск голосовал за президента. 
На выборы пришли 62% избира-
телей, это пятый результат сре-
ди всех 42 территорий региона. 
А среди городов немного больше 
по явке набрал только Саянск. 
Владимиру Путину - безусловная 
поддержка. Почему такая явка на 
выборы, разве здесь решены уже 
все проблемы? С этим вопросом 
мы обратились к главе города 
Владимиру орноеву.

 - За последние шесть лет город 
Свирск получил инвестиций из фе-
дерального центра больше, чем 
за всю историю своего существо-
вания, - ответил он. - Многие про-
блемы, десятилетиями мучившие 
горожан, решены, и главная из них 
- загрязнение мышьяком, достав-
шееся в наследство от Ангарско-
го металлургического завода. Это 
предприятие в 1934 - 1949 годах 
было градообразующим, работа-
ло на оборонку. Его территория 
долгое время была закрытой, а 
отходы производства (около 200 
тысяч тонн), загрязненные мышья-
ком, хранились под открытым не-
бом. При любом сильном ветре их 

несло на город. На решение этой 
проблемы только в 2012 - 2013 
годах было выделено 700 млн ру-
блей. С непростой экологической 
ситуацией справились за год. 2014-
й город начал без клейма «мышья-
ковой зоны». 

Надо ли говорить, как благодар-
ны горожане, которым больше не 
нужно бояться за свое здоровье и 
здоровье своих детей! 

Успешно решили в Свирске и 
еще одну насущную проблему - пе-
реселение из аварийного жилья. 
Для этого нужно было постараться. 
В 2008 году город один из первых 
начал участвовать в федеральной 
программе, добился финансирова-
ния из Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ на капремонт 
и переселение. И вот аварий- 
ные здания снесены, а новые воз-
ведены.

- В 2013 году в городе Свирске 
ликвидировали очередь в детские 
сады. Благодаря материальной под-
держке по федеральной программе 
«Охрана озера Байкал» построили 
очистные в поселке Березовом. В 
прошлом году мы запустили новую 
котельную, которая работает на 
отходах лесопиления, у нас очень 
развита переработка древесины. В 
2017 году мы, как и все в Иркут-
ской области, участвуем в пилот-
ном проекте «Комфортная среда», 
а также в программе «Парки малых 
городов». Жители об этом прекрас-
но знают и уже видят результаты. 

Знают жители и о том, что в 
рамках программы «Модерниза-
ция здравоохранения» в городе 
отремонтированы поликлиника и 
больница. Эффективно реализу-
ются программы по модернизации 
образования. Мы хорошо помним, 
какой был статус у работников бюд-
жетной сферы еще не так давно. 
Работают майские указы президен-
та, зарплата вышла на достойный 
уровень. На таком общем мотиве, 
когда город встает с колен, жи-
тели и пошли голосовать. Своим 

выбором они показали, что хотят 
дальнейшего развития, решения 
проблем, которых в городе, конеч-
но, еще много.

- Эти проблемы мы готовы решать 
совместно с правительством Иркут-
ской области и при поддержке фе-
дерального центра, - продолжает 
Владимир Орноев. - Нам требуют-
ся новая школа, новый бассейн 
и крытый хоккейный корт (такая 
программа сегодня есть, и мы пла-
нируем участвовать в ее пилотном 
варианте), новые очистные соору-
жения в городе Свирске. У нас есть 
ожидание новых перемен, которые 
обязательно произойдут в ближай-
шие годы, рост уровня комфортно-
го проживания, гордость за свою 
землю, за то, что мы живем здесь 
и сейчас. Жители Свирска - это 
одна большая семья. Мы уверены, 
что, занимаясь благоустройством 
города, клумбы разорены не будут, 
светильники останутся целы. Люди 
привыкли жить достойно. 

И в самом деле, в Свирске каж-
дый год что-то асфальтируют и за-
пускают новые объекты.

- Шесть лет назад в области сда-

ли первый ФОК, потом их стали 
возводить везде, - справедливо 
гордится достижениями Свирска 
мэр Владимир Орноев. - В феврале 
этого года при поддержке прави-
тельства области в городе построи-
ли новый спортзал (тоже пилотный 
вариант). Показали, что можно и 
нужно строить дешевые спортза-
лы. В прошлом году заложили стро-
ительство нового детского сада на 
240 мест, скоро будем сдавать. 
Получили хорошую поддержку на  
капремонт школы на 800 учащих-
ся, в этом году она примет уче-
ников. И эти задачи перед нами 
ставит само население города. 

Планам суждено сбыться. Во-
первых, потому что работа уже 
идет. Во-вторых, потому что ни 
сами жители Свирска, ни мэр Ор-
ноев не ждут манны небесной, а 
ищут любую возможность для их 
реализации, участвуют во всех про-
граммах и начинаниях. Ну и, самое 
главное, находят поддержку. И об-
ластных властей, и федеральных. 
Здесь уверены в будущем, поэтому 
за него, за будущее, и голосуют. 

ольга слаВИЧЕВа.

Мэр Нижнеудинского 
района рассказал, как 
развивается муниципали-
тет.

Для одного из самых крупных 
муниципальных образований Ир-
кутской области - Нижнеудинского 
района - 2017-й стал годом свер-
шения задуманных начинаний, 
реализации важных проектов и 
определения перспектив дальней-
шего развития.

Как рассказал мэр Нижне-
удинского района сергей  
Худоногов, сегодня в территории 
активно развиваются лесоперера-
батывающая и пищевая промыш-
ленность, уверенно чувствует се-
бя агропромышленный комплекс. 

В 2017 году дополнительно 
введено в оборот около 4 тыс. 
гектаров земли. Благодаря вхож-
дению в федеральные и област-
ные программы были приобретены 
новые комбайны, тракторы и дру-
гая сельхозтехника. С помощью 
грантов построена семейная жи-
вотноводческая ферма в дерев-
не Бородинск. Начаты работы по 
созданию молочной фермы в селе 
Худоелань. 

- Несмотря на непростые эконо-
мические условия администрация 
района и главы муниципальных об-
разований находят возможность 
вступления в различные проекты 
и программы, направленные на 
ремонт, модернизацию и строи-
тельство объектов инфраструк-
туры. Благодаря возможностям, 
которые предоставляет федераль-
ный центр, территория меняется 
на глазах. Поэтому наши жители 

на выборах Президента России 
отдали большинство голосов за 
дальнейшие развитие. 

Только за 2017 год в районе 
было построено более 4 тысяч 
квадратных метров жилья. На 25% 
вырос объем средств, направлен-
ных на содержание и ремонт до-
рог. Расходы местного бюджета 
на дорожное хозяйство впервые 
составили более 197 млн рублей. 
На реализацию мероприятий про-
екта «Народные инициативы» на-
правлено свыше 26 млн рублей. 

Большое внимание уделялось 
совершенствованию системы 
жилищно-коммунального хозяй-
ства. Завершена реконструкция 
системы теплоснабжения города 
Нижнеудинска, на которую было 
затрачено около 800 млн рублей. 
В городе Алзамае построена но-
вая котельная. В деревне Нерха 
Тофаларии появилась новейшая 
солнечная электростанция. 

В районе успешно выполне-
на поставленная Президентом 
россии Владимиром Путиным 
задача по обеспечению детей до 
трех лет местами в детских садах. 

В Нижнеудинске открыт физкуль-
турно-оздоровительный комплекс, 
новые спортплощадки появились 
в Катарбее, Шеберте, Худоелани, 
Шумском и Усть-Рубахинском му-
ниципалитетах. 

Совместная работа с главами 
МО позволила включить в област-
ные программы Шумский и Худое-
ланский сельские дома культуры, 
Нижнеудинский ДК «Спутник». 

В планах на 2018 год - строи-
тельство клуба в поселке Кости-
но, завершение проектирования 
новой школы № 1 в городе Ниж-
неудинске на 520 мест, а также 
проектно-изыскательские работы 
по строительству школы-интерна-
та с детским садом в Алыгджере, 
новых школ в поселке Ук и селе 
Костино. Совместно с правитель-
ством Иркутской области будет 
продолжена работа по строитель-
ству моста в селе Порог, созда-
нию в районе полигона твердых 
бытовых отходов, реконструкции 
систем электроснабжения в по-
селках Тофаларии - Алыгджер и 
Верхняя Гутара.

- Нижнеудинский район - 
сложный и очень богатый край, 
- подчеркнул Сергей Худоногов. 
- Главное его богатство - люди. 
При гарантированной и систем-
ной программной бюджетной 
поддержке все обозначенные 
направления будут реализованы, 
что позволит увеличить доходы 
населения района, повысить на-
полняемость бюджетов террито-
рии и, как следствие, обеспечит 
стабильное его социально-эконо-
мическое развитие. 

Дарья аМурская. 

сергей ХуДоНоГоВ: 
Главное богатство нашей территории - люди

сергей Худоногов.
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Выборы
Вместе со всей страной 18 марта Са-

янск выбрал президента страны. Саянцы 
проявили большую активность. Явка 
составила 63,6%, что выше среднеоб-
ластного показателя, который соста-
вил 55,7%, и приблизилась к среднему 
по России - 67%. Владимир Путин набрал 
в Саянске 72,95% голосов избирателей, 
как и в целом по области - 73%. Мэр 
Саянска Олег Боровский отметил, что 
выборы президента определяют дальней-
ший путь нашей страны, благополучие 
каждого из нас.
Городская среда

Саянск входит в федеральные про-
граммы «Комфортная городская сре-
да» и «Парки малых городов» с 2017 го-
да. В 2017-м в Саянске благоустроены 
12 дворов и 4 общественных простран-
ства. Проведена работа по оборудова-
нию 10 автомобильных парковок, дет-
ских и спортивных площадок, замене 
уличного освещения, установке новых 
урн и скамеек. Выполнен первый этап 
благоустройства парка «Зеленый», уста-
новлен воркаут. «Благоустройство горо-
да - в руках жителей. Участие в проек-
тах - реальный шанс сделать город более 
комфортным. В этом мы уже убедились 
на практике», - подчеркивает мэр Олег 
Боровский. 

В 2018 году реализация проектов про-
должается. 18 марта, в день выборов 
Президента России, в Саянске прошло 
рейтинговое голосование по выбору 
общественных территорий, подлежа-
щих первоочередному благоустройству 
в 2018 году в рамках реализации муни-
ципальной программы «Формирование 
современной городской среды». Саян-
цы, болеющие за свой город, его облик 
и дальнейшее развитие, на всех пунктах 
выстраивались в очередь. В голосовании 
приняло участие свыше 8,5 тыс. человек.

Лидирует в списке устройство пе-
шеходной дорожки от улицы Ленина 
до Школьной. Также в числе террито-
рий, за которые во время рейтингово-
го голосования было отдано больше 
всего голосов, - стадионы городских 
школ, потому что, по мнению горожан, 
школьный стадион - это не только место 
для занятий на уроках физкультуры, но 
и центр спортивной жизни микрорайо-
нов, куда приходят люди всех возрастов. 
«Наши дети должны быть здоровыми, 
сильными, активными, - считают саян-
цы, - и школьный стадион - важная часть 
формирования здорового поколения». 

Также в 2018 году планируется благо-
устроить около 20 дворовых территорий: 
это ремонт дворовых проездов, пеше-
ходных дорожек, устройство парковок, 
установка детских и спортивных ком-
плексов, скамеек, урн.

Опыт прошлого года показал, что объ-
единение мероприятий двух программ 
по благоустройству - «Народные иници-
ативы» и «Формирование комфортной 
городской среды» - позволяет обустра-
ивать территории комплексно. В этом 
году по проекту «Народные инициати-
вы» будет освоено свыше 11 млн рублей.
Участие в государственных 
программах

Саянск активно участвует практиче-
ски во всех государственных програм-
мах, реализующихся на территории 

области. В первую очередь это касает-
ся инвестиций в капитальную сферу: 
строительство и капремонт социальных 
объектов - школ, Дворца культуры, ин-
фраструктурных проектов в сфере ЖКХ, 
автодорожной сети. За 2016 - 2017 годы 
по этим направлениям из областного 
бюджета городу была оказана помощь 
в объеме не менее полумиллиарда ру-
блей.

Ежегодно за счет участия в программах 
прирастает бюджет города. С 2014 года, 
когда бюджет Саянска составлял око-
ло 750 млн рублей, до 2017-го он вырос 
почти в два раза - до 1,230 млрд рублей. 
Не меньшие цифры ожидаются и в те-
кущем году.

Под председательством мэра с 2015 
года в Саянске действует проектный 
офис по разработке необходимой про-
ектно-сметной документации (ПСД) 
и контролю за всеми этапами работы, 
начиная от идеи, разработки проекта, 
включая в программу контроль за каче-
ством и сроками исполнения. 

За последние годы в Саянске капи-
тально отремонтированы три детских 
сада, ведется капитальный ремонт зда-
ний учреждений спорта, культуры, об-
разования. После проведения капремон-
тов детских дошкольных учреждений 
в городе отсутствует очередь на устрой-
ство в детские сады. Маленьких саян-
цев принимают в детский сад, начиная 
с годовалого возраста. Планируемый 
на 2019 год капремонт детского сада  
№ 1 и строительство детского сада во 
вновь строящемся микрорайоне по-
зволят сделать возрастную планку еще 
меньше - мы сможем принимать детей 
с 2-месячного возраста. 

В Саянске разработана дорожная карта 
ремонта дорог до 2025 года. Ежегодно ка-
питально ремонтируется по одной улице. 
Саянску присвоен статус 
ТОР

16 марта началась новая страница 
в истории города - Премьер-министр 
Дмитрий Медведев подписал постанов-
ление о создании в Саянске территории 
опережающего развития (ТОР).

Присвоению статуса ТОР предшество-
вала 2-летняя интенсивная работа (по 
включению в число проектных команд, 
формированию самой команды, прошед-
шей обучение в Сколково в максимально 
сжатые сроки - за полтора месяца) под-
готовке и защите проекта. Затем нача-
лась работа с Минэкономразвития РФ 
по получению статуса. В мае прошлого 
года Олег Боровский лично обращался 
к Президенту РФ Владимиру Путину 

с просьбой помочь ускорить рассмо-
трение Минэком заявки Саянска. «Это 
имело решающее значение», - уверен 
мэр. 4 августа прошлого года прошла 
встреча с министром экономического 
развития РФ Максимом Орешкиным, 
дважды мэр Саянска встречался с за-
местителем министра экономического 
развития РФ Саввой Шиповым, высту-
пал в Госдуме. Результатом всех усилий 
стало получение статуса территории опе-
режающего развития. 

- 16 марта была подведена определен-
ная черта под огромным пластом работы 
администрации города и специалистов 
отдела экономического развития. Ко-
нечно, огромное значение имели под-
держка на уровне Федерации и области, 

взаимодействие с правительством, ми-
нистерствами, в первую очередь эко-
номического развития, поддержка гу-
бернатора Иркутской области Сергея 
Левченко, - подчеркивает Олег Валерье-
вич. - Сейчас для нас началась новая, не 

менее сложная работа по привлечению 
в город инвесторов.

В проект развития Саянска включе-
ны такие инвестиционные проекты, как 
развитие газохимического комплекса, 
комплекса производств глубокой пере-
работки древесины, строительство сви-
нокомплекса, тепличного комбината, 
реконструкция, модернизация действу-
ющего производства ООО «Саянский 
бройлер». Реализация инвестпроектов 
в рамках ТОР даст возможность при-
влечь инвестиции, создать новые рабо-
чие места, ускорит развитие экономики.

- Уже в стадии защиты проекта разви-
тия города в Сколково у Саянска были 
потенциальные инвесторы, - подчер-
кивает мэр Олег Боровский. - Саянск 
привлекателен для инвесторов. У нас 
есть свободные площадки, инженерная 
инфраструктура и, самое главное, рабо-
чие руки. Средний возраст саянцев - 36 
лет. Это молодые люди, которые хотят 
и могут трудиться на новых производ-
ствах, осваивать новые профессии.

В настоящий момент трехстороннее 
соглашение о создании ТОР в стадии 
подписания. Под документом будут сто-
ять три подписи - руководства Минэко-
номразвития РФ, губернатора Иркут-
ской области и мэра города Саянска. Как 
только оно будет подписано, начнется 
процесс утверждения резидентов. Уже 
в этом году, уверен мэр Саянска, у нас 
начнут работать предприятия-резиден-
ты и будет создано несколько сотен но-
вых рабочих мест: «Все у нас получится. 
У кого грандиозные мечты, тот получает 
достойные результаты». 

Диалог с населением
Направления работы администрации 

во многом строятся на основе открыто-
го диалога и личных встреч с жителя-
ми. Мэр постоянно проводит встречи 
с людьми самых разных возрастов и за-
нятий - со школьниками и их роди-
телями, общественниками, старшими 
по домам, предпринимателями. Завер-
шающий ежегодный этап встреч прохо-
дит в августе-сентябре во дворах мно-
гоквартирных жилых домов, где глава 
города рассказывает о том, что сделано 
по наказам жителей и выслушивает их 
просьбы и пожелания на предстоящий 
период. Все они сразу берутся в работу. 

«Это один из самых важных моментов. 
Только так можно держать руку на пуль-
се и знать, что нужно людям», - подчер-
кивает Олег Боровский. Номер сотового 
телефона мэра Саянска - в открытом 
доступе. Каждый житель может позво-
нить главе города со своими вопросами. 

Мэр города Саянска - 
Олег Боровский.

Саянск - самый молодой город Иркутской области. В этом году 
ему исполняется 48 лет. Население города - чуть более 41 тысячи 
человек. Это одна из самых экономически и социально развитых 
территорий региона. Город очень удобен для жизни: компактные 
микрорайоны, широкие дороги и тротуары, обилие зелени - все это 
создает особенную? уникальную атмосферу. Мэр города Саянска - 
Олег Боровский.
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люди делаОлег БОРОВСКИЙ: 

Мечты должны быть грандиозными



30 марта 
2018 года22 МОЯ ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ

14

Каких изменений ждете 
после выборов?
С таким вопросом корреспонденты «КП» обратились к иркутянам  
на избирательных участках. Горожане отвечали охотно, многие  
были в приподнятом настроении. Мы поговорили и с пенсионерами,  
и со спортсменами, и с многодетными мамами.  
Сегодня публикуем их ответы. 

Продолжение на стр. 26, 28.

Татьяна ТКАЧУК, многодетная мать:
Качественного бесплатного образования

- Сегодня привела с собой двух дочек, которым испол-
нилось 6 и 7 лет. Еще у меня есть старший сын, ему уже 
16. Жду только стабильности! Хочется воспитывать детей 
в спокойной, успешной, сильной стране. Еще для меня 
как для мамы очень важно, чтобы в дальнейшем мои де-
ти имели возможность получить качественное бесплат-
ное образование. Быть матерью - огромная радость и 
большая ответственность. Если политическая и эконо-
мическая обстановка в стране будет стабильной, то рожу 
четвертого и... Мы, женщины, предназначены для этого. 
Главное, чтобы были условия для воспитания достойных 
граждан России!

Анастасия ЧЕРНЫХ, 
студентка,  
будущий юрист:
Решения проблемы 
бездомных животных

- Мне недавно исполнилось  
18 лет, поэтому в роли избирате-
ля я впервые. Привыкла занимать 
активную гражданскую позицию 
в жизни, состою в разных волон-
терских организациях. Голосую за 
справедливость. Жду, что в нашем 
регионе, да и во всей стране, будет 
много достойных рабочих мест, 
увеличится помощь инвалидам. А 
еще хотелось бы, чтоб на государ-
ственном уровне решили пробле-
му бездомных животных.

наш опрос

Главврач Иркутской 
областной туберкулезной 
больницы Михаил Кощеев о 
том, как защитить от 
инфекции себя и близких.

Микобактерия туберкулеза ко-
варна. Фтизиатры считают, что  
изучить ее полностью в принципе 
невозможно. Это живой микроор-

ганизм, который постоянно меня-
ется, возникают новые штаммы, 
поэтому приходится практически 
заново открывать его свойства и 
особенности. Палочка Коха выдер-
живает замораживание до темпе-
ратуры жидкого гелия (а это -263 
градуса), комфортно себя чувству-
ет в соляном растворе и растворе 
серной кислоты, десятки лет мо-
жет сохраняться во влажном по-
мещении. О том, как защититься 
от туберкулеза, какие мифы о нем 
наиболее распространены, расска-
зывает главный врач Иркутской об-
ластной туберкулезной больницы 
Михаил Кощеев. 

Миф 1

Туберкулез - болезнь 
неблагополучных 
людей 

Увы, это не так, хотя социальный 
фактор имеет значение. Ситуация 
такая, что в организме практиче-
ски каждого из нас уже живет ми-

кобактерия туберкулеза. У нас в 
РФ, по официальным данным, око-
ло 90% населения поражено мико-
бактерией туберкулеза. Другое де-
ло, что она размножается медлен-
но и может никак не проявлять себя 
десятилетиями, а зараженный ею че-
ловек, не причиняя никакого вреда 
окружающим, может прожить спо-
койно хоть до 100 лет. Иммунная 
система справляется. Но сильный 
стресс, тяжелые хронические бо-
лезни, плохое питание, длительный 
контакт с больным дают такую до-
зу возбудителя, что иммунная систе-
ма человека не выдерживает и да-
ет сбой. Тогда болезнь переходит в 
агрессивную, активную фазу. 

Миф 2

Все больные 
туберкулезом тяжело 
кашляют

Это не так. В самом начале болез-
ни никаких отличительных призна-
ков туберкулеза может и не проя-
виться. Плохое самочувствие, поте-
ря массы тела, ночная потливость, 
усталость, раздражительность - да. 
А вот кашля может и не быть. Это 
должно сразу насторожить и заста-
вить обратиться к врачу. А вот се-
рьезные нарушения легочной систе-
мы, как правило, развиваются уже 
на третьей стадии заболевания. Тог-
да возникает кашель - сухой, про-
должительный, мучительный. Но и 
тогда его может не быть, в то вре-
мя как возбудитель болезни может 
уже выделяться, быть во всех тка-
нях организма.

Миф 3

Флюорографию можно 
проходить раз в два 
года

В целом это верно, таковы меди-
цинские стандарты. Однако Иркут-
скую область, несмотря на высокую 
динамику снижения уровня заболе-
ваемости туберкулезом, к благопо-
лучным в этом плане территориям от-
нести нельзя. Достаточно сказать, 
что каждый день этот диагноз ста-
вится 4 жителям региона, а всего за 
год число больных вырастает на 2,5 
тысячи. Поэтому в Приангарье необ-
ходимо делать флюорографию или 
проходить профилактический медос-
мотр хотя бы раз в год. Если среди 
ваших друзей и знакомых есть лю-
ди, которым поставлен диагноз «ту-
беркулез» или есть подозрение на 
это заболевание, то все, кто с ними 
в контакте, а значит, и вы, входите в 
группу риска. Необходимы все про-
филактические мероприятия, начи-
ная с влажных уборок, дезинфекции, 
регулярного медицинского наблюде-
ния, флюорографии. Это позволит 
выявить болезнь на ранней стадии. 

Миф 4

Туберкулез до конца 
неизлечим

Нет, это не так. Есть лишь единицы 
больных, которым медицина помочь 
не в силах. В подавляющем большин-
стве случаев - вопрос во времени и 
аккуратности приема препаратов. 
Другое дело, что лечение длитель-

ное, в среднем 1,2 года требуется, 
чтобы вылечиться и стать здоровым. 
В случае лекарственной устойчиво-
сти, которая достаточно часто встре-
чается, этот срок увеличивается до 
2 лет. Необходимы самодисциплина, 
строгое соблюдение рекомендаций 
врача и схем приема медицинских 
препаратов - как давно себя заре-
комендовавших, так и новых. 

Миф 5

Если к ВИЧ добавился 
туберкулез -  
это приговор 

Нет, это не приговор, это другой 
образ жизни. Да, среди больных 
ВИЧ 50% также больны и туберку-
лезом, среди впервые выявленных 
- одна треть. Надо знать свой ВИЧ-
статус и уметь здраво относиться к 
ситуации, если он положительный. 
Но качество жизни с этими диагно-
зами может быть высоким. Все за-
висит от уровня культуры отноше-
ния к себе, своему здоровью, тща-
тельности в приеме необходимых 
препаратов - как фтизиатрических 
так и ретровирусных. 

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ.

ваше здоровье Туберкулез: пять опасных мифов о заболевании
ТОЛЬКО ЦИФРЫ

С 108,3 в 2016 году до 96,5 
в 2017-м на 100 000 населения 
снизился показатель общей забо-
леваемости туберкулезом населе-
ния региона. 

Смертность от туберкулеза в 
2017 году снизилась на 18,1% по 
сравнению с 2016-м и составила 
16,7 на 100 000.

КОНКРЕТНО

В 2017 году за счет средств областного бюджета в рамках про-
граммы «Развитие здравоохранения» на 2014 - 2020 годы выделено:

✔ на приобретение медицинского оборудования - 34,5 млн рублей.
✔ на проведение текущих и капитальных ремонтов - 136,1 млн ру-

блей, из них на текущие - 66,5 млн.
Проведен капремонт филиала в Усолье-Сибирском и текущие ремон-

ты  ангарского, шелеховского, усть-илимского, иркутского № 1, ир-
кутского № 3 филиалов ОГБУЗ ИОКТБ, а также основного здания по  
ул. Терешковой, 39.

В 2018 году планируется открытие межрайонной бактериологиче-
ской лаборатории в городе Братске, в 2019-м - в Саянске.
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В прошлом году Братская район-
ная больница отпраздновала полу-
вековой юбилей. В далеком 1967 
году в городе Братске была откры-
та небольшая больница на 100 ко-
ек для лечения жителей района, а 
сегодня это целый комплекс, со-
временный, оснащенный по послед-
нему слову техники. В него входят 
районная и городская больницы, 
восемь участковых, шесть врачеб-
ных амбулаторий и 31 фельдшер-
ско-амбулаторный пункт. В целом 
Братская районная больница об-
служивает более 50 тысяч чело-
век. Словом, врачи и медперсонал 
несут ответственность за жизнь и 
здоровье населения всего Братско-
го района. Расскажем о том, какие 
изменения произошли в последние 
годы, о перспективах развития уч-
реждения.

В пятерке лидеров 
по амбулаторной 
помощи

По итогам независимой оценки 
качества оказания медицинских ус-
луг в 2017 году Братская районная 
больница вошла в пятерку лидеров 
по оказанию амбулаторной помо-
щи. И этот курс на высокий уро-
вень сохраняется. При этом оцен-
ку проводили не чиновники, а паци-
енты. Участие в голосовании могли 
принять все желающие. 

Действительно, поликлиника - это 
зачастую первое место, куда па-
циент обращается с жалобами на 
свое здоровье. И очень важно, что-
бы эту помощь ему оказали про-
фессионалы своего дела. А таких 
здесь много! 

Поликлиническая служба боль-
ницы представлена специалиста-
ми всех профилей. В 2016 году от-
крыт кабинет оказания неотложной 
помощи, а в конце 2017-го начала 
работать единая телефонная линия 
- call-центр. Сюда теперь поступа-
ют все звонки от жителей района, 
а также проводится предваритель-
ная запись на прием в поликлини-
ки Вихоревской городской, а также 
районной больницы в удобное для 
пациентов время. К слову, запись 
через такой единый центр - услуга 
востребованная, ее давно ждали 
сельчане, у которых нет компьюте-
ра и доступа к интернету. За 4 ме-
сяца работы в call-центр поступило 
более 45 тысяч звонков - телефон 
(3953) 216-004.

Но вернемся к итогам незави-
симой оценки. Братская районная 
больница вошла и в топ-15 по ка-
честву оказания стационарной по-
мощи. На базе учреждения работа-
ют хирургическое отделение, гине-
кологическое и открытое в 2015-м 
неврологическое, а также отделе-
ние реанимации и интенсивной те-
рапии. В детском отделении прохо-
дят лечение самые маленькие жи-
тели района. Работники больницы 
и благотворительные организации 
помогли отремонтировать и обору-
довать игровую комнату и спортзал. 

Также есть терапевтическое отде-
ление, отделение восстановитель-
ного лечения, функциональной и 
лучевой диагностики, оснащенное 
техникой, о которой раньше врачи 
могли только мечтать. Например, в 
2017 году введен в эксплуатацию 
мультиспиральный компьютерный 
томограф, помогающий врачам бо-

лее точно ставить диагноз. В про-
шлом году было открыто отделе-
ние паллиативной медицинской по-
мощи для взрослого населения на 
10 коек. Значительно расширился 
и спектр лабораторных исследо-
ваний - за счет того, что были при-
обретены гематологические, био-
химические анализаторы, обору-
дование для иммуноферментного 
анализа и ПЦР-диагностики (метод 
позволяет определять возбудитель 
заболевания, в том числе и на ран-
ней стадии).

Обновленная 
Вихоревская  
больница 

Одно из значимых событий - ре-
монт в Вихоревской городской 
больнице, которого так ждали жи-
тели северного города. Впервые за 
долгие годы учреждение получило 
медицинское оборудование. В част-
ности, была приобретена стомато-
логическая установка, для опера-
ционной и палаты интенсивной те-
рапии куплены два новых аппарата 
искусственной вентиляции легких 
и лабораторное оборудование. На 
полную мощность работает маммо-
графическая установка, отремонти-
рован флюорограф.

При поддержке Министерства 
здравоохранения Иркутской обла-
сти приводится в порядок и само 
здание: начата замена окон, сдела-
ли косметический ремонт в хирурги-
ческом, терапевтическом, детском, 
патологоанатомическом и поликли-
ническом отделениях. Общая сумма 
средств, направленных на ремонт 
и оснащение Вихоревской город-
ской больницы в 2017 году, соста-

вила 12,8 млн рублей. Финанси-
рование осуществлялось по сме-
шанному принципу, в частности, 
финансирование было выделено 
из областного бюджета, средств 
страхового запаса ОМС, а также 
собственных средств учреждения.

В 2018 году по согласованию с 
Министерством здравоохранения 
Иркутской области проводится за-
мена лифта в терапевтическом кор-
пусе больницы, готовится к ремон-
ту система канализации в инфек-

ционном отделении. Планируется 
продолжить ремонт в поликлини-
ке и в родильном отделении, а так-
же приобрести новое оборудова-
ние для оснащения родильных за-
лов и операционных - аппараты КТГ, 
УЗИ, операционный стол, эндоско-
пическое оборудование.

Проводятся ремонт и обновление 
медицинского оборудования, мебе-
ли и в других структурных подразде-
лениях Братской районной больни-
цы: ремонт ФАПов, врачебных ам-
булаторий и участковых больниц, 
замена электрокотлов, устанавли-
вается автоматическая пожарная 
сигнализация и система оповеще-
ния. На случай отключения элек-
троэнергии в участковые больни-
цы и врачебные амбулатории при-
обретены и установлены дизельные 
электростанции. 

Забота о персонале
Но даже самая оснащенная боль-

ница - это еще не залог качествен-
ной медицинской помощи. Понимая 
это, руководство Братской больни-
цы в приоритет ставит заботу о пер-
сонале. Сейчас в больнице работа-
ют 97 врачей. И хотя в 2017 - 2018 
годах коллектив учреждения при-
нял семь новых докторов, но про-
блема укомплектованности кадра-
ми по-прежнему остается. Имен-
но поэтому здесь поддерживают 
выпускников школ, которые хотят 
связать свою жизнь с медициной: с 
2015 года на базе СОШ № 10 горо-
да Вихоревка успешно функциони-
рует «медицинский» класс. Ученики 
углубленно изучают биологию и хи-
мию, на практике знакомятся с про-
фессией медика, осваивают прин-

ципы оказания первой медицинской 
помощи. В прошлом году в Иркут-
ский медуниверситет по целевым 
направлениям поступили два чело-
века. Один из них - за счет средств 
больницы. Всего же в вузе учатся 
10 человек, которым учреждение 
оплатило учебу, а некоторым еще 
выплачивает и стипендию - 1500 
рублей в месяц. Еще двое благо-
даря поддержке больницы обуча-
ются в ординатуре по специально-
стям «психиатрия» и «рентгеноло-
гия». После окончания вуза ребята 
вернутся в родной район и будут ра-
ботать врачами. Ежегодно больни-
ца направляет более 3 млн рублей 
на повышение квалификации меди-
цинских работников, многие врачи 
получают вторые специальности (на-
пример, врача УЗИ, функциональ-
ной и эндоскопической диагности-
ки), позволяющие более качествен-
но оказывать медицинскую помощь 
жителям Братского района.

Кроме того, в Братской район-
ной больнице работает более 300 
человек из числа среднего медпер-
сонала и фармацевтов. Уровень 
укомплектованности такими спе-
циалистами выше, но и в этом на-
правлении учреждение смотрит в 
будущее, финансово поддерживая 
студентов Братского медколледжа, 
а также предоставляя клиническую 
базу для закрепления практических 
навыков будущим фельдшерам и ме-
дицинским сестрам. 

Придя на работу, молодой специ-
алист может рассчитывать на хоро-
шие подъемные. В прошлом году, 
например, пять врачей и два фель-
дшера получили пособие на общую 
сумму 600 тысяч рублей; пятнадца-
ти иногородним специалистам вы-

платили из средств районного бюд-
жета в целях закрепления медицин-
ских кадров 1,723 млн рублей в 
виде компенсации за аренду жилья; 
фельдшеру скорой медицинской по-
мощи и врачу акушеру-гинеколо-
гу Вихоревской городской больни-
цы дали муниципальные квартиры.

Курс на дальнейшее 
развитие

Планов много. Впервые за мно-
гие годы в 2018-м обновится парк 
автомобилей скорой медицинской 
помощи класса А, за счет средств 
областного бюджета приобретает-
ся 15 машин для участковых боль-
ниц и врачебных амбулаторий.

Кроме того, капитальный ремонт 
ждет Кежемскую участковую боль-
ницу. Совместно со специалистами 
регионального министерства здра-
воохранения ведутся разработка и 
согласование медико-технического 
задания на строительство Тангуй-
ской участковой больницы. Разра-
батывается проектно-сметная до-
кументация на строительство двух 
ФАПов. Учреждение за счет соб-
ственных средств внедряет систему 
электронной очереди в поликлини-
ке районной и Вихоревской город-
ской больницы, планируется органи-
зовать телемедицинские консульта-
ции пациентов участковых больниц. 

Словом, за последние три года в 
Братской районной больнице сде-
лан колоссальный шаг вперед в ос-
нащении всех структурных подраз-
делений самым современным обо-
рудованием, в благоустройстве 
зданий, территории и в создании 
условий доступности для маломо-
бильных пациентов. Внедряются со-
временные информационные тех-
нологии, электронная карта паци-
ента и дистанционная запись на 
прием к врачу. 

Основные задачи, стоящие перед 
учреждением в 2018 году, это не 
только укрепление кадрового потен-
циала, материально-технической ба-
зы учреждения, проведение ремон-
тов, но и, самое главное, снижение 
смертности, профилактика заболе-
ваний и совершенствование рабо-
ты по раннему выявлению онколо-
гических заболеваний. Готовность 
в любую минуту прийти на помощь 
больному - главный принцип для ме-
дицинского персонала больницы 
в любом отделении, на любом по-
сту и должности. История больни-
цы продолжается, и люди в белых 
халатах продолжают трудиться во 
имя жизни на земле!

Вера ОЛЬШЕВСКАЯ.

Готовность в любую 
минуту прийти на помощь
Братская районная больница - современное 
многопрофильное лечебно-профилактическое 
учреждение. 

ваше здовровье
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Главный врач ОГБУЗ «Братская РБ» Марина Середкина.

Сотрудники ОГБУЗ «Братская РБ».
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Город угольщиков стал 
территорией 
опережающего развития.

Глава государства Влади-
мир Путин стал безусловным 
лидером по итогам выборов 
Президента РФ в городе Че-
ремхово - свои голоса за него 
отдали 73,29% горожан, что 
чуть выше среднего резуль-
тата по Иркутской области 
(73,06%).

Мэр г. Черемхово Вадим Се-
менов поблагодарил всех при-
шедших на участки избирате-
лей за активную гражданскую 
позицию и неравнодушие 
к судьбе своей страны.

- Это было прямое волеизъ-
явление народа, - подчеркнул 
Вадим Семенов. - Никто ни-
кого не гнал на избиратель-
ные участки и не заставлял 
голосовать за определенного 
кандидата. Люди верят в свое-
го президента Владимира Вла-
димировича Путина и хотят, 
чтобы Россия была великим, 
свободным, самостоятельным 
государством, которое имеет 
свои интересы и умеет их от-
стаивать.

Безусловно, люди видят, 
как много положительных из-
менений произошло в стране 
и непосредственно в городе 
Черемхово при президенте 

Путине. В городе угольщиков 
появилось много современ-
ных социальных объектов, 
обновляются дороги, стро-
ится и капитально ремонти-
руется жилой фонд.

- Мы благодарны президен-
ту за программу переселения 
из ветхого и аварийного жи-
лого фонда, - сказал Вадим 
Семенов. - За время ее реа-
лизации в городе построили 
более 80 тыс. м2 жилья. Это 
новые, комфортные, уютные 
3 - 5-этажные кирпичные 
дома. Сейчас мы надеемся 
на продолжение этой про-
граммы.

Также в городе Черемхово, 
как и по всей стране, реали-
зуется федеральный проект 
«Формирование комфортной 
городской среды», в рамках 
которого приводятся в поря-
док дворы и общественные 
территории.

- Облик Черемхово изме-
нился - это очевидно. По-
этому люди голосуют за ста-
бильность и за развитие, в том 
числе своего родного города, - 
подчеркнул Вадим Семенов.

Напомним, что в авгу-
сте прошлого года в рамках 
визита в Бурятию Прези-
дент России Владимир Пу-
тин провел встречу с мэром  

г. Черемхово Вадимом Се-
меновым, который также 
является руководителем Ас-
социации муниципальных 
образований Иркутской об-
ласти.

Президент страны предло-
жил мэру чай с шиповником 
из термоса. В душевной об-
становке они побеседовали 
обо всем - от спорта и куль-
туры до экономики.

- Мы вспоминали легендар-
ный фильм «Любовь и голу-
би», ведь автор одноименной 
пьесы Владимир Гуркин - че-
ремховец, - рассказал Вадим 
Семенов. - Говорили о фут-
боле, дзюдо, боксе. Прези-
дент просил передать привет 
черемховским ребятишкам, 
которые увлеченно занима-
ются спортом. Ну и, конечно, 
мы обсуждали экономические 
вопросы, работу угольных 
предприятий, трудности 
и перспективы развития го-
рода. Тогда же я попросил 
президента помочь городу 
Черемхово получить статус 
территории особого эконо-
мического развития. Глава 
государства сказал, что даст 
поручение министру эконо-
мического развития РФ.

Решение вопроса не заняло 
много времени. Статус тер-

ритории особого социально-
экономического развития 
(ТОСЭР) официально был 
присвоен моногороду Че-
ремхово 16 марта 2018 года. 
Соответствующее постанов-
ление подписал Председатель 
Правительства РФ Дмитрий 
Медведев.

В постановлении, в частно-
сти, говорится, что создание 
ТОСЭР будет способствовать 
диверсификации экономи-
ки города, снижению зави-
симости от градообразую-
щего предприятия - разреза  
«Черемховуголь», повыше-
нию инвестиционной при-
влекательности города, соз-
данию новых рабочих мест 
и привлечению инвестиций.

Как отметил Вадим Се-
менов, присвоение статуса  
ТОСЭР для города Черемхово 
является большим успехом.

- Получить этот статус было 
достаточно трудно. Я очень 
признателен Президенту 

Владимиру Владимировичу 
Путину, что он откликнулся 
на нашу просьбу и помог го-
роду в его присвоении. Теперь 
нам предстоит большая по-
следовательная работа по соз-
данию заявленных рабочих 
мест и привлечению инве-
стиций. Мы рассчитываем 
на поддержку Правительства 
РФ, Фонда развития моного-
родов, правительства Иркут-
ской области. Это большой 
шанс для города Черемхово, 
и им обязательно нужно вос-
пользоваться для улучшения 
социально-экономического 
положения территории и бла-
гополучия жителей. Так что 
нам предстоит большая рабо-
та. Но мы оптимисты и труд-
ностей не боимся. Главное, 
что президент дал нам удочку, 
которая при правильном ис-
пользовании позволит разви-
ваться нашему городу.

Юлия УЛЫБИНА.

Вадим СЕМЕНОВ:

Президент откликнулся на нашу просьбу
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открытая трибуна

Первого февраля на  пресс-
конференции с участием заме-
стителя председателя прави-
тельства Иркутской области 
Антона Логашова было объ-
явлено о выходе проекта строи-
тельства завода по производству 
тест-полосок для глюкометров 
на финальную стадию - стадию 
реализации. Корпорация разви-
тия региона частично профинан-
сировала проект, вложив в новое 
производство 173 млн рублей. 
Инициатор проекта Федор Же-
лезняков обозначил следующие 
этапы: весна - поставка оборудо-
вания и его монтаж, лето - изго-
товление первой партии готовой 
продукции. От сроков отступле-
ний нет: на минувшей неделе на-
чата приемка оборудования.

Федор Петрович, конечно, не 
скрывал радости, когда подпи-
сывал документы на получение 
финансирования. Но не скры-
вал он и того, что получить это 
финансирование без поддерж-
ки Агентства инвестиционного 
развития было бы непростой за-
дачей. Что это за агентство и в 
чем его миссия, мы спросили его 
генерального директора Яну 
Шевченко.

- Давайте поясню на примере 
того же «Медтехсервиса», чем 
занимается агентство. Он «за-
шел» к нам в мае. За полгода 

была проведена большая работа 
совместно с другими институтами 
развития: Центр поддержки пред-
принимательства помог дорабо-
тать бизнес-план, Корпорация 
развития структурировала сделку 
по вхождению в капитал предпри-
ятия и, соответственно, выделе-
нию ему финансирования, Центр 
кластерного развития включил 
его в фармацевтический кластер. 
Министерство экономического 
развития реги-
она присвоило 
проекту статус 
РИП  - регио-
нальный инве-
с т и ц и о н н ы й 
проект, который 
дает определен-
ные налоговые 
льготы. А агент-
ство вело его 
по  всем эта-
пам. Мы свое-
го рода точка 
сборки, единое 
окно для инвести-
ционных проектов 
на  территории региона. 
Инициаторам проекта не нужно 
тратить время и силы на то, что-
бы разобраться во всех мерах 
государственной поддержки  - 
для этого есть мы. 

- То есть вы, так сказать, 
спецагенты поддержки?

- Образно говоря, да (улыба-
ется). Наши «агенты», то бишь 
сотрудники, после экспертизы 
документации разрабатывают 
дорожную карту по  каждому 
проекту в зависимости от его 
потребностей: кому-то нужно фи-
нансирование - мы помогаем в его 
поиске, кому-то нужна площадка 
или земельный участок - мы под-
бираем оптимальный вариант, 
взаимодействуя с  Минимуще-

ства и  муни-
ципалитета -
ми. Любому 
предприятию 
нужны рынки 
сбыта - в этом 

мы тоже помога-
ем, организуя 
презентации 
проекта, про-
водим бизнес-
миссии, ищем 
для  него пар-

тнеров, в  том 
числе тесно со-

трудничая с  тор-
говыми представи-

тельствами РФ в разных 
странах. Это и есть смысл еди-
ного окна и процесса сопрово-
ждения.

- Но ведь инициатор, чи-
сто теоретически, может 
и сам, что называется, нога-
ми пройти все вышеупомя- 

нутые институты развития…
- Почему теоретически? До соз-

дания агентства так и было: каж-
дый проект именно ногами везде 
и ходил. С учетом того, что у каж-
дого института своя специализа-
ция: Корпорация развития зани-
мается финансированием, Центр 
поддержки предпринимательства 
помогает с бизнес-планами и мар-
кетингом, Фонд 
развития про-
мышленности 
заточен на вы-
дачу займов 
для  модерни-
зации обору-
дования, Фонд микрокредитова-
ния  - на выдачу займов малому 
бизнесу… У каждого своя зада-
ча, а где координирующий центр? 
Сейчас он есть: это Агентство 
инвестиционного развития. 

- А сколько сейчас проектов 
у вас на сопровождении?

- На конец 2017 года было 20, 

сейчас на 6 больше. Я уже гово-
рила про «удобнее и быстрее»: 
теперь для их инициаторов все 
устроено именно так. Дополняем 
это инфраструктурной поддерж-
кой, то есть поиском земельных 
участков, плюс помощь в выхо-
де на новые рынки, налаженное 
взаимодействие с региональными 
и федеральными профильными 

м и н и с т е р -
ствами и ве-
домствами. 
Все это ра-
ботает на то, 
чтобы пред-
принимате -

лям Иркутской области было про-
ще реализовывать задуманное, 
чтобы вообще ведение бизнеса 
у нас стало более комфортным. 
Все ли для этого сделано? Конеч-
но нет: как говорится, мы в нача-
ле пути. Но то, что уже сделано, 
позволяет сделать однозначный 
вывод: путь этот правильный!

Спецагенты
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Иркутская область вышла 
на первое место в Сибирском 
федеральном округе по темпам 
роста инвестиций и на восьмое 
в России.

Продукция, которая будет 
производиться на заводе ООО 
«Медтехсервис», дешевле 
аналогов в среднем на 30%.

люди дела
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80 лет исполняется 
старейшему 
авиамодельному кружку 
Восточной Сибири.

Для наших западных «пар-
тнеров», наверное, стало бы 
настоящим шоком узнать, 
что беспилотники в России 
могут делать даже ребятишки 
школьного возраста. Причем 
речь идет отнюдь не об элит-
ных спецшколах Москвы, а о 
вполне себе провинциальных 
городах вроде Иркутска. Здесь, 
например, уже 80 лет успешно 
работает центр технического 
творчества «Сигма», воспи-
танники которого конструи-
руют и планеры, и кордовые 
модели, и радиоуправляемые 
самолеты, которые вполне 
можно называть модным нын-
че словечком «БПЛА».

Впрочем, подобными 
«игрушками» дело здесь от-
нюдь не ограничивается. Мно-
гие старожилы Иркутска-2, 
где располагается «Сигма», 
хорошо помнят аэросани, 
которые раскатывали в 70-х 
годах по улицам поселка ави-
астроителей. А ведь помимо 
них юные техники конструи-
ровали аппараты на воздуш-
ных подушках, изготавливали 
экспериментальные модели 
экранопланов и даже сделали 
однажды говорящего робота 
высотой в человеческий рост!

А начиналось все в 1938 го-
ду, когда при здешнем Двор-
це культуры (позже ему при-
своили имя первого в мире 
космонавта Юрия Гагарина) 
появился авиамодельный 
кружок. Вначале он базиро-
вался в одной-единствен-
ной комнате, существенную 
часть которой занимал боль-
шой бильярдный стол. Зато 
на стене красовался портрет 
кумира всей советской моло-
дежи - легендарного Валерия 
Чкалова, совершившего в 1937 
году первый беспосадочный 
перелет через Северный полюс 
из Москвы в Ванкувер. А ру-
ководил кружком долгое вре-
мя В.С. Рыбников, военный 
летчик, сражавшийся с кры-
латыми фашистами в годы Ве-
ликой Отечественной войны. 
Этот авиамодельный кружок 
и стал основой, на которой вы-
рос «Юный техник» - такое 
имя в 1963 году получил клуб, 
где занимались как авиамоде-
лированием, так и судомоде-
лированием. Был еще кружек 
радиолюбителей, изо- и фото-
студия. В 1992 году клуб был 
реорганизован в центр техни-
ческого творчества молодежи 
и школьников «Сигма».

Все эти годы кружок-клуб-
центр являлся самой на-
стоящей кузницей кадров 
для «небесных» профессий. 
Один из его бывших воспи-
танников, например, в свое 
время руководил иркутским 
аэропортом, а другой сегод-

ня летает в составе авиацион-
ной группы высшего пилота-
жа «Стрижи». Многие юные  
авиамоделисты, повзрослев, 
приходили работать на авиа-
завод, ведь раньше центр на-
прямую относился к этому 
предприятию, являясь струк-
турным подразделением его 
Дворца культуры. Так, Ана-
толий Николаевич Терещенко 
пришел в авиамодельный кру-
жок пятиклассником более 60 
лет назад - в далеком 1956-м. 
Затем окончил школу и инсти-
тут, пришел работать на ави-
азавод, вырос там до началь-
ника конструкторского бюро 
отдела главного конструкто-
ра - и все эти годы оставался 
верен любимому делу. С 1978 
года Анатолий Николаевич - 
бессменный руководитель 
кружка парящих авиамоде-
лей, передает молодежи свой 
колоссальный опыт.

Кстати, этот опыт оказал-
ся востребованным и в его 
собственной семье: сначала 
Анатолий Николаевич за-
разил своим увлечением сы-
на, а последние 10 лет в его 
кружке занимается и внук - 
девятиклассник Даниил. Он 
уже перерос и «начальный» 
пенопласт, и дерево, а сейчас 
работает с гораздо более слож-
ным углепластиком - на из-
готовление одного планера 
из этого материала требуется 
не меньше года! А 10 марта он 
занял 1-е место в ХХ открытых 
межклубных соревнованиях 
по авиамодельному спорту 
среди учащихся школ Иркут-
ска. И это была не единствен-
ная медаль кружка - в этих же 
состязаниях «планерных дел 
мастера» заняли еще и 1-е ко-

мандное место. «Сигмовская» 
подготовка позволила побе-
дить не только коллег из Ир-
кутска, Ангарска и Шелехова, 
но и порывистый ветер, шква-
лы которого упорно старались, 
ударив о землю, сломать хруп-
кие планеры.

В эти же дни «Сигма» одер-
жала еще одну победу - в об-
ластных зимних соревновани-
ях по судомодельному спорту 
среди учащихся общего и до-
полнительного образования. 
Да-да, здесь работают и с во-
дной стихией: воспитанни-
ки судомодельного кружка 
собирают модели кораблей 
и подводных лодок, которые 
уверенно рассекают водную 
гладь и погружаются в пучины 
бассейнов и водоемов.

- Вот только воспитанников, 
к сожалению, с каждым го-
дом у нас остается все мень-
ше и меньше, - рассказыва-
ет руководитель этого кружка 
Сергей Михайлович Ремизов 
(в прошлом пилот граждан-
ской авиации 2-го класса, 
освоивший несколько видов 
воздушных судов, ныне ин-
женер главного конструктор-
ского бюро Иркутского ави-
азавода). - Для современных 

детей ведь не совсем привычно 
работать руками. К тому же 
наглядные результаты этой ра-
боты появляются очень неско-
ро: в среднем на изготовление 
одной модели уходит год-два 
кропотливого труда.

- Действительно, раньше со-
ветская промышленность вы-
пускала для подобных кружков 
наборы-«полуфабрикаты», со-
стоящие из готовых запчастей, 
которые оставалось лишь об-
работать - и можно было кон-
струировать модели. Сегодня 
же юным моделистам прихо-
дится делать их, что называ-
ется, с нуля, вгрызаясь в лист 
фанеры лобзиком и напиль-
ником, - вступает в разговор 
руководитель «Сигмы» Игорь 
Викторович Зуев. - Между тем 
сейчас существуют не очень 
дорогие станки для лазерной 
резки - всего один такой су-
щественно облегчил бы жизнь 
нашим воспитанникам. Мы 
бы подключили его к компью-
теру, нарезали необходимых 
деталей - и ребятишки трати-
ли бы на изготовление модели 
не годы, а месяцы. При этом 
они бы по-прежнему полу-
чали навыки работы руками, 
но более быстрые результаты 
оказывали бы на них мощное 
стимулирующее воздействие.

Впрочем, «Сигме» не по-
мешало бы и другое оборудо-
вание. Ведь в свое время этот 
клуб располагал точно таки-
ми же станками, как и на ре-
альном производстве. То есть 
овладевшие данным оборудо-
ванием подростки, окончив 
школу, приходили на тот же 
авиазавод подготовленными 
к работе со своими «старыми 
знакомыми». Однако время не 
стоит на месте и заводы уже 

давно пользуются совсем дру-
гой техникой, а техническое 
оснащение «Сигмы» так и за-
стряло в середине прошлого 
века. К тому же любой аппа-
ратуре отмерен свой жизнен-
ный срок - и он отнюдь не бес-
конечен. Например, здешняя 
муфельная печь - хотя и была 
она, откровенно говоря, слиш-
ком маленькой для нужд круж-
ка керамики - и та недавно 
приказала долго жить. Так что 
теперь ребятишки вынуждены 
лепить свои поделки из обыч-
ного теста, ведь этот материал, 
в отличие от глины, не нужно 
обжигать.

- И это далеко не един-
ственная проблема цен-
тра. Конечно, Иркутский  
авиазавод не бросил своего де-
тища и ежемесячно выделяет 
«Сигме» средства, необходи-
мые на оплату коммунальных 
платежей и погашение зара-
ботной платы руководителям 
кружков. Но для дальнейшего 
развития нужно гораздо боль-
ше. И в решение этих важных 
вопросов включился благо-
творительный фонд «Байкал 
Интеграция», - рассказывает 
управляющий фондом Алек-
сандр Сухачевский. - Ведь наш 
социально-культурный проект 
«Добрыш» как раз и направ-
лен на открытие и развитие 
бесплатных детских кружков 
научно-технической темати-
ки, а также на другие формы 
поддержки талантливой мо-
лодежи. Хочется надеяться, 
что благодаря участию ини-
циативных и неравнодушных 
людей продолжат работу суще-
ствующие и начнут работать 
новые бесплатные кружки, 
студии, спортивные секции, 
в которых дети смогут зани-
маться на безвозмездной ос-
нове, что особенно актуально 
для малообеспеченных семей. 
Мы верим, что центр техни-
ческого творчества «Сигма» 
имеет все шансы дожить как 
минимум до 100 лет, а сотни 
ребятишек смогут воплотить 
свои мечты. К примеру, пя-
тиклассники Миша Калинин 
и Илья Наумовец, собравшие 
уже по две радиоуправляемые 
модели, когда-нибудь сдела-
ют-таки самолет своей мечты - 
настоящий, их собственной 
конструкции.

Игорь АЛЕКСИЧ.

КСТАТИ
В  настоящее время фонд  

«Байкал Интеграция» иницииру-
ет проект создания в Иркутске 
детской хоккейной школы «До-
брыш», которой так не хватает 
многим ребятам, мечтающим 
о большом хоккее с шайбой.

- Давайте вместе поддержим 
начинания детей и молодежи! 
Поверьте, они этого очень 
ждут,  - предлагает Александр  
Сухачевский.

С «Сигмой» несколько поколений 
ребятишек воплотили свои мечты о небе.Ю
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Беспилотники - детскими руками
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Продолжение. Начало на стр. 22.

Мария СЕРГЕЕВА, пенсионерка:
Мирного неба над головой

- День нынешних выборов совпал с днем мое-
го рождения. Мне исполнился 81 год. Я принад-
лежу к поколению детей войны. Когда началась 
Великая Отечественная, моя семья жила в Эхи-
рит-Булагатском районе, мне было пять лет. Пом-
ню, как тогда было тяжело. Ходили голодные, пи-
тались березовыми почками. Эти тяжелые годы 
навсегда остались в моей памяти, поэтому един-
ственное, чего я хочу, это мирного неба над го-
ловой, а все остальное будет хорошо, поверьте!

Александр АНДРЕЕВ,  
молодой предприниматель: 
Малому бизнесу требуется 
поддержка

- Через два месяца в нашей семье родится 
ребенок. На выборы я пришел, чтобы про-
голосовать не только за свое достойное бу-
дущее, но и за будущее наших детей. А еще 
я недавно открыл собственное дело, поэто-
му хочется, чтобы в нашей стране была под-
держка малому бизнесу. Молодым предпри-
нимателям нужно давать шанс!

Компания «РТКОММ» 
официально объявила 
в регионе о старте 
продаж и подключения 
услуг скоростного 
спутникового интернета 
для дома и офиса 
под торговой маркой 
SenSat.

Ни для  кого не секрет, что 
огромная территория России 
пока не полностью обеспечена 
качественной связью. Если даже 
в городах интернет порой работа-
ет с перебоями, то в отдаленных 
от цивилизации территориях он 
и вовсе не доступен. 

Между тем в настоящее время 
все большее количество людей 
предпочитает жить за городом, 
в тишине, покое и согласии с при-
родой, но при этом не лишая се-
бя современных возможностей 
связи с миром. 

И сегодня у жителей Иркутской 
области, площадь которой по-
больше иных государств Европы, 
есть все необходимое, чтобы по-
лучить доступ в интернет из лю-
бой, даже самой отдаленной точ-
ки региона. 

Компания «РТКОММ»  - один 
из лидеров российского рынка 
телекоммуникаций и центр ком-
петенций по спутниковой связи 
группы компаний «Ростелеком» - 
объявила о запуске в Иркутской 

области скоростного спутнико-
вого интернета SenSat для дома 
и офиса.

Как сообщил генеральный 
директор ГК «РТКОММ» Сер-
гей Ратиев, миссия компании 
состоит в том, чтобы дать спут-
никовый доступ в интернет всем, 
кому он необходим. 

- У нас более 10 тысяч спутни-
ковых каналов по всей стране, - 
отметил Сергей Ратиев.  - Пред-
ставительства компании есть 
на Дальнем Востоке, в Сибири 
и Южном федеральном округе. 
Мы работаем с государственны-
ми организациями, крупным и ма-
лым бизнесом, частными лицами. 
Продуктовый портфель включает 
в себя традиционный набор услуг 
связи, но главное наше отличие 
от других телекоммуникационных 
компаний в том, что мы охваты-
ваем всю территорию России  - 

от Калининграда до Петропавлов-
ска-Камчатского и Анадыря. 

Кстати, именно РТКОММ обе-
спечивал видеонаблюдение 
в школах во время ЕГЭ и помогал 
с помощью видеокамер повысить 
прозрачность президентских вы-
боров. А сейчас компания готова 

прийти в каждый дом, чтобы его 
жители в любой момент могли 
ознакомиться с последними но-
востями, почитать электронные 
книги, посмотреть интересные 
фильмы или сериалы. 

Александр Заводчиков, 
генеральный директор си-
бирского филиала РТКОММ, 
отметил, что за то время, что 
спутниковый интернет SenSat 
предоставляется в  Иркутской 
области, количество обращений 
клиентов, которые заинтересо-
ваны в такой услуге, растет день 
ото дня. В основном это семьи, 
живущие за городом, а также 
различные туристические базы 
и другие виды малого и среднего 
бизнеса, расположенные в отда-
ленных районах. 

Подключить спутниковый ин-

тернет SenSat просто. Доста-SenSat просто. Доста- просто. Доста-
точно оставить заявку на сайте 
www.sensat.ru  - и специалисты 
сразу выйдут с вами на связь. Не-
обходимое оборудование - спут-
никовая антенна и модем - можно 
приобрести либо взять в аренду. 
Собрать и подключить комплект 
несложно, это можно сделать 
даже самостоятельно. 

Актуальные тарифы  - на офи-
циальном сайте www.sensat.ru.

Услуга предоставляется на ско-
рости до 45 мегабит в секунду 
и никак не ограничивается. Тех-
поддержка доступна 24 часа 
в сутки. 

- Мы не конкурируем с  мо-
бильной, оптоволоконной свя-
зью. Идем туда, где интернета 
нет, и находим новых потребите-
лей,  - отметил генеральный ди-
ректор ГК «РТКОММ» Сергей 
Ратиев.  - Также мы стараемся 
сделать наши услуги простыми 
и доступными для широкого круга 
людей, живущих или работающих 
в отдалении от городов. Уверен, 
что среди наших тарифных пла-
нов каждый найдет подходящий 
именно для себя. Кто-то просто 
читает новости в интернете, кто-
то любит пообщаться в социаль-
ных сетях, посмотреть фильмы. 
Сегодня вместе с SenSat все это 
можно делать в любой точке на-
шей большой страны. 

Юлия УЛЫБИНА.

люди дела
Интернет теперь доступен в любой точке Иркутской области

Представители РТКОММ рассказали  
о преимуществах спутниковой связи. 
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Собрать и подключить комплект оборудования 
несложно, это можно сделать даже самостоятельно.

Евгения ЕРОПОВА  
и Екатерина НЕКРАСОВА,  
студентки: 
Нужно поднять престиж профессии 
учителя

- Пока мы учимся в педагогическом университете, 
но уже всерьез задумываемся над тем, куда пойдем ра-
ботать. Мечтаем стать хорошими учителями. Хочется, 
чтобы наша профессия больше ценилась и достойно 
оплачивалась, потому что от учителей во многом за-
висит будущее подрастающего поколения.

наш опрос

Каких изменений ждете 
после выборов?
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Больше пяти тысяч 
учителей прошли 
повышение 
квалификации по 
федеральной целевой 
программе.

Уже несколько лет Иркут-
ская область является участ-
ником программ развития 
образования Российской  
Федерации. С 2016 года нача-
лась активная работа в рам-
ках Федеральной целевой 
программы «Русский язык». 
Региональным оператором 
реализации программы был 
назначен Институт развития 
образования Иркутской обла-
сти, на базе которого создана 
Федеральная стажировочная 
площадка «Русский язык». 

За два года проделана боль-
шая работа по совершенство-
ванию условий для развития 
кадрового и методического 
потенциала в сфере обучения 
русскому языку. В рамках реа-
лизации государственной про-
граммы прошли повышение 
квалификации больше пяти 
тысяч человек, из них бо-
лее полутора тысяч учителей 
из Иркутской области и более 
трех с половиной тысяч педа-
гогов из Республики Тыва (Ре-
спублика Тыва по соглашению 
между Министерством образо-
вания и науки РФ и правитель-
ством Иркутской области яв-
ляется регионом-реципиентом 
для проведения мероприятий 
с целью развития всесторонне-
го применения, распростране-
ния и продвижения русского 
языка как фундаментальной 
основы гражданской само-
идентичности, культурного 
и образовательного единства 
многонациональной России). 

В 2017 году с целью обме-
на опытом были проведены 
мероприятия всероссийского 
уровня: межрегиональная кон-
ференция «Вопросы создания 
языковой среды в дошкольной 
образовательной организации» 
и межрегиональный семинар 
(вебинар) в формате много-
модульного образователь-
ного марафона по вопросам  
специфики преподавания рус-
ского языка в школах поли-
культурных регионов. 

В проведении курсов повы-
шения квалификации и меро-
приятий в рамках программы 
помимо преподавателей Ин-
ститута развития образования 
принимали активное участие 
региональные тьюторы, а так-
же педагоги муниципальных 
образовательных организа-
ций, получивших статус ба-
зовых (опорных) площадок 
по реализации Федеральной 
целевой программы «Рус-
ский язык»: МБДОУ «Детский 
сад общеразвивающего вида  
№ 79» муниципального об-

разования «город Братск», 
МОУ «Школа-детский сад  
№ 1» города Черемхово, МДОУ 
ИРМО «Марковский детский 
сад комбинированного вида», 
МКДОУ ШР «Детский сад  
№ 10 «Тополек», МАДОУ дет-
ский сад комбинированного 
вида № 117 «Теремок» Ангар-
ского городского образова-
ния, МОУ «Школа № 8 им.  
А.С. Пушкина» города Че-
ремхово, МБОУ «Гимназия 
№ 1» города Усолье-Сибир-
ское, МОУ ИРМО «Оекская 
средняя общеобразовательная 
школа», МБОУ ШР «Гимна-
зия», МБОУ СОШ № 26 му-
ниципального образования 
«город Братск». С целью рас-
пространения на региональ-
ном и всероссийском уровне 
эффективных практик и моде-
лей по вопросам формирова-
ния и развития языковой сре-
ды, а также обучения русскому 
языку на всех уровнях общего 
образования, в 2017 году в рам-
ках реализации Федеральной 
целевой программы «Русский 
язык» базовые (опорные) пло-
щадки были оснащены учеб-
но-наглядным материалом 
и современным техническим 

оборудованием для проведе-
ния мероприятий с дистанци-
онным участием. 

Кроме того, итогами работы 
в 2016 - 2017 годах стали на-
учно-методические и учебно-
методические ресурсы, сре-
ди которых «Методический 
кейс для педагогов дошколь-
ных образовательных орга-
низаций», «Рабочие тетради 
учителя» к программам повы-
шения квалификации, сбор-

ник методических материалов 
для педагогов дошкольного об-
разования Иркутской области 
и Республики Тыва «Развитие 
языковой среды в дошкольной 
организации», методические 
рекомендации «Специфика 
преподавания русского язы-
ка как неродного в условиях 
общеобразовательной школы» 
на основе анализа языковой 
ситуации в Иркутской области 
как поликультурном регионе. 

В 2018 году ФСП продол-
жает работу в рамках реализа-
ции подпрограммы «Развитие 
и распространение русско-
го языка как основы граж-
данской самоидентичности 
и языка международного диа-
лога» государственной про-
граммы Российской Федера-
ции «Развитие образования». 
В планах федеральной стажи-
ровочной площадки расши-
рить сеть базовых (опорных) 
площадок и начать активную 
работу по вопросам соблюде-
ния единого речевого режима 
в образовательных организа-
циях. В данный момент среди 
общеобразовательных орга-
низаций Иркутской области 
объявлен конкурс на присво-
ение статуса базовых (опор-
ных) площадок по реализации 
государственной программы 
«Развитие образования».

Помимо расширения рас-
пределенной сети площа-
док в 2018 году планируется 
повышение квалификации 
педагогов, проведение меж-
региональной научно-прак-
тической конференции по во-
просам учета особенностей 
родного языка учащихся при 
обучении русскому языку 
как неродному, проведение 
межрегиональной методиче-
ской школы с участием би-
блиотек, информационно- 
библиотечных центров, музе-
ев и иных учреждений куль-
туры по вопросам формиро-
вания и развития языковой 
среды; проведение межре-
гионального онлайн-фести-
валя лучших педагогических 
практик по вопросам обуче-
ния русскому языку как не-
родному. 

Об этапах реализации Фе-
деральной целевой программы 
«Русский язык» в 2016 - 2017 
годах и о ходе реализации Го-
сударственной программы Рос-
сийской Федерации «Развитие 
образования» в 2018 году мож-
но узнать на сайте Института 
развития образования Иркут-
ской области и на страницах 
в социальных сетях.
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Развиваем образование в регионе
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В марте фонд перешагнул  
своеобразный производственный 
рубеж. Созданный в конце 2016 
года, фонд выдал 300 микрозай
мов на общую сумму 400,7 млн 
рублей. Директор фонда Ольга 
Мосина отметила, что условия, 
на которых ФМК выдает средства, 
существенно отличаются от боль
шинства банков, поскольку дея
тельность фонда в первую оче
редь направлена на поддержку 
малого и среднего бизнеса.

 Фонд выдает займы до трех 
миллионов рублей на срок до трех 
лет на самых выгодных в регио
не условиях  8  10% годовых,  
уточнила Ольга Мосина.  Сред
ства можно потратить на любые 
цели развития предприятия: по
купку или ремонт техники, обо
рудования, закупку материалов и 
комплектующих. В отличие от мно
гих банков, фонд дает деньги на 

пополнение оборотных средств, 
финансирует как действующие 
предприятия и компании, так и 
начинающие (в копилке ФМК уже  
30 стартапов). 

Также Ольга Мосина сообщи
ла, что впервые 7 фермеров Ка
чугского района, пострадавших 
в 2017 году от нашествия саран
чи, получили займы со ставкой 
1% годовых.

Кто приходит в ФМК за под
держкой? Более 30% заемщиков 
  производственные и строитель
ные предприятия, 13%  крестьян
ские и фермерские хозяйства, 
12%  предоставление услуг (бы
товые, медицинские, транспорт
ные, общественное питание и т.д.) 
населению.

Получить услуги фонда легко. 
В любой точке области бизнес
мены, состоящие в Едином рее
стре субъектов малого и средне

го предпринимательства, могут 
подать заявку через многофунк
циональные центры, а также че
рез сайт ФМК. Займы выданы уже 
в 30 муниципальных образовани
ях региона.

Получатель трехсотого займа, 
Михаил Халгаев, рассказал, 
что благода
ря поддерж
ке фонда 
стала воз
можной его 
бизнесмеч
та  откры
тие неболь
шого инно
вационного 
предприя 
тия. ООО «Цифротех» будет вы
пускать элайнеры (аналог брекет
системы) на 3Dоборудовании, на 
покупку которого в фонде получе
но 650 тысяч рублей. 

 Это продукция для эстетиче
ской стоматологии  создания кра
сивой улыбки,  рассказал Михаил 
Халгаев.  Элайнер менее травма
тичен для зубов, чем обычные бре
кеты, легок в эксплуатации, мало

заметен, а главное  стоит намного 
дешевле. И эффект достигается 
на треть времени быстрее. 

Михаил также сообщил, что по
сле того как предприятие отладит 
выпуск элайнеров, приступит к вы
пуску 3Dмоделей для ювелирно
го производства. 

 Было очень приятно работать 
с фондом,  сказал предпринима
тель.  Все четко, понятно, готов 
рекомендовать его услуги колле
гам!

У второго заемщика, Алексея 
Тарасова из ООО «Иркутский 
сыроварЪ», другая мечта  созда
вать в Сибири зрелый сыр. Сегод
ня его предприятие уже перераба
тывает 300 литров молока в день 
и выпускает более десятка сортов 
свежих сыров: качотта, рикотта, 
буратта... Тарасов намерен пере
рабатывать больше  до тонны мо
лока в день  и выпускать зрелые 
сыры, такие как гауда, пармезан, 
по качеству не хуже импортных. 

 Небольшое производство у нас 

уже есть: цех и точка сбыта,  рас
сказывает Алексей Тарасов.  Мы 
готовы расти и расширяться. На 
эти цели взяли в фонде три мил
лиона рублей, и уже скоро всех 
пригласим на новоселье. Я искрен
не благодарен государству, что у 
нас есть такие инструменты и та
кие институты поддержки пред
принимательства. 

В заключение встречи Ольга  
Мосина пригласила всех заинте
ресованных предпринимателей к 
сотрудничеству.

Информацию о займах мож-
но получить на сайте mfoirk.
ru и по телефону +7 (3952) 
34-33-29. 

люди дела

Каких изменений ждете 
после выборов?
Окончание. Начало на стр. 22, 26.

наш опрос

Наталья 
ВОЛОГЖИНА,  
мама двоих детей:
Доступного жилья 
для молодых семей

- Мы с мужем Геннади-
ем взяли с собой наших 
деток - Егора и Марьяну. 
Они с удовольствием пока-
тались на бесплатных ма-
шинках возле избиратель-
ного участка! Мы голосуем 
за стабильность, повыше-
ние зарплат. Здорово, ког-
да знаешь, что тебе готовит 
завтрашний день! Еще от-
лично, если жилье для мо-
лодых семей в нашем горо-
де, да и во всей стране, ста-
нет доступней. 

Адриана 
РЫБНИКОВА, 
студентка,  
будущий медик:
Достойных 
зарплат врачам

- Мы понимаем, что 
от молодежи многое 
зависит. Важно, что-
бы страна процвета-
ла, а население рос-
ло. Мы, будущие ме-
дики, хотим, конечно, 
чтобы зарплата у вра-
чей была достойная. 
Моя мама 14 лет про-
работала в реанима-
ции в одной из боль-
ниц Братска. Я знаю, 
что труд врача очень 
тяжелый и важный. 
Он должен достойно 
оплачиваться!

Реальная помощь бизнесу: 
предприниматели Приангарья 
получили 300 займов
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Материал подготовили Ольга БУЕВА, Андрей СИНЬКОВ.
Фото: Лалли ЛОБАНОВА, Андрей СИНЬКОВ.

Алексей Тарасов (слева), Ольга Мосина, Михаил Халгаев.

Что общего у инструктора в детском клубе боевых 
искусств, изготовителя школьной формы, владельца 
кафе и фермера? Все они предприниматели,  
получившие заем в Фонде микрокредитования 
Иркутской области. 
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периодическое издание 
парламентского собрания союза 
беларуси и россии (парламента 
союзного государства) - газета 
«союзное вече»

710 16 02 003 515 3 174 489.8

прочие средства массовой 
информации 710 16 03

прочие расходы, не отнесенные  
к другим целевым статьям 710 16 03 042

информационное обеспечение 
строительства сг 710 16 03 042 512 3 9 570.0

Постоянный Комитет Союзного 
государства 721 937 868.3

органы союзного государства 721 01

Функционирование Высшего 
государственного совета сг 721 01 01

расходы на проведение заседаний 
группы высокого уровня совета 
министров, совета министров 
и Высшего государственного 
совета союзного государства

721 01 01 023

расходы на проведение заседаний 
Высшего государственного 
совета союзного государства

721 01 01 023 003 4 1 527.3

Функционирование 
исполнительных органов 
союзного государства

721 01 03

содержание органов и организаций 
союзного государства 721 01 03 001

Функционирование постоянного 
комитета союзного государства 721 01 03 001 002 4 334 891.0

прочие расходы органов 
союзного государства 721 01 04

расходы на проведение заседаний 
группы высокого уровня совета 
министров, совета министров  
и Высшего госсовета сг

721 01 04 023

расходы на проведение заседаний 
совета министров сг 721 01 04 023 004 4 763.7

расходы на проведение заседаний  
группы высокого уровня совета 
министров союзного государства

721 01 04 023 005 4 763.7

правоохранительная деятельность 
и обеспечение безопасности сг 721 05

прочие расходы в области 
правоохранительной деятельности 
и обеспечения безопасности сг

721 05 12

прочие расходы, не отнесенные  
к другим целевым статьям 721 05 12 042

научно-практическая 
конференция «комплексная 
защита информации»

721 05 12 042 518 3 1 800.0

культура, искусство  
и кинематография 721 15

прочие мероприятия  
в области культуры, искусства  
и кинематографии

721 15 03

расходы в области культуры  
и искусства 721 15 03 025

премирование в области 
литературы и искусства 721 15 03 025 505 3 15 600.0

прочие расходы, не отнесенные  
к другим целевым статьям 721 15 03 042

мероприятия, посвященные Дню 
единения народов беларуси  
и россии

721 15 03 042 530 3 14 350.0

средства массовой информации 721 16

периодическая печать  
и издательства 721 16 02

расходы в области 
телерадиовещания, печати  
и издательской деятельности

721 16 02 003

издательская деятельность 721 16 02 003 507 3 10 000.0

издание и распространение 
журнала «союзное государство» 721 16 02 003 510 3 64 871.0

периодическое издание совета 
министров сг - газета  
«союз. беларусь - россия»

721 16 02 003 516 3 166 551.0

прочие средства массовой 
информации 721 16 03

прочие расходы, не отнесенные  
к другим целевым статьям 721 16 03 042

информационное обеспечение 
строительства союзного 
государства

721 16 03 042 512 3 48 000.0

социальная политика 721 18

прочие мероприятия в области 
социальной политики 721 18 06

осуществление социальных 
программ, проектов  
и мероприятий

721 18 06 024

организация лечения  
и оздоровления детей из районов 
беларуси и россии, наиболее 
пострадавших от катастрофы 
на Чернобыльской аЭс

721 18 06 024 508 3 53 000.0

организация санаторно-
курортного лечения ветеранов 
и инвалидов Великой 
отечественной войны

721 18 06 024 513 3 24 000.0

прочие расходы 721 30

прочие расходы, не отнесенные  
к другим подразделам 721 30 04

прочие расходы, не отнесенные  
к другим целевым статьям 721 30 04 042

прочие расходы, не отнесенные  
к другим видам расходов 721 30 04 042 800 6 201 750.6

Государственное учреждение 
«Телерадиовещательная 
организация Союзного 
государства»

734 354 262.9

органы союзного государства 734 01

прочие расходы органов 
союзного государства 734 01 04

содержание органов и организаций 
союзного государства 734 01 04 001

содержание 
государственного учреждения 
«телерадиовещательная 
организация сг»

734 01 04 001 006 4 41 562.9

средства массовой информации 734 16

телевидение и радиовещание 734 16 01

расходы в области 
телерадиовещания, печати  
и издательской деятельности

734 16 01 003

расходы на телерадиовещание 734 16 01 003 506 3 312 700.0

Итого: 1 772 925.8

Всего расходов: 4 876 500.0

Продолжение на стр. 10.

приложение 4

Перечень программ Союзного государства  
с распределением бюджетных ассигнований  
по государственным заказчикам

(тысяч российских рублей)

№№ 
п/п Р ПР ЦСР ВР Наименование программ 

Союзного государства

Объем 
финанси-
рования

1. 05 12 008 107 1

Программа «Развитие 
и совершенствование единой 
системы технического 
прикрытия железных дорог 
региона»

391 645.5

государственный заказчик-
координатор - министерство 
обороны рФ

254 569.6

государственный заказчик -  
министерство обороны рб 137 075.9

2. 06 02 011 112 1

Программа «Разработка 
инновационных 
геногеографических  
и геномных технологий 
идентификации личности 
и индивидуальных 
особенностей человека на 
основе изучения генофондов 
регионов Союзного 
государства»

666 495.9

документы
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Продолжение. Начало на стр. 9.
государственный заказчик-
координатор - Федеральное 
агентство научных 
организаций

431 683.9

государственный заказчик - 
национальная академия наук 
беларуси

234 812.0

3. 06 02 022 110 1

Программа «Разработка 
комплексных технологий 
создания материалов, 
устройств и ключевых 
элементов космических 
средств и перспективной 
продукции других отраслей»

468 000.0

государственный заказчик-
координатор - государственная 
корпорация по космической 
деятельности «роскосмос»

305 000.0

государственный заказчик - 
национальная академия наук 
беларуси

163 000.0

4. 07 05 004 103 1

Программа «Исследования 
и разработка 
высокопроизводительных 
информационно-
вычислительных технологий 
для увеличения и 
эффективного использования 
ресурсного потенциала 
углеводородного сырья 
Союзного государства»

250 000.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
образования и науки 
российской Федерации

162 500.0

государственный заказчик - 
национальная академия наук 
беларуси

87 500.0

5. 07 05 004 108 1

Программа «Разработка 
нового поколения 
электронных компонентов 
для систем управления 
и безопасности 
автотранспортных средств 
специального и двойного 
назначения»

305 000.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
промышленности и торговли 
российской Федерации

198 250.0

государственный 
заказчик - министерство 
промышленности республики 
беларусь

106 750.0

6. 07 05 004 109 1

Программа «Разработка 
критических стандартных 
технологий проектирования 
и изготовления изделий 
наноструктурной микро- 
и оптоэлектроники, 
приборов и систем на их 
основе и оборудования 
для их производства 
и испытаний»

640 000.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
промышленности и торговли 
российской Федерации

416 000.0

государственный заказчик - 
национальная академия наук 
беларуси

224 000.0

7. 09 04 037 111 1

Программа «Развитие системы 
гидрометеорологической 
безопасности Союзного 
государства»

24 341.5

государственный заказчик-
координатор - Федеральная 
служба по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей 
среды

15 821.9

государственный заказчик -  
министерство природных 
ресурсов и охраны окружающей 
среды республики беларусь

8 519.6

приложение 5

Перечень мероприятий Союзного государства  
с распределением бюджетных ассигнований  
по государственным заказчикам

(тысяч российских рублей)

№№ 
п/п Р ПР ЦСР ВР Наименование мероприятий 

Союзного государства
Объем 

финанси-
рования

1. 03 01 002 500 3
Научно-практическая 
конференция «Актуальные 
проблемы строительства 
и развития СГ»

2 400.0

государственный заказчик -  
парламентское собрание союза 
беларуси и россии

2 400.0

2. 04 08 009 503 3

План совместных 
мероприятий по обеспечению 
функционирования  
региональной группировки 
войск (сил) РБ и РФ в 2018 году

14 800.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
обороны российской Федерации

10 000.0

государственный заказчик -  
министерство обороны рб 4 800.0

3. 05 05 009 501 3
План совместных мероприятий 
по противодействию 
терроризму на территории 
Союзного государства в 2018 г.

2 713.0

государственный заказчик-
координатор - Федеральная 
служба безопасности рФ

359.0

государственный заказчик -  
комитет государственной 
безопасности республики 
беларусь

2 354.0

4. 05 12 042 518 3
Научно-практическая 
конференция «Комплексная 
защита информации»

1 800.0

государственный заказчик - 
постоянный комитет сг 1 800.0

5. 13 01 040 533 3

Оказание комплексной 
медицинской помощи отдельным 
категориям граждан Беларуси 
и России, подвергшихся 
радиационному воздействию 
вследствие катастрофы на 
Чернобыльской АЭС

160 000.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
российской Федерации по 
делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий 
стихийных бедствий

80 000.0

государственный заказчик - 
министерство здравоохранения 
российской Федерации

30 000.0

государственный заказчик - 
министерство здравоохранения 
республики беларусь

50 000.0

6. 14 07 030 517 3
Олимпиада школьников 
Союзного государства «Россия 
и Беларусь: историческая 
и духовная общность»

12 500.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
образования и науки рФ

12 500.0

8. 17 01 031 113 1

Программа «Разработка новых 
спинальных систем  
с использованием технологий 
прототипирования в хирурги- 
ческом лечении детей с тяже- 
лыми врожденными деформа-
циями и повреждениями 
позвоночника»

17 740.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
здравоохранения рФ

7 940.0

государственный заказчик - 
министерство здравоохранения 
рб

9 800.0

Всего расходов: 2 763 222.9

главные
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государственный заказчик - 
министерство образования 
республики беларусь

0.0

7. 14 07 030 522 3 Туристский слет учащихся 
Союзного государства 10 500.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
образования и науки рФ

9 267.0

государственный заказчик - 
министерство образования рб 1 233.0

8. 14 07 030 523 3
Слет юных экологов Беларуси 
и России «Экология без 
границ»

3 560.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
образования  республики 
беларусь

3 304.7

государственный заказчик - 
министерство образования 
и науки российской Федерации

255.3

9. 14 07 030 525 3
гражданско-патриотическая 
кадетская смена учащихся 
союзного государства «за честь 
отчизны»

23 400.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
образования республики 
беларусь

23 400.0

государственный заказчик - 
министерство образования  
и науки российской Федерации

0.0

10. 14 07 030 527 3

Военно-патриотическая смена 
учащихся суворовских военных 
(Нахимовского военно-
морского) и кадетских училищ 
Беларуси и России

27 500.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
обороны российской Федерации

24 627.8

государственный заказчик - 
министерство внутренних дел 
российской Федерации

700.0

государственный заказчик -  
министерство обороны 
республики беларусь

845.1

государственный заказчик  - 
министерство  образования 
республики беларусь

1 327.1

11. 15 01 025 504 3
Участие в Международном 
фестивале искусств 
«Славянский базар в Витебске»

24 896.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
культуры республики беларусь

15 596.0

государственный заказчик -  
министерство культуры 
российской Федерации

9 300.0

12. 15 01 025 528 3
Гастроли молодежного 
белорусско-российского 
симфонического оркестра

5 250.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
культуры российской Федерации

4 237.1

государственный заказчик -  
министерство культуры 
республики беларусь

1 012.9

13. 15 03 025 505 3 Премирование в области 
литературы и искусства 15 600.0

государственный заказчик - 
постоянный комитет союзного 
государства

15 600.0

14. 15 03 042 511 3

Мастер-классы для учащихся 
художественных учебных 
заведений России и Беларуси 
«Союзное государство - 
молодым талантам XXI века»

5 424.3

государственный заказчик-
координатор - министерство 
культуры российской Федерации

5 003.1

государственный заказчик -  
министерство культуры 
республики беларусь

421.2

15. 15 03 042 519 3
Фестиваль Союзного 
государства «Творчество 
юных»

14 808.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
культуры российской Федерации

12 607.0

государственный заказчик - 
министерство культуры рб 2 201.0

16. 15 03 042 524 3 Фестиваль «Молодежь -  
за Союзное государство» 14 040.0

государственный заказчик - 
парламентское собрание союза 
беларуси и россии

14 040.0

17. 15 03 042 530 3
Мероприятия, посвященные 
Дню единения народов 
Беларуси и России

14 350.0

государственный заказчик - 
постоянный комитет сг 14 350.0

18. 16 01 003 506 3 Расходы на телерадиовещание 312 700.0

государственный заказчик - 
государственное учреждение 
«телерадиовещательная 
организация союзного 
государства»

312 700.0

19. 16 02 003 507 3 Издательская деятельность 11 050.0

государственный заказчик-
координатор - постоянный 
комитет союзного государства

10 000.0

государственный заказчик - 
парламентское собрание союза 
беларуси и россии

1 050.0

20. 16 02 003 510 3
Издание и распространение 
журнала «Союзное 
государство»

64 871.0

государственный заказчик - 
постоянный комитет союзного 
государства

64 871.0

21. 16 02 003 515 3

Периодическое издание 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России (Парламента 
Союзного государства) - газета 
«Союзное вече»

174 489.8

государственный заказчик - 
парламентское собрание союза 
беларуси и россии

174 489.8

22. 16 02 003 516 3
Периодическое издание 
Совета Министров Союзного 
государства - газета «Союз. 
Беларусь - Россия»

166 551.0

государственный заказчик - 
постоянный комитет союзного 
государства

166 551.0

23. 16 03 042 512 3
Информационное обеспечение 
строительства Союзного 
государства

57 570.0

государственный заказчик-
координатор - постоянный 
комитет союзного государства

48 000.0

государственный заказчик - 
парламентское собрание союза 
беларуси и россии

9 570.0

24. 17 03 027 509 3
Спартакиада Союзного 
государства для детей 
и юношества

35 000.0

государственный заказчик-
координатор - министерство 
спорта российской Федерации

20 000.0

государственный заказчик - 
министерство спорта и туризма 
республики беларусь

15 000.0

25. 18 06 024 508 3

Организация лечения 
и оздоровления детей из районов 
Беларуси и России, наиболее 
пострадавших от катастрофы на 
Чернобыльской АЭС

53 000.0

государственный заказчик - 
постоянный комитет союзного 
государства

53 000.0

26. 18 06 024 513 3

Организация санаторно-
курортного лечения ветеранов 
и инвалидов Великой 
Отечественной войны

24 000.0

государственный заказчик - 
постоянный комитет союзного 
государства

24 000.0

Всего расходов: 1 252 773.1

документы
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■■ В■российских■и■белорус-
ских■ городах■ вспомнили■
старинные■обряды,■после■
которых■обязательно■при-
ходит■тепло.

ГЛАЗОК  
С ИЗЮМИНКОЙ
«Летите, летите, весну крас-

ную несите». Ох и надоели же 
эти шапки да бесконечные 
слои теплой одежды. В этом 
году зима в Союзном государ-
стве выдалась снежной и за-
тяжной. Пора весну звать. 
И тут уж лучше способа, чем 
бабушкины обряды и дедуш-
кины традиции, не сыщешь.

Древний славянский празд-
ник «Жаворонки» уже тради-
ционно отмечают в самар-
ском зоопарке. Зовут детей 
и поднимают такой трам-
тарарам, что весна уж точно 
услышит.

- На Руси весну всегда ждали 
с нетерпением, прилет жаво-
ронков означает, что уже мож-
но вспахивать землю. А для 
нас они и вовсе родные. На 
берегах Волги обитает шесть 
видов этих птичек из пятнад-
цати,  - рассказывают орга-
низаторы. - С давних времен 
хозяйки, чтобы приблизить 
приход весны, пекли в этот 
день из теста птичек. А мы 
продолжаем традицию.

Ребятишек тут же научили 
главному для этого праздника 
делу - готовить жаворонков. 
Как слепить птичку, сделать 

ей глазки из изюма, отправить 
в печь.

Для кого же угощение? Не-
давно в зоопарке проснулся 
любимец публики медведь 
Умка. Косолапый после спяч-
ки подкрепиться не отказался.

ПРИМАНКА  
ДЛЯ АИСТОВ
В Беларуси обряд «Жаво-

ронки» входит в еще более 
широкий праздник «Гуканне 
вясны». В конце марта укра-
шают деревья разноцветными 
лентами и птахами 
из картона или 
яркой ткани. 
Подвесить 
пернатых 
н у ж н о 
как мож-
но выше, 
ч т о б ы 
летящие 
с юга пти-
цы их заме-
тили. Сотни 
туристов каж-
дый год собирают-
ся на малой родине народ-
ного■поэта■Беларуси■Янки■
Купалы■в деревне Вязынка, 
чтобы «гукаць» (зазывать, ау-
кать. - бел.).

М е с т н ы е 
хозяйки бе-

рутся за «буські» 
или «буськавы 

лапы»  - небольшие 
кусочки хлеба в виде птиц. 
Название закуски про- 
исходит от белорусского «бу-
сел» - аист. Хлебцы расклады-
вают по округе, чтобы при-

влечь крылатых вестников 
тепла.

- Ой, весна красна, ты где 
была? Что нам принесла? - 
звонко выкрикивают девуш-
ки в цветастых платках, не-
сясь в хороводе по последнему 
снегу.

Девчата забираются на са-
мую высокую точку в деревне 
и поют - так весна их точно 
услышит и придет поскорее. 
В конце каждого куплета обя-
зательно затягивают протяж-
ное «Гу-у-у!..» Верят: этот звук 
и пробуждает все живое после 
долгого зимнего сна. Чтобы 
отступили морозы, парни обя-
зательно символично перела-
мывают сорок дощечек, а де-
вушки рвут сорок веревочек.

Еще одна забава - качели, 
которые закрепляют на самом 
высоком дереве. Катаются па-
рами, но не ради развлечения. 
Существует поверье, что чем 
выше в этот день раскачаешь-
ся, тем богаче будет урожай.

Горячих «жаворонков» вы-
носят на улицу, кладут на по-
лотно и подкидывают ввысь, 
к небу, приговаривая: «Жаво-
ронки, летите, весну красную 
несите!»

НАКОРМИТь МеДВеДЯ жАВОРОНКАМИ 
И уЛеТеТь В НебО НА КАчеЛЯх

Анна КУРАК, Татьяна МЫСОВА, Антон ПИКУС.

 ■ 1 апреля в России стар-
тует «месячник» уборки.

В феврале на масленицу 
поели блинков, в марте ку-
пили первые тюльпаны, а те-
перь настало время браться 
за швабру и веник. тоже тра-
диция. Весь апрель в россий-
ских городах и селах прохо-
дят субботники. люди наводят 
чистоту после зимней спячки. 
совместно с коммунальщика-
ми ремонтируют детские пло-
щадки, заменяют скамейки, 
обновляют парки, чистят па-
мятные места и мемориалы.

так, в городе на неве офи-
циальный субботник пройдет 
21 апреля. Весь месяц акти-
висты и городские службы 
будут благоустраивать пе-
тербургские дороги и улицы. 
Чтобы не допустить пылевых 
бурь и грязевых потоков во 
время непогоды, сделать это 
нужно как можно раньше. на 
помощь добровольцам в го-
род выйдет около 1,5 тысячи 
спецмашин.

В москве традиционно 
проходят самые массовые 
субботники. В прошлом го-
ду прибираться после зимы 
вышли около 2,5 миллиона 
человек. В этот раз ждут еще 
больше. основной труддесант 
намечен на 14 и 21 апреля. на 
улицах, во дворах и в парках 
высадят больше семнадцати 
тысяч деревьев и кустарни-
ков, приведут в порядок 259 
парков. задавать тон и на-
правление работ будут ком-
мунальщики, а все желающие 
могут к ним присоединиться. 
о граблях и лопатах беспоко-
иться не надо, всем необходи-
мым вас обеспечат на месте. 
главное - желание.  

узнать, когда пройдут суб-
ботники в вашем городе, 
можно на сайте местной ад-

министрации или из 
сми. Часто их 

объединяют  
с ярмарками 

и конкур-
сами. так 
что при-
х о д и т ь 
м о ж н о 
целыми 
семьями. 
Хорошее 

настрое-
ние для 

всех гаран-
тировано.

большая  
«стирка»

ЗАСУЧИВ 
РУКАВА

Кто раньше встал, 
того и угощение! 
Львиная доля птичек 
из теста досталась 
только вылезшему 
из «берлоги» Умке.

 ■ В Синеокой запустили массовый 
проект по призыву весны. Набирайте 
в Фейсбуке хештэг #агу_вясна и слу-
шайте обрядовые песни-веснянки.

«гуканне вясны» ежегодно отмечают 
во многих белорусских фольклорных кол-
лективах. В этом году минский ансамбль 
«мярэжа» запускает флешмоб: любой 
желающий может записать коротенькую 
песню-веснянку, посвященную приходу 
оттепели, и опубликовать на Фейсбуке 
с хештэгом #агу_вясна. идея разлетелась 
за пределы республики.

за полторы недели в сети появились 
видеоролики не только из минска, гомеля 
и полоцка, но и из иркутска и калинингра-
да. подключились и дальние страны - ис-

ландия и даже соединенные штаты. Вни-
мательный зритель заметит, что в  кадре 
только девушки. Это неспроста. издревле 
считается, что женская энергия обладает 
магической силой, поэтому обрядовые 
песни и заклинания в основном исполняют 
представительницы прекрасной половины 
человечества.

- нам понравилась идея флешмоба, на-
ши девчата быстро записали видео около 
мальтийского источника, - рассказал «сВ» 
Олег Рудаков, руководитель Иркут-
ского белорусского клуба «Крывічы». 
речь, конечно, не о средиземном острове, 
а о поселке мальта усольского района 
иркутской области. - 24 марта планируем 
отмечать «гуканне вясны». В этом году 
отправимся за 370 километров от иркут-

ска в деревню каразей, ко-
торую в начале XX века 
основали белорусские 
переселенцы. наши 
девчата споют ста-
ринные «гукальныя» 
и веснянки, устроят 
весенние игры и со-
ревнования по сви-
стулькам.

музыкальная ак-
ция продлится до 
5 апреля, когда вес-
на будет уже на пороге 
и нужно отмечать ее пол-
ное вхождение в свои права. 
а это уже - праздник «комоедица».

БЕ
ЛТ

А

уДАРИМ фЛэшМОбОМ ПО хОЛОДАМ
КСТАТИ

Минск также подклю-
чится к весеннему марафо-

ну. Основное внимание - озеле-
нение, ремонт дорог и остановок, 

благоустройство дворов и детских 
площадок. Большая «стирка» пройдет 
и в регионах. Как показывает практи-
ка, многие горожане откликаются на 
«чистое дело». Только в прошлом 

году в субботниках поучаство-
вали более трех миллионов 

белорусов.

Самый большой хоровод 
по последнему снегу 
водили в деревне 
Вязынка на родине 
народного белорусского 
поэта Янки Купалы.

АКЦИЯ

Светлана МАКОВЕЕВА

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А
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Юлия КОНОВАЛОВА

■■ Белорусская■вокальная■группа■
выступает■без■инструментов,■но■
может■голосами■заменить■целый■
оркестр.■Одни■из■основателей■кол-
лектива■Александр■Довнар■и■Ольга■
Воробьева■рассказали,■как■у■них■это■
получается.

ГОЛОС, КАК  
У ЭЛЕКТРОГИТАРЫ
- Вы одними из первых начали осва-

ивать это музыкальное направле-
ние. Появились даже раньше знаме-
нитого Хора Турецкого.

Ольга■Воробьева: - В 2016 году от-
мечали 30-летие коллектива. И что 
интересно, костяк группы не менялся. 
У истоков была я, Александр■Довнар.■
Чуть позже присоединились Юлия■

Короткевич и Галина■ Гордынец. 
Сейчас работают новые интересные 
талантливые ребята. Camerata  в пере-
воде с итальянского - «содружество, 
сотрудничество» творческих людей, 
художников, поэтов, музыкантов. 
Этим и занимаемся с 1986 года. Поем 
неофолк в сочетании с этническими 
мелодиями со всего мира в современ-
ной аранжировке.

- На ваших афишах написано, что 
выступаете в жанре worldbeat. Что 
это означает?

О.В.: - Стиль исполнения. Нет ника-
ких музыкальных инструментов, толь-
ко сила голоса. Музыканты с помощью 
собственных связок изображают ду-
ховые инструменты, электрогитары, 
барабаны и звуки окружающей среды. 
Шум моря, ветра и пение птиц.

- Какие звуки скопиро-
вать сложнее всего?

О.В.: - Дело не в технической слож-
ности. Главное - уловить, какой звук 
нужен. Если понял, дальше скопиро-
вать несложно. Конечно, у всех испол-
нителей хорошие голоса, стопроцент-
ный слух и музыкальное образование.

Александр■Довнар: - Кроме того, 
в арсенале коллектива много языков 
исполнения. Приезжая на гастроли, 
стараемся выучить что-то местное. 
Поем на норвежском, казахском.

- Где встречают лучше всего?
О.В.: - Всю Европу и Америку объ-

ездили. Были в Китае, Иране, странах 
СНГ. Очень любят нас в Северной Ев-
ропе - в Бельгии, Скандинавии. Од-
нажды выступали на вечеринке у ко-
роля Норвегии.

А.Д.: - Он нас даже на свой трон по-
сидеть пустил. В Европе все простые, 
демократичные, общительные. Вро-

де король, а не скажешь, что голубая 
кровь. Кстати, монарх оказался боль-
шим поклонником Beatles. Заказал 
нам Yesterday и другие хиты.

АЛЕКСЕЕВУ НАДО 
РАСПЕТЬСЯ ПЕРЕД 
«ЕВРОВИДЕНИЕМ»
- На «Евровидение» замахнуться 

не хотели?
А.Д.: - Цели такой нет. Тем более 

сейчас состав расширился - у нас семь 
человек. По правилам «Евровидения» 
максимум на сцене может быть шесть 
музыкантов. Не скажу, что нас не при-
глашали. Много раз обсуждали эту 
тему.

- Там то Кончита Вурст будора-
жит страсти, то россиянку Самой-
лову не пускают в Киев. Как отно-
ситесь к конкурсу?

А.Д.: - Специфически. Это, конечно, 
больше площадка для поп-музыки. 
А хорошие песни мимо не проходят 
и без конкурса. Но вообще там хватает 
интересных исполнителей. В прошлом 
году белорусская группа NaviBand про-
шла в финал. Они достаточно ориги-
нальные.

- В этом году Беларусь предста-
вит украинский певец Alekseev. Что 
про него думаете?

А.Д.:  - То, что победил украинец 
в белорусском национальном отборе, - 
отлично. Не имею ничего против. Но 
наших белорусских артистов все же 
ущемили. Alekseev уже состоявшаяся 

звезда. А были достойные молодые 
ребята: «Радиоволна», ALEN■HIT, 
Кирилл■Гуд.■Они тоже могли бы 
представить нашу страну. И да-
же если бы не прошли в финал, 
были бы оригинальны.

У Алексеева шансы хорошие. 
Песня достойная, голос есть. 
Главное, чтобы он распелся 
перед выступлением. Может, 
не в голосе был на отборе? 
Говорили, что заболел. Будем 
надеяться, в Лиссабоне все 
будет хорошо.

«КОРОЛЬ НОРВЕГИИ 
ОСВОбОДИЛ ДЛЯ НАС ТРОН»

- Как часто бываете в России?
А.Д.: - по мере возможности. кста-

ти, мы в москве в 1991 году на фирме 
«мелодия» записывали наш первый 
альбом «снега». как раз во время 
путча. Видели, как люди выходили 
к «белому дому», танки на улицах.

О.В.:  - моя сестра училась в рос-
сийской академии музыки имени 
гнесиных. поэтому приезжала сю-
да часто. любая поездка - обя-
зательно посещение театров. 
никогда не забуду, как однажды 
попала на оперу «князь игорь» 
в большом театре. при этом я не 
поклонница оперы. Дело было как 
раз перед поездом в минск, и мне 
пришлось срочно убегать на вокзал. 
но оторваться было невозможно. 
от исполнения побежали мураш-
ки. наверное, именно тогда, в во-
семнадцать лет, поняла, что без 
профессионализма не бывает 
музыки. ты можешь быть талант-
ливым - играть на музыкальных 
инструментах, петь, танцевать. 
но если не профессионал - ни-
чего достойного не выйдет.

КСТАТИ
Первый альбом 
записывали под лязг 
танков

В прошлом году Camerata 
получила звание Заслуженного 
коллектива Беларуси.

Пресс-служба 
группы 
Camerata

Юлия КОНОВАЛОВА

■■ «Вкусная■анимация»■стала■
главной■темой■ХХII■Открыто-
го■фестиваля■анимационного■
кино■в■Суздале.

на сцене зажигают бармен-
жонглер и повар. зрителям разда-
ют бутерброды, а в зале повсюду 
бутафорская еда. Даже вице-
губернатор■Владимирской■обла-
сти■Михаил■Колков тоже вышел 
к зрителям в фартуке. так органи-
заторы представили «гастрономи-
ческую карту россии» - проект по 
развитию туризма в малых горо-
дах - участниках чемпионата мира 
по футболу. потом всем предло-
жили отведать футбольное меню. 
пельмени «скамейка запасных» и 
веселые местные настойки - «пе-
нальти».

заморив червячка, можно и 
культурную жажду утолить. за 
главные призы боролись шесть 
мультфильмов. лучшей стала 

короткометражка «суета сует» 
российских режиссеров Алексея■
Туркуса■и■Алексея■Шелманова. 
сценарий к нему написали еще 
в 1993-м.

- сначала снимали на пленку. но 
работу пришлось остановить. Воз-
обновили только в 2012 году уже 
без алексея Шелманова, ушедше-
го из жизни. поэтому завершить 
мультфильм стало делом принци-
па,  - рассказал алексей туркус, 
получая свою победную фигурку 
мальчика с гусем.

главным событием фестиваля 
стал внеконкурсный показ «гоф-
маниады». Это полнометражная 
кукольная картина «союзмуль-
тфильма» по мотивам сказок Гоф-
мана «крошка Цахес», «песочный 
человек» и «золотой горшок».

- В суздале проводим специаль-
ный показ. первый в россии, - го-
ворит руководитель■отдела■фе-
стивалей■«Союзмультфильма»■
Наталья■Дмитриевская. - мульт-
фильм долго ждали. Режиссер■

Станислав■Соколов снимал его 
шестнадцать лет. скоро, надеем-
ся, его смогут посмотреть в широ-
ком прокате зрители.

В конкурсную программу попа-
ли сразу три работы из синео-
кой - минчанок Юлии■Рудницкой,■
Маргариты■Тиханович■и■Елены■
Паткевич. призов на этот раз они 
не получили, но зрителям запом-
нились.

- «суздальфест» - важное со-
бытие для аниматоров и россии, 
и беларуси, - говорит мультипли-
катор■«Беларусьфильма»■Ми-
хаил■Тумеля.  - смотрим здесь 
самое лучшее, что наснимали за 
год. узнаем новые имена. у нас  
и обычаи свои появились. однаж-
ды на закрытии в момент затянув-
шейся паузы я и Иван■Максимов 
взяли в руки гитару и балалайку. 
сели на край сцены и затянули 
«Дым сигарет с ментолом». Всем 
понравилось. Это стало традици-
ей. поэтому здесь мультипликато-
ры чувствуют себя как дома.

МУЛЬТИ-ПУЛЬТИ

СПРАВКА «СВ»
«Суздальфест» -■самый■большой■российский■

фестиваль■мультфильмов.■В■этом■году■приехало■
рекордное■число■мультипликаторов■из■наших■
стран -■больше■полутора■тысяч.■Проекты■пред-
ставили■сорок■киностудий.
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ВЫПИТЬ ПО «ПЕНАЛЬТИ», зАКУСИТЬ «СУЕТОй СУЕТ»

Мультфильм «Гофманиада» 
выйдет в прокат осенью.

Camerata:
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ, 
Ирина ТАРАСОВА

 ■ Международный фестиваль 
«M.art.контакт» в Беларуси от-
крылся спектаклем Тверского 
ТЮЗа.

На фестиваль театр из Твери приехал 
во второй раз.

- В этом году нам выпала честь от-
крывать мероприятие, - говорит дирек-
тор ТЮЗа Александр Бахарев. - Быть 
первыми почетно и непросто одно-
временно. Но все сложилось. Актеры 
счастливы.

В основе «Пустоты» - пьеса Мак-
сима Черныша. Поставил ее Талгат 
Баталов, молодой и талантливый мо-

сковский режиссер. Известность ему 
принес спектакль «Узбек», а недавно 
прогремело и иммерсивное шоу «Зер-
кало Карлоса Сантоса». «Пустота» же 
в прошлом году номинировалась на 
престижную театральную премию Рос-
сии «Золотая маска», хотя лауреатом 
не стала.

Критики назвали ее «драматур-
гическим рентгеном современного 
российского безумия». Сюжет неве-
роятно актуален. В центре внимания - 
топ-менеджеры, ученые, офисные 
клерки и люди разных профессий, на-
пример, водитель Миша и секретарша 
Света. Живут в большом городе и по-
стоянно спешат. Куда-то едут, с кем-то 

общаются, трудятся в нескольких ме-
стах. Стремятся успеть как можно боль-
ше, живут на автопилоте. Эгоистич-
ны, нацелены на успех. Легко узнать 
себя.

- Жизнь идет по накатанной, - го-
ворит Талгат Баталов.  - Но внутри, 
несмотря на невероятную занятость, 
часто оказывается пустота. Люди не 
хотят покидать зону комфорта и не 
рефлексируют по поводу того, тем ли 
делом занимаются, для чего, с тем ли 
человеком живут.

«Пустоту» показали в Могилевском 
театре драмы. Задержали спектакль 
минут на сорок из-за того, что ждали 
театральных критиков. Народу было 

так много, что сидели на ступеньках, 
стояли в дверях, на балконах. После 
спектакля не смолкали овации, кри-
чали «Браво!» Еще бы! Ведь Между-
народный молодежный театральный 
фестиваль «M.art.контакт» - событие. 
Программа большая и разнообразная. 
Билетов не достать.

Буква «М» в названии форума вы-
делена отдельно, потому что симво-
лизирует сразу четыре слова: март, 
молодежный, международный и моги-
левский. Ну а с другими частями назва-
ния все понятно: участники фестиваля - 
профессионалы из разных театров, со 
своей точкой зрения на искусство, но 
способные к диалогу.

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ «Liebe-liebe, Amore-
amore, Либо-либо Лю-
бовь», - пели красивая де-
вушка с бритой головой и ее 
группа «Маша и медведи» 
в конце 90-х, и самые кон-
сервативные делали при-
ческу, как у нее, и самые 
стойкие пускались в пляс 
под переделанные строчки 
Агнии Барто. Певица расска-
зала «СВ» о новом альбоме, 
прогоняющем зиму, о том, 
жив ли рок, и о белорусских 
корнях.

ЛЫСИНА 
В ЗНАК ПРОТЕСТА
- Маша, ваша группа не-

давно отпраздновала 
21 год, а выпустила всего 
три альбома. Четвертый 
на подходе?

- Угадали! Рабочее назва-
ние - «Зимородок». Почти все 
песни оттуда недавно звучали 
на большом концерте в Мо-
скве. Альбом, как и выступле-
ние, посвятили весне, кото-
рую мы так давно ждали. Мой 
папа-журналист даже сочинил 
стихи: «Зиме осталось два-три 
дня, но гостья явно время тя-
нет. Пока не выпьет все до 
дна, из-за стола не встанет. 
Ей надобно еще поныть, что 
жизнь скучна и беспросветна, 
что никого нельзя любить, по-
скольку чувства безответны». 
Ну как?

- Браво! А у меня из головы 
все никак не идет ваш об-
раз к клипу «Любочка». Как 
решились побриться наго-
ло?

- Это была задумка режис-
сера. Мы с музыкантами все 
тогда побрились. Сделала это 
легко, поскольку впервые так 
стриглась еще в шестнадцать 
лет. Собственными руками. 
Волосы потом отрастали 
клочками. Это был импульс 
протеста против ханжеских 
взрослых устоев.

- Родители ужаснулись?
- Ну что вы! Мама с папой 

были первыми хиппарями 
в Краснодаре! Отреагирова-
ли нормально. Мама подмиг-
нула: «А что, тебе идет!» Воз-
никла другая проблема. Когда 
бреешься налысо, начинается 
«болезнь»: приходится делать 
это постоянно. Потом лыси-
на надоедает, и пытаешься 
отрастить волосы. Думаешь, 
на этот раз хватит силы во-
ли. Но в любой момент может 
произойти щелчок, и через 
пять минут у тебя опять ни-
чего нет! До сих пор не ношу 
длинные волосы, обязательно 
сбриваю по бокам. Так ком-
фортнее.

«ГРАЖДАНСКАЯ 
ОБОРОНА» 
БЫЛА СРОДНИ БАХУ
- Раньше по дворам под 

гитару Цоя пели. Теперь 
повсюду батлы рэперов 
с неприглядными именами. 
Один Гнойный чего стоит. 
Рок умер?

- Фигушки! Я не дам ему 
умереть. Рэп - просто волна. 
Музыка превратилась в спорт. 
Да, такой бокс  - клево. Но 
эти «хлеб и зрелища» на ис-
ходе и скоро всех достанут. 
Захочется живой воды. Мы, 
как туземцы, ведемся на ино-
странные фантики, но возвра-
щаемся все равно к своему: 
музыке духа, души, чему-то 
честному.

- В какой форме вернется 
эта музыка?

- Неважно. Главное, суть 
останется. Чем рок отлича-
ется от попсы? Тем, что поп-
са восхваляет саму себя. Вот 
у меня тачка, вот шубка... Все 
время: я, я, я. А рок - не о се-
бе. Гребенщиков, Цой поют 
о духе. Их музыка объединяет, 
а не разделяет.

- Вашему сыну семь лет, 
а дочкам-близнецам по три-
надцать. Им, наверное, та-
кие батлы нравятся.

- Им интересно. Приходят 
и говорят: «Мам, че у нас 
в школе слушают!» И включа-
ют. А там - мат-перемат. Кто-
то под именем FACE поет про 
гамбургеры. Я в ужасе. Встре-
чаюсь с рэпером Лигалайзом. 
Говорю: «Как тебе то, что на-
ши дети слушают?» Отвечает: 
«Маша, ну ты как старая бабка 
брюзжишь! Неужели не пом-
нишь, как мы сходили с ума от 
«Гражданской обороны»? Но 
эта группа для меня сродни 
Баху и Бетховену (пускай там 
тоже мат), она через такую 
боль делалась! Кровоточащая 
рана.

АРГЕНТИНСКИЙ 
БЕЛОРУС
- Чем дети занимаются?
- Роза и Мира ходят в музы-

кальную школу. А Коля уже 
год поет в хоре мальчиков при 
Елоховском соборе. Рядом 
с домом. Обалденная школа 
для мальчиков. Бесплатная. 
Прекрасные учителя. Коля 
научился не только петь, но 
и играть на фортепиано. Да 
еще в ребятах воспитывают 
силу духа. С чем бы они потом 
ни столкнулись, будет креп-
кий внутренний стержень.

- Читала, что у вас в крови 
много намешано, белорус-
ские корни тоже есть?

- Отчим Спартак Нестерук, 
хоть и приехал из Буэнос-
Айреса в восемнадцать лет, 
наполовину аргентинец, а на-
половину - белорус. Был рево-
люционером. Не успел ока-
заться в Советском Союзе, как 
его сразу забрали в армию. 
Ходил все время с галстучком. 
Завязывал по-аргентински. 
Но, главное, мой дед со сто-
роны мамы Михаил Крав-
ченко - из Бобруйска. Был 
генерал-майором медицин-
ской службы, участвовал 
в обороне Севастополя. Даже 

упомянут в Белорусской энци-
клопедии. Когда он умер, нам 
с братьями еще долго прихо-
дили книжки и открытки из 
Бобруйска от его лучшего 
друга. Подписывал их: «Ма-
шеньке от дедушки Дани». 
В детстве всей семьей часто 
ездили в Беларусь. Останавли-
валась в деревне со смешным 
названием Пришей хвост. По-
падали на бесконечные бело-
русские застолья с морем кар-
тошки: в варениках, клецках. 
По утрам просыпаешься, а ба-
бушка уже кашку тебе свари-
ла. Так там нравилось! Я бы 
и сейчас там с удовольствием 
оказалась.

Мария МАКАРОВА:
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ДОСЬЕ «СВ»
Мария Макарова родилась в 1977 году в Краснодаре. 

Окончила факультет журналистики Кубанского госунивер-
ситета. Работала ди-джеем на радиостанции. С середины 
90-х выступала в местных музыкальных группах. Жизнь 
изменилась, когда демозапись ее песен услышал лидер 
группы «Мегаполис» Олег Нестеров. Он стал продюсером 
девушки, и появилась группа «Маша и медведи». В 2000 
году группа распалась, но воссоединилась вновь в 2004 
году. Выпустила три альбома: «Солнцеклеш», «Куда?» 
и «Без языка». Мария была замужем за художником 
Андреем Репешко. Трое детей: дочки-близнецы Роза и 
Мира и сын Николай.

УЖАС, СЕЙЧАС ПОЮТ ПЕСНИ 
ПРО ГАМБУРГЕРЫ!

«ПУСТОТУ» ЗАПОЛНИЛИ АПЛОДИСМЕНТАМИ НА СЦЕНЕ

Артистка - натура творческая и непредсказуемая! 
Может и налысо побриться, и сына отправить 
петь в хор мальчиков при храме.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- У меня белорусский 
паспорт, как открыть 
дебетовую и кредит-
ную карту в  банке РФ?

- Оформить кредитку бе-
лорус может почти во всех 
российских банках, кроме 
Сбербанка (дают только 
с российским паспортом). 
Из документов понадобится 
паспорт и справка о доходах. 
Банк устанавливает платеже-
способность, денежный лимит 
и заключает с вами договор.

Получить обычную дебето-
вую карточку намного проще. 
Банку понадобится скан ваше-
го паспорта и копия временной 
регистрации по месту житель-
ства в РФ. Выпустят карточку 
бесплатно, а вот за обслужи-
вание необходимо ежегодно 
платить, сумма будет зависеть 
от выбранной категории «пла-
стика». Например, социальная 
карта «Маэстро» обслужива-
ется бесплатно. Классическая 
карта в среднем обойдется 
примерно в 750 российских 
рублей в год, с бесконтактной 
системой оплаты - 900 рублей.

- Некоторые дороги 
Беларуси попали под 
временные ограниче-
ния. Запрещен проезд 
для большегрузов. Распро-
страняется ли ограничение 
на российские фуры?

- Проезд для машин с на-
грузкой шесть-девять тонн на 
одиночную ось приостанови-
ли с 25 марта по 20 апреля. 
Временные ограничения не 
распространяются на пере-
возки: пассажиров, животных, 
цветов, зерна, комбикормов, 
семенного фонда, удобре-
ний, гуманитарной помощи, 
лекарств, почты, молочных 
продуктов и скоропортящих-
ся грузов, а также грузов го-
сударств - членов Евразий-
ского экономического союза. 
Поэтому российских перевоз-
чиков ограничения не касают-
ся. Остальные грузы можно 
провозить только при наличии 
специального разрешения.

?

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 «Я хочу 

это увидеть. Городской 
поселок Мир» (12+)

08.05, 16.10, 03.45 «Отчаянный 
домохозяин. Салат с куриной 
печенью» (12+)

08.20, 16.25, 04.00 «Июнь 41-го. 
Западный особый» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 23.15, 04.40 «Наши про нас. 

Евгений Смольский» (12+)
11.05, 17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» 

(16+)
12.15, 18.15, 02.30 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
12.45 «Парламенты мира. Россия» 

(12+)
12.55, 18.55, 00.55 «ВИЗИТ 

К МИНОТАВРУ» (16+)
14.45,18.40, 02.15 «Фабрика кино. 

Звук в кино» (12+)
15.15, 23.30 «Карта Родины» (12+)
20.05 «Есть вопрос! День единения 

народов Беларуси и России: 
какое Союзное государство 
нам нужно?» Ток-шоу (12+)

02.05 «Парламенты мира. 
Межпарламентская ассамблея 
государств СНГ» (12+)

04.55 «Щит Союза» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 04.40 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00 «Я хочу это 

увидеть. Город Сморгонь» (12+)
08.05, 14.45, 23.15, 03.45 

«Отчаянный домохозяин. 
Негушский стейк» (12+)

08.20, 04.00 «Золотая свадьба» (12+)
09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 18.40 «Ru/By» (12+)
11.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
12.15, 18.15, 03.15 «Наши люди. 

Ирина Медведева» (12+)
12.45, 19.10 «Парламенты мира. 

Межпарламентская ассамблея 
государств СНГ» (12+)

12.55 «ВИЗИТ К МИНОТАВРУ» (16+)
15.15, 20.30 «Перспективы. Клуб 

экспертов» (12+)
16.05, 02.05 «Есть вопрос! День 

единения народов Беларуси 
и России: какое Союзное 
государство нам нужно?» 
Ток-шоу (12+)

17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
18.15 «Наши люди. Ирина 

Медведева» (12+)
19.20 «ВИЗИТ К МИНОТАВРУ» (16+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
23.30 «Щит Союза» (12+)
00.55 «ВИЗИТ К МИНОТАВРУ» (16+)

06.00 «Война 1812 года: от Немана 
до Немана» (12+)

06.25 «Мультфильмы» (6+)
08.15 «Карта Родины» (12+)
08.40 «Жизнь и судьба. Дмитрий 

Шостакович» (12+)
09.05 «Ru/By» (12+)
09.20 «Экспериментаторы» (6+)
09.35 «Ученый совет» (12+)
10.05 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
10.30 «Наши люди. Ирина 

Медведева» (12+)
11.00 «Фабрика кино. Звук в кино» 

(12+)
11.15 «НЕМНОГО НЕ В СЕБЕ» (16+)
16.30 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

17.10 «Карта Родины» (12+)
17.40 «Война 1812 года: от Немана 

до Немана» (12+)
18.10 «120-я: честь и слава» (12+)
18.40 «Жизнь и судьба. Дмитрий 

Шостакович» (12+)
19.05 «Ученый совет» (12+)
19.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
21.00 «НЕМНОГО НЕ В СЕБЕ» (16+)
02.15 «Ученый совет» (12+)
02.40 «Война 1812 года: от Немана 

до Немана» (12+)
03.05 «Наши люди. Ирина 

Медведева» (12+)
03.30 «Экспериментаторы» (6+)
03.45 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
04.15 «Ru/By» (12+)
04.30 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «120-я: честь и слава» (12+)
06.25 «Мультфильмы» (6+)
08.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
08.40 «Жизнь и судьба. Ярослав 

Гашек» (12+)
09.05 «Фабрика кино. Звук в кино» 

(12+)
09.20 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
09.35 «Минск - Москва» (12+)
10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «120-я: честь и слава» (12+)
11.00, 19.05 «Ru/By» (12+)
11.15 «НЕМНОГО НЕ В СЕБЕ» (16+)
16.30, 02.40 «Перспективы. Клуб 

экспертов» (12+)
17.10, 03.05 «Ученый совет» (12+)
17.40 «Есть вопрос! День единения 

народов Беларуси и России: 
какое Союзное государство 
нам нужно?» Ток-шоу (12+)

16.55 «Фабрика кино. Звук в кино» 
(12+)

18.40 «Жизнь и судьба. Ярослав 
Гашек» (12+)

19.20 «Государственный интерес. 
Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

20.00, 03.45 «Беларусь. Главное» 
(12+)

20.45 «Фабрика кино. Звук в кино» 
(12+)

21.00 «НЕМНОГО НЕ В СЕБЕ» (16+)
02.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
03.30 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
04.30 «Мультфильмы» (6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Москва и москвичи» (6+)
06.30 «Беларусь. Документальная 

история» (12+)
07.25, 05.30 «Мультфильмы» (6+)
07.55 «ПОТРЯСАЮЩИЙ 

БЕРЕНДЕЕВ» (12+)
09.15 «ОБОЧИНА» (12+)
10.45 «Москва и москвичи» (6+)
11.05, 17.05 «Республика Беларусь. 

ХХI век» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
12.45 «День Союзного государства 

на «Славянском базаре 
в Витебске». Концерт (12+)

15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
16.00 «ПОТРЯСАЮЩИЙ 

БЕРЕНДЕЕВ» (12+)
18.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
18.40 «Союзинформ. Итоги» (12+)
19.10 «Беларусь. Документальная 

история» (12+)
20.05 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

21.15, 03.15 «День Союзного 
государства на «Славянском 
базаре в Витебске». Концерт 
(12+)

23.30 «Наши люди. Виктор 
Захарченко» (12+)

00.15 «ПОТРЯСАЮЩИЙ 
БЕРЕНДЕЕВ» (12+)

01.20 «Беларусь. Документальная 
история» (12+)

02.15 «Москва и москвичи» (6+)
02.30 «Ученый совет» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 12.15, 23.15 «Братская кухня» 
(12+)

07.00, 14.05, 00.15, 05.20 
«Мультфильмы» (6+)

07.40, 15.40, 22.00, 03.15 «Я хочу 
это увидеть. Логойский район» 
(12+)

08.05, 03.45 «Отчаянный домохозяин. 
Шницель» (12+)

08.20, 04.00 «Мечты сбываются» 
(12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 04.40 «Наши про нас. 

Александра Дулиба» (12+)
11.05, 17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» 

(16+)
12.55, 00.55 «Фабрика кино. 

Киностудия имени М. Горького. 
1 часть» (12+)

13.10, 19.10, 01.10 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» (12+)

15.15, 20.05 «Наши люди. Ирина 
Медведева» (12+)

16.10 «Государственный интерес. 
Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
18.40 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
20.30 «Карта Родины» (12+)
02.05 «Ученый совет» (12+)
04.55 «Наши люди. Виктор 

Захарченко» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 «Я хочу 

это увидеть. Город Ивенец» 
(12+)

08.05 «Отчаянный домохозяин. Салат 
с печеной свеклой» (12+)

08.20 «Невероятная Бенька» (12+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Алексей Талай» (12+)
11.05, 17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» 

(16+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
12.45, 20.05, 04.55 «Ученый совет» 

(12+)
13.10, 19.10, 01.10 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» (12+)

15.15, 20.30 «Минск - Москва» (12+)
16.10 «Отчаянный домохозяин. Салат 

с печеной свеклой» (12+)
16.25 «Невероятная Бенька» (12+)
18.15, 23.30 «Новое PROчтение» (12+)
18.40 «Наши люди. Ирина 

Медведева» (12+)
00.55 «Ru/By» (12+)
02.05 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
02.30 «Карта Родины» (12+)
03.45 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 Премьера! 

«Лики Богоматери» (12+)
08.05, 16.10, 03.45 «Специальный 

репортаж. На посту души» 
(12+)

08.20, 16.25, 04.00 «Владимир 
Мулявин. Песняр сердцем 
и думами» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 23.15, 04.40 «Наши про нас. 

Саша Авдевич» (12+)
11.05, 17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» 

(16+)
12.15, 18.15 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
12.45, 04.55 «Новое PROчтение» (12+)
13.10, 19.10, 01.10 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» (12+)

14.45, 18.40, 00.55 «Фабрика кино. 
Киностудия имени М. Горького. 
2 часть» (12+)

15.15, 23.30 «Карта Родины» (12+)
18.55 «Ru/By» (12+)
20.05 «Есть вопрос! На что 

расходуется союзный 
бюджет?» Ток-шоу (12+)

02.05 «Государственный интерес. 
Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

НАУЧНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА, ПЕРСПЕКТИВЫ 
АТОМНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ 
И СОТРУДНИЧЕСТВО 
В РАМКАХ ЕДИНОГО НАУЧНО
ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОСТРАНСТВА. 
ЭТИ И ДРУГИЕ ТЕМЫ ОБСУДЯТ 
ГОССЕКРЕТАРЬ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА ГРИГОРИЙ РАПОТА 
И ПРЕЗИДЕНТ НИЦ «КУРЧАТОВСКИЙ 
ИНСТИТУТ» МИХАИЛ КОВАЛЬЧУК 
С БЕЛОРУССКИМИ И РОССИЙСКИМИ ЖУРНАЛИСТАМИ. 

НЕ ПРОПУСТИТЕ ПРОГРАММУ 
«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС» 

В ПОНЕДЕЛЬНИК, 2 АПРЕЛЯ, В 20.05.

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА

С БЕЛОРУССКИМИ И РОССИЙСКИМИ ЖУРНАЛИСТАМИ. С БЕЛОРУССКИМИ И РОССИЙСКИМИ ЖУРНАЛИСТАМИ. 

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

2 апреля 3 апреля 4 апреля 5 апреля

29 марта 30 марта 31 марта 1 апреля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» -

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader» 
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

5. СКАЗАТЬ «ПРИВЕТ»  
СТЕПАНЫЧУ И ЛЮБОЧКЕ

Степан Степаныч в этом году празднует 20-летие. 
Этот железный слесарь-сантехник «живет» в цен-
тре города. У него усталое лицо, добрая улыбка 
и каска, надвинутая на брови. Каждый стремится 
обнять Степаныча, местные говорят, это залог 
того, что сантехника дома ломаться больше не 
будет. Степаныч был первым подобным памят-
ником в России. Появился благодаря тог-
дашнему мэру Валерию Ро-
щупкину. Тот в Братиславе 
увидел местного слеса-
ря Чумила и загорелся. 
Причем, как отмечают 
омичи, Степаныч 
по иронии 
судьбы по-
хож на экс-
мэра.

У слесаря есть и «подружка». Юная Любочка с то-
миком Пушкина в руках присела на резную скамейку 
через дорогу. Девушку сделали в память о второй 

жене генерал-губернатора Западной Сибири 
Густава Гасфорта. Любовь Львова была 

моложе супруга на тридцать лет. Вышла 
замуж не по любви, потому часто грусти-
ла. А через год умерла от чахотки. Часть 
омичей верит - если одинокая девушка 
присядет рядом с Любочкой, выйдет за-

муж. Другие отговаривают. Говорят, 
сделаешь селфи с ней - пять 

лет невестой не станешь. 

Подготовила Евгения ЗАБОЛОТСКИХ.

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● От Минска до Омска - 3420 километров. От Москвы - 2236 

километров. Из белорусской столицы можно доехать на 
прямом поезде. Больше двух суток пути. Билет - от 8 тысяч 
рублей. Из Москвы - 1,5 суток, билет - от 2,2 тысячи рублей.

 ● Путь из Москвы в Омск на самолете отнимет 3,5 часа и 
обойдется в 3 тысячи рублей. Слетать в Омск из Минска 
можно с пересадкой за 11,5 тысячи.

 ● Номер в гостинице - от 2 тысяч рублей.

2. ПОМЕРЗНУТЬ НА «КАТОРГЕ», 
КАК ДОСТОЕВCКИЙ 

Невозможно, оказавшись в Омске, не увидеть 
Тарские ворота. Небольшие, но с внушительной исто-
рией. Их построили в 1792 году для въезда в Омскую 
крепость. А в 1850 - 1854 годы через них каждый день 
проходил будущий великий русский писатель Федор 
Достоевский. Из острога и обратно. В кандалах. Здесь 
он отбывал каторгу по «делу петрашевцев». Тяжесть 
ссыльной жизни Достоевский описал в «Записках из 
мертвого дома», ставших первой книгой в России, 
созданной в тюрьме. Условия были нечеловеческие. 
Грубые шинели меняли раз в три года, шапки шили из 
собак, которых ловили собственноручно. «Раз я провел 
четыре часа на работе, когда ртуть замерзла и было 
градусов сорок морозу», - писал Достоевский брату, 
а покинув острог, вспоминал: «Все эти годы я был за-
колочен заживо». В память о писателе в Омске есть 
памятник, улица и музей. А Тарские ворота - теперь 
символ города. Вокруг них проходят все городские 
праздники. Говорят, если, оказавшись под воротами, 
загадаешь желание, оно сбудется.

1. ПРОЙТИСЬ  
ПО «БРУКЛИНСКОМУ» МОСТУ

У омичей есть свой роскошный мост. Не хуже Бруклинского, 
что в Нью-Йорке. «Привет» от недостроенного метро. Мощную 
переправу так и называют - «Метромост». В 2005 году во время 
открытия говорили, что это «мост в XXI век». Аналогов в мире ему 
не было. Он состоит из двух уровней. Наверху шестиполосная 
дорога, а внутри - так и не заработавший тоннель метро. С него 
хорошо любоваться живописными видами Иртыша, по которому 
убегал из Омска Колчак, прихватив, по легенде, царское золото.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ОМСК
???

3.  СПУСТИТЬСЯ  
В МЕТРО,  
КОТОРОГО НЕТ

Неосведомленный турист об-
радуется, увидев в центре города 

красную букву «М» над станцией «Библиотека 
имени Пушкина». Решит: «Эх, прокачусь!» Вы-
берет один из четырех (!) входов, спустится, 
будет искать двери в метро и… не найдет! Хотя 
станция «Библиотека имени Пушкина», похожая 
на московскую «Строгино», существует. Есть 
и вестибюль, и тоннель. Там даже устраивают 
экскурсии школьникам и иностранцам. Но вот 
остальные остановки не построили. Сделать 
метро в Омске решили в 1960 году. Мечтали, 
что оно станет вторым в Сибири после Ново-
сибирского. Котлован вырыли в 1992-м. А даль-
ше - строили, строили, да так и не построили. 
Средств не хватило. Местные жители относятся 
к этому с юмором. В интернете гуляет карта 
с одной станцией. Даже жетоны как-то прода-
вали в качестве сувениров. Глядишь, благодаря 
шуткам подземку все-таки достроят!

У омского 
железного 
сантехника 

много 
близнецов по 

всему миру.

Дмитрий ФЕОКТИСТОВ/ТАСС

Улица Чокана Валиханова стала магнитом 
для туристов из-за необычных сооружений.

Метромост через Иртыш - инженерное чудо: 
наверху - автомобили, внутри должны были идти 
поезда. Но составы не запустили, хотя красная 
буква в центре города так и манит горожан.

vk.com/omckoe_m
etp

o 4. ПОТЕРЯТЬСЯ  
СРЕДИ КРИСТАЛЛОВ

Огромными, причудливой формы светящимися 
камнями усеяна вся улица Чокана Валиханова 
в историческом центре Омска. Она совсем новая: 
появилась в 2014 году. Кристаллы будто рассыпал 
добрый волшебник. Да так, что они, как бусины, 
разбежались по всей улице. Самый большой и 
красивый замер у набережной. Те, что поменьше, 
остановились в начале улицы и стали навесами вы-
ходов из подземного перехода. Самые маленькие 

распределились равномерно и представляют 
собой павильоны с интерактивными экра-

нами. Кроме того, вдоль улицы одна 
за одной стоят архитектурные 

изюминки города. Гулять - 
одно удовольствие.

Отпечатано:
ООО «Типография  
«Комсомольская правда» в Иркутске».  
Адрес: Иркутская область, 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1.
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Кирилл СЕРОВ

Таких масштабных событий 
в нашей стране еще не бывало. 
Чемпионат мира по футболу 
пройдет на 12 стадионах в 11 
городах России. Всего за вре-
мя первенства с 14 июня по 
15 июля футбольные матчи 
посетят 2,5 миллиона человек!

Но как болельщики из 32 
стран попадут в эти города, 
тем более что каждая коман-
да свою следующую игру будет 
проводить в новом месте? И 
здесь на помощь любителям 
спорта придут Российские 
железные дороги (РЖД), ко-
торые организуют сотни бес-
платных поездов для фанатов. 
Есть билет и паспорт болель-
щика - вперед!

Но что это будут за поезда, 
как в них сесть и вернуться 
обратно? Журналисты «КП» 
при поддержке РЖД решили 
сами проделать этот путь.

Мы отправляемся, пожа-
луй, по главному футболь-
ному маршруту Москва - 
Петербург. Да и матч один 
из главных в карьере любого 
футболиста - против сборной 
Франции.

БИЛЕТ И ИНТЕРНЕТ
Цивилизация! Закачиваю в 

смартфон приложение РЖД 
и выбираю билет на ночной 
поезд в купейный вагон. Все-
го 1,5 тысячи рублей. Поч-
ти столько же от моего дома 
стучит до аэропорта. А ведь 
во время чемпионата мира 
по футболу некоторые поез-
да для болельщиков и вовсе 
будут бесплатны.

ВОКЗАЛ НЕ ДЛЯ ДВОИХ
Обычно здание вокзала 

пробегаешь, не глядя по сто-
ронам. А если осмотреться, то 
здесь можно найти много ин-
тересного и полезного. Кро-
ме магазинчиков и кафешек, 
на Ленинградском вокзале в 
Москве есть все необходимое. 
В кассах очередей нет, а если 
что, то билет можно купить и 
в автомате. А если электрон-
ный билет в смартфоне, а он 
сел, тут же вы найдете подза-
рядку для телефонов.

Кстати, здесь же во время 
чемпионата мира будут са-
диться на поезд любители 
футбола. Для того чтобы за-
прыгнуть в бесплатный ва-
гон, хоть в Питер, хоть в Со-
чи, надо всего-навсего иметь 
билет на матч в этот город, 
паспорт болельщика и зара-
нее забронировать свободное 
место.

ПОЕЗД
А теперь начинается самое 

интересное. Мой двухэтаж-
ный поезд уже стоит на пер-
роне, воспарив над самим 

«Сапсаном». Именно на та-
кие и будут сажать болель-
щиков во время чемпионата 
мира. Ну, понятно, скаже-
те вы, напихают как сельдь 
в бочку… Я, честно говоря, 
тоже думал, что в купе будет 
тесновато, но расположил-
ся на нижней полке второго 
этажа очень удобно. Навер-
ху вроде тоже места хватает, 
сервис на уровне.

А вот уснуть не получает-
ся - что-то здесь не так… И 
только когда я понимаю, что 
на втором этаже просто не 
слышен стук колес, прова-
ливаюсь…

ДОРОГА НА СТАДИОН
Главное преимущество пу-

тешествия из Москвы в Пе-
тербург поездом - сразу по-
падаешь в центр города, на 
Невский проспект. Во время 
чемпионата мира по футбо-
лу от вокзала прямо к ста-
диону будут ходить чартеры. 
Но разве можно проскочить 
мимо достопримечательно-
стей Северной столицы. Тем 
более что до матча еще уйма 
времени. Куда пойти? Это уж 
вам решать. На улицу Рубин-
штейна, где десятки рестора-
нов, или в музей. Впрочем, 
это прекрасно совмещает-
ся… Мы же вам подскажем 
уникальное место, почему-
то не раскрученное среди ту-
ристов, - Генеральный штаб. 
Это филиал Эрмитажа, на-
ходящийся на Дворцовой 
площади, где собрана уни-
кальная коллекция импрес-
сионистов. Но в отличие от 
главного музея здесь нет ни-
какой очереди.

СТАДИОН
Ближе к матчу метро на-

полняется болельщиками, 
и станция «Крестовский 
остров» работает только на 
выход. Через парк по аллее, 
длина которой 2,2 км, тянет-
ся черная гусеница болель-
щиков. Кто-то, как и мы, 
приехал утром из Москвы 
на поезде.

А на самом стадионе 
многоязычие: говорят по-
французски, по-английски 
и даже по-китайски. Это 
девушка-волонтер - китай-
ская студентка показывает 
дорогу болельщикам из Под-
небесной. Кстати, весенний 
поток туристов из Китая уже 
пошел, и на Ленинградском 
вокзале в Москве даже рабо-
тает табло на китайском язы-
ке. И хотя их сборная на чем-
пионат мира не пробилась, 
китайских болельщиков ожи-
дается очень много - у них в 
стране футбольный бум и они 
скупают самых дорогих миро-
вых игроков.

Вот какие матчи ЧМ прой-
дут в Питере.

Матч группы В: 
Марокко - Иран. 15 июня.
Матч группы А: 
Россия - Египет. 19 июня.
Матч группы Е: 
Бразилия - Коста-Рика. 22 

июня.
Матч группы D: 
Аргентина - Нигерия. 26 

июня.
Плюс 1/8 финала, полуфи-

нал и матч за 3-е место.

ИГРА
А вот самый дорогой 

стадион Европы «Санкт-
Петербург» вновь отличил-
ся. Теперь пробками из бо-
лельщиков на входе. И только 
внутри все отогрелись. Утром 
в городе было минус 10. Под 
крышей арены +15. Летом во 
время чемпионата мира, ко-
нечно, оценить эту уникаль-
ность спортсооружения будет 
сложно, но сейчас этот кон-
траст впечатляет. Особенно 
после промороженных «Луж-
ников», где наши проиграли 
бразильцам 0:3.

А сегодня мы играем с 
Францией. Их тренер Дешам 
выставил сильнейший состав 
из мировых звезд. Именно по 
этому матчу он будет опреде-
лять состав на чемпионат ми-
ра. Словом, новый серьезный 
экзамен.

Наши выглядят уже не так 
растерянно, как с бразильца-
ми. Даже при счете 0:2 оты-
грывают один мяч. Но потом 
пропускают и третий. 1:3. И 
два с половиной месяца до 
старта чемпионата мира. На-
деемся на чудо…

(Подробности матча и ин-
тервью с капитаном сборной 
России, автором единственного 
мяча в ворота французов, Федо-
ром Смоловым - на сайте kp.ru.)

ДОРОГА ДОМОЙ
А потом была обратная до-

рога на Московский вокзал, 
куда направлялись еще десят-
ки болельщиков. В общем-то 
удобная штука - поезд. На 
один день можно съездить в 
Питер на матч и вернуться об-
ратно. Цены на жилье в горо-
дах, где пройдут матчи ЧМ, на 
время первенства подскочили 
в несколько раз, и такой вари-
ант путешествия представля-
ется нам самым правильным. 
Ну а прокатиться в Питер на 
несколько дней можно будет 
уже и после окончания пер-
венства.

В 7.30 утра мы на Мо-
сковском вокзале в Санкт-
Петербурге застали началь-
ника вокзала Александра 
Дремина и главного инженера 
региональной дирекции Вик-
тора Буряка. И поговорили с 
ними о подготовке к чемпио-
нату мира. И вот что они нам 
рассказали.

- Двухэтажный поезд и от-
правляется в удобное время, 
и прибывает рано утром, мож-
но поспать в дороге. Он и идет 
ориентировочно со скоростью 
120 км в час. В целом из Москвы 
до Питера ночные поезда дохо-
дят за 7 - 8 часов. - На вокзале 
болельщиков будут встречать во-
лонтеры и сопровождать их на 
матч. Будут организованы спе-
циальные автобусные маршруты 
до стадиона. А со стадиона - до 
станций метро.

По плану модернизации к чем-
пионату мира на вокзале были по-
ставлены две станции подзарядки 
для смартфонов. Одна большая 
находится в Мраморном зале и 
две маленькие - в зале ожидания 
и кассовом зале. В будущем по-
стараемся увеличить и количе-
ство зарядочных станций и по-
садочных мест в зале.

Обращаемся к болельщикам, 
чтобы они приезжали на вокзал 
заранее и без проблем могли 
пройти досмотр. За сколько? На 
всю логистику уходит минимум 
10 минут, если ты уже хорошо 
знаешь вокзал. И 20 минут, ес-
ли здесь впервые и не знаешь 
куда идти. Напомним, посадка 
на поезд начинается за полчаса 
до его отправления. Приезжают 
же люди в аэропорт заранее. Хо-
чется, чтобы и наши пассажиры 
правильно рассчитывали время 
и не бежали вслед уходящему 
поезду.

Кстати, количество просмотро-
вого оборудования увеличится, 
так что нам, надеемся, удастся 
избежать очередей на входе.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Футбольный стадион в Питере - 
один из самых современных в мире.
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Московский 
вокзал  

в Санкт-Петербурге - 
главные ворота  

города.

Под стук мячей 
и колес

Пройдет  
чемпионат  
мира по футболу  
в России.
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Вера ОЛЬШЕВСКАЯ

На депутатских 
слушаниях обсудили, 
как усилить 
безопасность.

Одна из главных тем мартов-
ских слушаний в Думе Иркутска 
была посвящена криминогенной 
обстановке в городе. О количе-
стве преступлений, мерах про-
филактики и  взаимодействии 
в вопросах безопасности рас-
сказал начальник полиции МУ 
МВД РФ «Иркутское» Андрей 
Жбанов.

- Отмечу, что благодаря сла-
женной работе полиции и админи-
страции города удалось добиться 
снижения криминальной напря-
женности, - сказал Андрей Жба-
нов.  - Преступлений в Иркутске 
меньше, чем в целом по области. 
В 2017 году на 13% по сравне-
нию с предыдущим годом умень-
шилось количество убийств, 
на 11%  - фактов умышленного 
причинения тяжкого вреда здо-
ровью.

В Иркутске сократилось и коли-
чество грабежей и краж, особен-
но - автомобилей. Так, в прошлом 
году оперативникам удалось за-
держать 19 преступников, кото-
рые угоняли машины и требова-
ли с владельцев авто деньги за 

возврат. Полицейские вернули 
законным хозяевам почти 300 
машин, которые ранее были похи-
щены. Уменьшилось и количество 
преступлений, связанных с кра-
жами из салонов автомобилей. 
Но, увы, в городе активны кибер-
мошенники. Только официально 
зарегистрировано более 500 
мошенничеств с использованием 
мобильной связи или Интернета. 
Большая часть таких злодеяний 
связана с покупками в Сети.

- Именно из-за всплеска ки-
бермошенничества мы создали 
в 2017 году следственно-опера-
тивные группы по расследованию 
такого вида преступлений, - гово-
рит начальник полиции.  - И вот 
уже 70 уголовных дел направили 
в суд. В профилактике очень по-
могают СМИ и агитация, но заме-
чу, что многие потерпевшие знали 
о способах мошенничества, но 
слыша обещания о выигрышах, 
почему-то сразу об этом забы-
вали.

В центре внимания и борьба 
с незаконным оборотом алкоголь-
ной продукции. В этом направ-
лении работа ведется в тесном 
взаимодействии с администра-
цией города. Со злостными на-
рушителями расторгаются дого-
воры аренды земельных участков. 
Только в прошлом году 60 не-
стационарных торговых объектов 

снесли, а в 105 точках полно-
стью прекращена реализация 
алкогольной продукции. Как ре-
зультат - количество отравлений 
суррогатом стало меньше, да 
и преступлений, совершенных 
под градусом, - тоже.

- Добились и того, что несовер-
шеннолетние стали совершать 
меньше преступлений, - расска-
зал Андрей Жбанов.  - Уверен, 
что эта тенденция продолжится. 
По инициативе мэра в 5 школах 
Иркутска в ближайшее время 
будет запущен пилотный про-
ект - там появятся школьные ин-
спекторы.

Напомним, такое решение было 
принято после того, как по стра-
не прокатилась волна нападений 
на школы. Поэтому в Иркутске 
решили ввести новую должность - 
школьного инспектора, и работа 
в этом направлении идет. Но что 
еще? Об этом спросил начальни-
ка полиции депутат Александр 
Квасов.

- Безусловно, мы проверяем все 
школы на предмет безопасности 
перед началом учебного года,  - 
ответил Андрей Анатольевич.  - 
Но после трагических событий 
в Улан-Удэ и Перми провели до-
полнительную проверку. Встрети-
лись с родителями на общешколь-
ных собраниях, рекомендовали 
образовательным учреждениям, 

которые находятся под охраной 
частных агентств, привлечь бо-
лее квалифицированных сотруд-
ников Росгвардии. А также более 
пристальное внимание обратили 
на подростков, которые состоят 
на учете или попадают в группу 
риска.

Кроме того, начальник по-
лиции рассказал, что за счет 
средств из  городской каз-
ны в  Иркутске содержатся  
43 опорных пункта полиции, а так-
же отремонтированы видеокаме-
ры, по которым работает Центр 
управления нарядами. В 2017 
году в центре города было уста-

новлено 73 камеры, информация 
с которых в режиме онлайн посту-
пает в дежурную часть. Это тоже 
позволило снизить количество 
правонарушений.

Депутаты также намерены дер-
жать на контроле итоги проверок 
по безопасности в торговых цен-
трах города, которые в ближай-
шее время пройдут в Иркутске. 
Всего в городе 87 торговых объ-
ектов с массовым пребыванием 
граждан, 13 - с детскими комната-
ми и прочими развлекательными 
центрами. Народные избранники 
почтили минутой молчания память 
погибших в Кемерове.
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В пяти школах появятся 
инспекторы

 ■ СОБЫТИЕ

В начале года полиция провела дополнительные 
проверки в учебных заведениях. 

Вера ОЛЬШЕВСКАЯ

За него проголосовали 
29 коллег.

На минувшем заседании Думы го-
рода Иркутска, 29 марта, спикером 
городского парламента был избран 
депутат Евгений Стекачев. До этого 
депутатский корпус утвердил добро-
вольную отставку Ирины Ежовой. 
Напомним, ранее она написала за-
явление о сложении полномочий. 
Непростое решение Ирина Всево-
лодовна приняла в связи с желанием 
уделять больше времени работе на 
должности главного врача Иркутско-
го городского перинатального центра. 
Коллеги-депутаты поблагодарили 
Ирину Ежову за совместный труд. 

- Под вашим руководством мы ра-
ботали в течение трех лет, - выступил 
депутат Евгений Савченко. - От лица 
коллег хочу сказать спасибо за то, что 
максимально эффективно и с полной 
самоотдачей принимали важные ре-
шения, брали на себя колоссальную 
ответственность, грамотно сотруд-
ничали с нами. 

Ирина Всеволодовна также по-
благодарила коллег за поддержку, 
за совместные решения важных для 
города вопросов, например утверж-

дение бюджета и социально значи-
мых программ, отметив, что все они 
были приняты после досконального 
изучения. 

- Желаю успехов новому предсе-
дателю, - заключила Ирина Ежова. 
- Должна быть преемственность. Из 
Думы я не ухожу, продолжаю рабо-
тать депутатом по избирательному 
округу № 20.

Уточним, Ирина Ежова избиралась 
депутатом Думы города Иркутска 
трижды - в 2004, 2009 и 2014 годах. В 
пятом и шестом созывах возглавляла 
комиссию по социальной политике, 
была зампредседателя Думы Иркут-
ска. В апреле 2015 года была избрана 
спикером. 

После того как Ирина Ежова сло-
жила полномочия, начались выборы 
нового председателя Думы. За депу-
тата по избирательному округу № 28 
Евгения Стекачева было отдано по-
давляющее количество голосов. Ис-
полнять свои полномочия Евгений 
Юрьевич будет на неосвобожденной 
основе (как и ранее Ирина Ежова, 
ставшая первым спикером, которая 
работала в таком режиме). 

- Опыт работы депутатом пока-
зал, что людям неважно, от какой 
ты территории избирался, - сказал 
Евгений Стекачев. - Они приходят 

за решением конкретных проблем. 
И для жителей должен звучать ответ: 
если можем сделать, значит, обяза-
тельно сделаем. Я считаю этот подход 
правильным. Мы не должны быть  

разобщены, ограничиваться рамками 
только своего округа, а должны вы-
рабатывать общую конструктивную 
позицию Думы Иркутска. Благодарен 
коллегам за доверие. Приложу все 
усилия, чтобы Дума была эффектив-
ным коллегиальным органом.

Евгений Стекачев также заметил, 
что экс-спикер Ирина Ежова дала 
хороший посыл, и сейчас главное - 
продолжить работу консолидировано. 

- Дума - это не место для войн, ба-
талий, самопиара, - заключил спикер. 
- Это площадка, где мы должны от-
стаивать интересы своих избирателей. 

Кроме того, назрела необходимость 
выборов третьего заместителя пред-
седателя Думы города Иркутска, ко-
торый бы занимался контролем над 
комиссиями и работой депутатов в 
округах. Народные избранники идею 
поддержали. Должность занял депутат 
по избирательному округу № 2 Виталий 
Матвийчук. Напомним, до минувше-
го заседания в городской Думе было 
два зампреда - Александр Ханхалаев 
и Андрей Хоменко.

- Эти выборы спикера прошли не-
легко в том смысле, что каждый мог 
высказать свое мнение и его, соб-
ственно, высказывал, - заключил Ви-
талий Матвийчук. - Но я видел, как 
избирались прошлые председатели 
Думы, и мне показалось, что эти вы-
боры - самые демократичные, не-
зависимые. Евгений Юрьевич - до-
стойный кандидат. Он человек дела. 
Округ, который он курирует, пре-
образился, там очень много сдела-
но. А работу депутата как раз можно 
оценить не по словам, а именно по 
округу. Это лицо депутата. Поэтому 
голосовал за Евгения Стекачева.

Евгений Стекачев  
стал председателем 
Думы Иркутска

СПРАВКА «КП»
Евгению Стекачеву 36 лет, он корен-

ной иркутянин. Окончил Иркутский госу-
дарственный технический университет, 
получив квалификацию инженера-механи-
ка. Работал по специальности, а в 2005 
году основал и возглавил строительную 
компанию. В 2008 году одержал побе-
ду в проекте «Молодежный праймериз 
- 2008». С 2009 по 2011 год возглавлял 
штаб Иркутского регионального отделе-
ния «Молодой гвардии». В 2009-м избран 
депутатом Думы города Иркутска пятого 
созыва, в 2014-м - депутатом шестого 
созыва. С 2017 года является гендирек-
тором АО «Агентство инвестиционных 
программ Иркутска». Женат. Воспитывает 
двух дочерей.
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При Николае II
(население - 166 млн. че-

ловек, в пределах нынешних 
границ РФ - 67,5 млн.)*

ЦАРСКАЯ РОССИЯ
Легендарный 1913 год 

долгое время был своео-
бразным эталоном уровня 
спокойной, мирной, зажи-
точной жизни. В советское 
время достижения социа-
лизма было принято срав-
нивать с уровнем именно 
1913 года. 86% населения 
тогда составляли крестьяне. 
А на селе под словом «еда» 
понимали в первую оче-
редь хлеб, овощи и моло-
ко. Низкое потребление мя-
са объясняется не столько 
бедностью, сколько повсе-
местной религиозностью: в 
постные дни его заменяли 
рыбой. Сахара, фруктов тог-
да ели значительно меньше, 
чем сегодня. Тем не менее 
средний дневной рацион 
составлял свыше 3000 ка-
лорий: на тот же уровень 
удастся выйти лишь пол-
века спустя - к 1960 году, да 
и то только на бумаге.

*Данные в целом по Рос-
сийской империи. Цифры в 
статистике соответствуют 
реальности, искажать их не 
было никакой нужды.

При Сталине
(население СССР - 

179, 2 млн. человек, в том чис-
ле РСФСР - 102,1 млн.)*

СТАЛИНСКИЙ РАСЦВЕТ
Пять лет спустя после Ве-

ликой Оте чественной вой-
ны. Три года назад отменены 
продуктовые карточки. Ста-
новится веселее: открывают-
ся новые рестораны, театры, 
расцветает эстрада. В 1950 
году в СССР с продуктами 
стало заметно лучше, чем 
перед войной, но еще не так 
сытно, как в 1913 году. Глядя 
на вышедший годом раньше 
фильм «Кубанские казаки», 
кинозрители вздыхали: «Где 
это изобилие?» 

Советские люди выжива-
ют за счет картошки с лич-
ных огородов. Потребление 
картофеля в тот год было ре-
кордно высоким: почти в три 
с лишним раза выше, чем в 
1913 году. Картошка замени-
ла и хлеб, и овощи, которых 
стали есть меньше. По мясу 
и рыбе страна вышла при-
мерно на уровень 1913 года, 
по сахару - превзошла этот 
уровень.

*Данные в целом по СССР. 
Цифры в статистике соответ-
ствуют реальности, поскольку 
носили закрытый характер.

При Хрущеве
(население СССР - 209 млн. 

человек, в том числе РСФСР - 
119 млн.)*

ХРУЩЕВСКАЯ ОТТЕПЕЛЬ
Четыре года спустя осуж-

дения культа личности на XX 
съезде КПСС. Колхозники на-
чали массово получать пас-
порта - могут выбирать место 
жительства и работы. Первый 
в мире спутник уже крутится 
вокруг Земли, до полета Гага-
рина всего год. Народ тянет-
ся к искусству. Многократно 
растет число автолюбителей: 
впервые советский автопром 
массово выпускает автомоби-
ли («Москвич»), ориентируясь 
на частный спрос. Появляется 
лозунг «Догнать и перегнать 
Америку». Пытаются пере-
нимать американский опыт - 
«царицей полей» становится 
кукуруза. Согласно офици-
альной статистике к 1960 году 
впервые удалось достичь доре-
волюционных показателей по-
требления продуктов. Вряд ли 
это произошло в реальности. 
Но жизнь однозначно стала 
сытнее, чем десятилетие на-
зад.

*Данные в целом по СССР.
Специалисты оценивают уро-
вень приписок в официальной 
статистике примерно в 25%.

При Брежневе
(население СССР - 263 млн. 

человек, в том числе РСФСР - 
138,1 млн.)*

ЭПОХА ЗАСТОЯ
Олимпиада-1980. Если б не 

начавшаяся в конце 1979 го-
да война в Афганистане, этот 
год можно было бы считать 
кульминацией самого спо-
койного периода в России XX 
века. Свободы не наступило, 
но за политические анекдоты 
уже давно не сажают. Голод 
остался в прошлых эпохах. 
Пережившие послереволю-
ционную и послевоенную 
разруху удивляются жалобам 
молодых на дефицит делика-
тесов или предметов роско-
ши. Впрочем, сравнительно 
стабильное обес печение на-
селения доступными продук-
тами обусловлено ростом не 
экономики, а мировых цен 
на углеводороды. К 1981 году 
СССР становится одним из 
крупнейших импортеров зер-
на. Стал популярным анекдот 
про колбасные электрички из 
окрестных областей, на кото-
рых ездили в Москву за про-
дуктами.

*Данные в целом по СССР. 
Специалисты оценивают уро-
вень приписок в официальной 
статистике примерно в 30%.

При каком правителе в России         жилось сытнее всего

На пороге нового 
исторического 
отрезка, после 
президентских 
выборов, мы 
решили оценить 
уровень жизни 
в разные периоды 
истории нашего 
государства. 
Только по одному 
показателю - 
потреблению 
продовольствия.
Естественно, 
в  этих цифрах 
не учтены многие 
важные нюансы - 
доступность 
продуктов, 
равномерность 
их распределения 
по разным 
социальным 
группам и др. 
Это, так сказать, 
средний паек по 
общероссийской 
столовой...
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Еще больше 
аналитических 
материалов в разделе 
«Экономика» на сайте kp.ru

При Горбачеве
(население СССР - 291 млн. 

человек, в том числе РСФСР - 
147,7 млн.)*

ПЕРЕСТРОЙКА
Если в 1980 году баррель 

нефти стоил $104, то в 1986 го-
ду - $30. Закупать мясо и хлеб 
за рубежом стало не на что. 
Генсек Михаил Горбачев объ-
явил перестройку-гласность-
демократию. В СССР пришла 
небывалая свобода. Упрости-
ли выезд за границу. Дали сво-
боду печати. 

Впервые со времен НЭПа 
был разрешен частный биз-
нес - кооперативы. Страну на-
воднил некачественный, но 
безумно дорогой отечествен-
ный ширпотреб. А вот накор-
мить народ не удалось: к 1990 
году полки магазинов оказа-
лись абсолютно пустыми. То-
вары первой необходимости 
вроде мыла или сахара, а также 
водка и сигареты продавались 
по талонам. Население стра-
ны познакомилось с такой эк-
зотикой, как просроченные 
пайки НАТО, которые при-
ходили в виде «гуманитарной 
помощи».

*Данные в целом по СССР. 
Специалисты оценивают уро-
вень приписок в официальной 
статистике не менее 50%.

При Ельцине
(население РФ - 148 млн. че-

ловек, но впереди «демографи-
ческая яма»)*

ЛИХИЕ 90-е
Через шесть лет после офици-

ального распада СССР жизнь, 
казалось бы, стабилизирова-
лась. И товарный, и продо-
вольственный дефицит давно в 
прошлом - страна завалена им-
портом. Цены на нефть - около 
$20 за баррель, но зато Запад да-
ет щедрые кредиты. В 1998 году 
это заканчивается дефолтом по 
внешним долгам, банковским, 
а за ним и тяжелейшим эконо-
мическим кризисом. 

На фоне гигантского социаль-
ного расслоения средний уро-
вень жизни крайне низок. В этот 
период не только возвращаются 
к огородам, но и распахивают 
под картошку участки зоны от-
чуждения у железнодорожного 
полотна. Хлеб и картошка - сно-
ва главная еда страны.  В горо-
дах процветает нищенство.

*О реальности статданных в 
этот период судить сложно, по-
скольку вместе со всей совет-
ской системой вразнос пошла и 
статистика, которая все больше 
стала носить конъюнктурный ха-
рактер - в зависимости от по-
ставленных властью политиче-
ских целей.

Алексей БОЯРСКИЙ

Сытность - 
это, конечно, важный 
показатель уровня 
жизни. Но только 
ли обеспеченность 
продуктами его 
определяет? 
Как говорится, не хлебом единым...

«А чем вы подтвердите, что в советское время прод-
ленка в школе была бесплатная?» - озадачила меня 
молодая коллега из отдела образования «КП». Сна-
чала я опешил, а потом понял: эпоха СССР сегодня 
настолько мифологизирована, что новое поколение 
и не знает, чему верить. Если судить о сталинском 
времени по начинающейся его портретом книге «О 
вкусной и здоровой пище», то покажется, что все 
советские люди тогда питались высококачественными 
разносолами и «фермерскими продуктами». И пили 
отличные грузинские вина и марочные армянские 
коньяки. Реально так питалась лишь узкая прослойка 
номенклатуры, получавшая дефицитные продукты в 
пайках. А например, бесплатное государственное 
жилье представляло собой одну-две комнаты в комму-
нальной квартире, а то и отсек в бараке - отдельная 
жилплощадь при Сталине была скорее исключением. 

Квартирный вопрос всерьез попытался решить Хру-
щев - отдельная квартира в пяти этажке, презрительно 
называющейся сейчас хрущобой, в 1950 - 1960-е 
после коммуналки воспринималась хоромами. Но 
пообещавший коммунизм к 1980 году Хрущев в итоге 
запутался в реформах - при нем стало свободнее, но 
ненамного сытнее. В 1962 году СССР впервые начал 
закупать хлеб за границей. Государственные цены на 
хлеб и мясо были подняты на 30%. Но от перебоев в 
снабжении населения это не спасло. В Новочеркас-
ске недовольство народа вылилось в демонстрацию 
рабочих - ее расстреляли вызванные войска.

Последовавший дальше брежневский застой, 
считающийся золотым периодом в России XX века, 
самый мифологизированный. В 1980 году: батон 
белого хлеба - 13 коп., проезд на метро  - 5 коп., 
стакан газировки без сиропа  - 1 коп. Бесплатные 
путевки в санатории, бесплатные отдельные квар-
тиры, бесплатная земля под дачу и т. д. Все это 
правда. Но только при средней зарплате в 180 руб. 
мясо в магазине стоило 3 руб./кг. И это были кости. 
А хорошее - на рынке за 5 руб. Это как сегодня при 
зарплате 60 тыс. руб. мясо стоило бы 1 - 1,5 тыс. 
руб./кг. А много ли можно было купить на зарплату 
колбасы по 2 - 5 руб./кг, водки по 4 - 5 руб. за бутыл-
ку? Сравните нынешнюю стоимость этих продуктов 
с сегодняшней зарплатой и оцените, насколько они 
стали доступнее. 

Если еще 30 лет назад свежие овощи зимой были 
невиданной роскошью, то сегодня это вполне обы-
денно. Разумеется, доступность обусловлена не 

столь мудростью правительства, 
сколько естественным техниче-
ским прогрессом  - снижением 
себестоимости производства и 
логистики. Но это не отменяет 
того факта, что при нынешней 
власти жизнь оказалась лучше, 
чем за все предыдущее время.

При Путине
(население РФ - 143,3 млн. 

человек, через год оно вырастет 
еще на 2,5 млн. за счет Крыма и 
Севастополя)*

НЫНЕШНЕЕ ВРЕМЯ
Ельцинские 1990-е закончи-

лись и переломом на нефтяном 
рынке. Оттолкнувшись от мини-
мальных за 25 лет $18 за баррель, 
нефть начала активный рост: в 
2001 году уже $32, а в 2012 году - 
$115. В 2013 году был повторен 
рекорд 1990 года по мясу, только 
на этот раз без приписок.  

Падение нефтяных цен в 2014 
году, западные санкции, а рав-
но как и наш ответный запрет 
на импорт продуктов из Евро-
пы, увы, отразились и на пита-
нии, и на общем уровне жизни. 
Впрочем, импортозамещение 
и государственная поддержка 
аграрного сектора приводят к 
быстрым результатам: Россия 
становится крупнейшим экс-
портером зерна.

*Реальное потребление может 
даже превосходить статистиче-
ское. В отличие от советских 
времен предприятия давно не 
приписывают в отчетности лиш-
ние объемы, а, экономя на нало-
гах, наоборот, утаивают.

При каком правителе в России         жилось сытнее всего
в цифрах и фактах

 ■ ВМЕСТО КОММЕНТАРИЯ
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Подготовил 
Олег АЛЕКСАНДРОВ.

Не хлебом 
единым

«Комсомолка» 
рекомендует! Книжная 
коллекция «Правители 
России» по выгодным 
ценам на shop.kp.ru
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Спорт

Елена БОДУЭН

Замечательный певец 
и актер скончался 
на 88-м году - подвело 
сердце, которое 
болело много лет.

Мы, советские дети, слы-
шали его голос так же часто, 
как и родительский. Под не-
го засыпали - «Спят усталые 
игрушки», под него просы-
пались - «Я на солнышке ле-
жу», «Куда ты, тропинка, ме-
ня привела». Став взрослее, 
познавали мир: «Есть только 
миг между прошлым и буду-
щим». Его голос был уникаль-
ным - тенор, которым он мог 
петь за кого угодно: хоть за 
басовитого Трубадура в «Бре-
менских музыкантах», хоть за 
Атаманшу (ее он «срисовывал» 
с Фаины Раневской), хоть за 
Принцессу.

Вообще-то Анофриев был 
актером и рвался играть в ки-
но. Но чаще всего ему пред-
лагали эпизодические роли. 
«Я хочу быть первым, а не вто-
рым», - говорил Олег Андрее-
вич и был прав. Тем не менее 
даже эпизоды, в которых он 
сыграл, запомнились многим: 
характерная роль тапера в «Че-
ловеке с бульвара Капуцинов», 
образ Соловья-разбойника в 
«Там, на неведомых дорож-
ках…», постаревшего маль-
чика Пети из «Сказки о поте-
рянном времени». Пожалуй, 

самой сильной стала роль 
Василия Теркина в Театре 
Моссовета - газеты тогда пи-
сали, что «Анофриев и Теркин 
сплелись на сцене». Но и театр 
не стал главным делом жизни. 
Потому что у него был голос.

Олег Андреевич родился 
в Геленджике, на Северном 
Кавказе, в 1930 году. И пере-
жил многое, о чем потом рас-
сказывал легко и с юмором. 
Признавался, что в юности 
был человеком жадным до 
удовольствий, но в их отно-
шениях с женой это ничего не 
меняло - была любовь, поэто-
му и прожили вместе 64 года. 

Семья у него была крепкая, 
большая: дочь Мария, внучки 
Настя, Маша и Наталья, прав-
нук Олег, которому он даже 
посвятил стихотворение «От 
Олега до Олега ровно 80 лет». 
Внуку он очень радовался - 
когда жена «пошла» за первым 
ребенком, Анофриев актив-
но ждал сына - даже написал 
колыбельную для парня. А 
узнав, что появилась девочка, 
от неожиданности напился и 
в таком виде встретил на Ар-
бате актрису Римму Маркову, 
которой и пожаловался: мало 
того что дочка, так еще и «Оле-
говна» по отчеству будет.

Он никогда не ныл, не сда-
вался. Ни в детстве, когда от 
голода приходилось есть борщ 
из крапивы. Говорил: тяжело 
было, зато время какое инте-
ресное! И когда получил тяже-
лейшую травму (в правой ру-
ке разорвалась граната, после 
чего не работал средний палец 
и оторвало указательный), и 
его не взяли в музыкальную 
школу, назвав калекой.

Не озлился, когда оказалось, 
что огромные деньги за «Бре-
менских музыкантов» (было 
продано немыслимое на тот 
момент количество пласти-
нок с его голосом - 28 миллио-
нов) достались только авторам 
мультфильма. А Анофриеву - 
всего 330 рублей. Когда Олег 
Андреевич предложил поде-
литься, ему сказали: давай так 
- тебе слава, нам деньги. Он 
вынужденно согласился. Но, 
когда к нему пришли с идеей 
продолжения «Бременских», 
сказал: тридцать процентов - 
не меньше. Жадность побе-
дила, и создатели мультика 
отказались от Анофриева, 
сделав предложение Мусли-
му Магомаеву.

Не опустились руки, и когда 
стало понятно, что сердце его 
работает с перебоями. Ничего, 
врачи поставили шунты, по-
меняли клапан. Олег Андрее-
вич радовался тому, что голова 
у него нормально работает - 
вот что главное. В 2016 году 

попросил у небес еще одно ле-
то, чтобы пожить в любимом 
домике в подмосковном  Ко-
зине. Ему было даровано два. 
Он был готов в любой момент 
уйти: даже памятник заказал 
сам с надписью «Есть только 
миг». К смерти относился с 
уважением, без страха, как к 
неизбежности, к которой на-
до приготовиться. Завещал 
все внучке, приготовил крест 
для похорон... Не учел лишь 
одного - думал, что мало кто 
вспомнит. Ошибся. Его голос 
невозможно забыть.

Проститься с Олегом Аноф-
риевым можно будет сегодня, 
30 марта, в траурном зале Цен-
тральной клинической больни-
цы управделами президента. 
Похороны пройдут в этот же 
день. Точное время на момент 
подписания номера не было 
назначено.

 Откровения Олега 
Анофриева о его 

жизни, которыми 
он поделился 

с «Комсомолкой», - на kp.ru
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«Встанет солнце над лесом, только не для меня...» - 
сейчас особенно печально звучит песня Трубадура, 

голос которому дал Олег Анофриев, впрочем, 
как и большинству персонажей «Бременских музыкантов».
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Умер Олег Анофриев - 
главный голос нашего детства

Звание народного 
артиста Олегу Анофриеву 

присвоили в 75 лет. 
Но он давно был таким 
для миллионов россиян. 

Таких ударов судьбы великий футболь-
ный комбинатор не испытывал, наверное, 
никогда - во вторник в Мадриде великолеп-
ный, но травмированный Лионель Месси 
был вынужден наблюдать с трибун за тем, 
как испанцы громят его партнеров по сбор-
ной Аргентины. Впечатлительный Лео не 
выдержал на 75-й минуте при счете 6:1 
и покинул стадион. Хозяева, словно по-
чувствовав, что лидер «Барселоны» ушел, 
тут же перестали забивать. Так много Ар-
гентина не пропускала с 2009 года, когда 
проиграла Боливии.

Андрей ВДОВИН

Российская 
сборная 
проиграла 
третий 
из четырех 
последних 
контрольных 
матчей.

Наша команда прове-
ла контрольный матч в 
Питере с французами. 
Все было как всегда  - 
сборная России герои-
чески оборонялась и 
временами бегала в 
контратаки. Более того, 
в матче с французами 
первый опасный момент 
создали мы. Но класс 
французов со време-
нем чувствовался все 
весомее. Они забили 
трижды. Наши ответили 
атакой правым флангом, 
замечательно выкру-
ченной Смольниковым 
передачей на дальнюю 

штангу и подставленной 
ногой Смолова. Итого-
вый счет  - 1:3. Третье 
поражение в четырех 
последних матчах. И что 
теперь с этим делать?

Похоже, тот, кто под-
бирал соперников для 
товарищеских матчей 
сборной России, явно 
решил довести до суи-
цида тренерский штаб 
команды. Подряд Арген-
тина, Испания, Брази-
лия, Франция... Гранд 
на гранде - и полный на-
бор, чтобы полностью 
удавить уверенность 
российской сборной в 
собственных силах и 
растереть в пыль любые 
надежды на то, что на 
чемпионате мира у нас 
может хоть что-то полу-
читься. Неужели нельзя 
было после Аргентины 
подобрать какую-нибудь 
Австралию? А после 
Бразилии, например, 
Тунис? Они тоже участ-

ники чемпионата мира, 
но ближе нам по клас-
су. И в матчах с ними 
можно было понять, 
действительно ли нам 
сразу сказать прощай 
домашнему турниру.

А с такими соперника-
ми кажется, что сейчас 
мы готовимся минимум 
к полуфиналу. Теперь 
мы это будем делать в 
обстановке дичайшей 
критики. После трех 
поражений и одной чу-
десной ничьей в четы-

рех контрольных матчах 
страна уверена, что 
сборная России  - пол-
ное ничтожество. Хотя 
на самом деле это не 
так. И резкие контрата-
ки у команды проходят, 
и Смолов забивает регу-
лярно, и Головин очень 
хорош в центре поля, 
и Акинфеев в порядке. 
Для выхода из группы 
ЧМ-2018 должно хва-
тить. Если только за эти 
два месяца не утопить 
команду в депрессии.

Новости спорта на Радио 
«КП» слушайте 

по будням в 10.47 (мск).

Результаты других 
товарищеских матчей - 

на сайте kp.ru
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В этой игре падать приходилось и россиянам 
(в красном), и французам. Но забивали чаще гости.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Трагедия в Кемерове 

давила. Мы обсуждали ее 
с ребятами, хотели как 
раз сегодня добиться по-
ложительного результата. 
Чтобы хоть каким-то об-
разом отвлечь зрителей, 
дать какие-то положитель-
ные эмоции во время этой 
страшной трагедии…»

(Капитан сборной 
России 

Федор СМОЛОВ.)

ФОТО-
ФАКТ

FM.KP.
RU

Французу 
отдана...
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- А микроволновка у вас 
работает?

- Как часы.
- Что-то она не греет...
- Я ж говорю: работает 

как часы.
✱  ✱  ✱

Как все-таки велик и 
могуч русский язык: на 
митингах правоохрани-
тели дерутся с право-
защитниками.

✱  ✱  ✱
- Кого вы ждете, мальчи-

ка или девочку?
- 480 000 рублей за вто-

рого.
✱  ✱  ✱

Чайные листья «Лип-
тон» содержат антиок-
сиданты - уникальные 
вещества, которые, по 
мнению исследовате-
лей, помогают завы-
шать цену на чай в два 
раза.

✱  ✱  ✱
Идет соцопрос. Женщи-

не задают вопрос:
- Вам изменил муж/па-

рень/любимый. Какова ва-
ша реакция?

Она:
- Что? Все сразу?!

✱  ✱  ✱
Люба работала в па-

спортном столе, поэто-
му брала кредиты не 
раздумывая.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. В ка-
ком хищнике древние египтяне 
увидели своего бога Анубиса? 
8. Американская крылатая ра-
кета. 9. Что, помимо пиццы, лю-
бит Микеланджело из историй 
про черепашек-ниндзя? 10. Ре-
сторанчик с эстрадной програм-
мой. 11. Что осталось у героя 
криминального боевика «Джон 
Уик» на память об умершей же-
не? 12. Джазовый стиль Чарли 
Паркера. 15. Ученые полагают, 
что этот морской гигант впер-
вые появился на нашей планете 
более 70 миллионов лет тому 
назад. 16. «Акселерат» у Пинок-
кио. 17. Повод для обжорства 
у бомонда. 21. Порода собак, 
ставшая национальной гордо-
стью для французов. 22. Какая 
ягода с итальянской граппой 

связана? 24. Основатель фор-
мальной теории истинности. 
25. «Научный руководитель» 
Косого и Хмыря. 26. «Неужели 
... у тебя в кармане?». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. «Залп 
по клавишам». 3. «Доказа-
тельство» окончания школы. 
4. Родильный. 5. «Автомобиль-
ный формат». 6. Заезд «даль-
нобойщиков». 7. Мавзолей, но 
сильно поскромней. 8. «Танец 
ножниц» из Латинской Америки. 
12. От кого ничего не скроешь? 
13. Участница «дворцового 
заговора» из сказки о царе 
Салтане. 14. Нелепый кураж. 
15. Мастерская гоголевского 
Вакулы. 18. Настенная живо-
пись. 19. Рядовой страховщик. 
20. Валюта из Таиланда. 23. 
Пушкинская «Пиковая ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шакал. 8. 
«Томагавк». 9. Экстрим. 10. Кабаре. 11. Браслет. 12. Бибоп. 
15. Кашалот. 16. Нос. 17. Раут. 21. Бриар. 22. Виноград. 24. 
Тарский. 25. Доцент. 26. Барабан. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Аккорд. 3. 
Аттестат. 4. Дом. 5. Габарит. 6. Марафон. 7. Склеп. 8. Тихерас. 
12. Бог. 13. Повариха. 14. Бравада. 15. Кузница. 18. Фреска. 
19. Агент. 20. Бат. 23. Дама.
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Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Классическое сочетание черного и белого 
дополняет красный, который сразу же оживляет 

образ и делает его ярким и весенним. 
А вот сочетание колготок в крупную сетку, 
мини-юбки и высоких сапог на платформе 

и каблуке выглядит немного вульгарно. Черные 
или прозрачные колготки исправили бы положение.

Миа ЛИС, 20 лет, Санкт-Петербург:
- Студентка, веду активный образ 

жизни. Люблю путешествовать! Сейчас 
гощу у родителей в Ставрополе.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа  (83952) 208008;  

рекламная служба  (83952) 208004, 208979; 
отдел распространения и продвижения  (83952) 208770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор  С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП»  Иркутск»  И.В. ЖЕГЛОВА.
Emаil: irina.zheglova@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Га зе та от пе ча та на в ООО «Типография «Комсомольская правда»  
в Иркутске» бри га дой Г. Мосиченко.  

п. Мар ко ва, ул. Ин ду ст ри аль ная, 1. Заказ №
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка  8000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области и Республике Бурятия.
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      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 31 марта

Иркутск 0…+2  +16…+18

Бодайбо 8…10  +4…+6

Братск 4…6  +1…+3

Ербогачен 7…9  1…+1

Тайшет 6…8  +4…+6

УстьИлимск 3…5  +3…+5

Давление 710 мм рт. ст.
(норма для марта  728)
Относительная влажность 
воздуха 67%
(норма для марта  66%)
Ветер юговосточный, 3  5  м/с
Восход  06.40            Луна
Закат  19.34             растет
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